
Дешевые 
кредиты 
не для всех
Госбанки отвоевывают 
лучших заемщиков

Борьба за надежных заемщи-
ков заставила крупнейших бан-
киров все активнее снижать став-
ки по потребительским кредитам. 
Сбербанк и ВТБ уже уменьшили 
их до 12,9%. Впрочем, отмеча-
ют эксперты, по подобным став-
кам смогут получить кредиты 
лишь лучшие заемщики. Осталь-
ным грозит отказ из-за высокого 
риска, что отразится в кредитной 
истории и на доверии граждан 
к банковской системе. Дополни-
тельно политика лидеров ослож-
нит ведение бизнеса другим 
участникам рынка, которые выну-
ждены следовать тенденции, не 
имея соответствующих ресурсов.

Два ведущих российских банка 
16 октября объявили о снижении 
минимальных ставок по кредитам 
наличными и по программам ре-
финансирования. Сбербанк умень-
шил минимальную ставку по потре-
бительским кредитам (выданным 
как под поручение физлиц, так и без 
поручительства) до 12,9%, на 1 п. п. 
Ставку по кредитам на рефинанси-
рование он снизил до 13,5%, то есть 
на 0,4–1,4 п. п. Минимальная ставка 
по потребкредитам у ВТБ снизилась 
сразу на 2 п. п., до 12,9% годовых. Та-
кая же минимальная ставка установ-
лена банком в рамках программы 
рефинансирования.

Тренд наблюдался с начала года: 
банки, следуя за ЦБ, понижают став-
ки по кредитам и депозитам. Банк 
России в 2017 году уже четыре раза 
уменьшал ключевую ставку, в ито-
ге она опустилась с 10% до 8,5%. По-
следнее снижение было 18 сентября. 
Тренд рынку обычно задает Сбер-
банк, а за ним следуют крупные, 
средние и даже небольшие игро-
ки, конкурируя за клиентов. «Целью 
снижения ставок является привлече-
ние ответственных заемщиков как 
среди существующих клиентов бан-
ка, так и новых для нас клиентов,— 
отмечает начальник центра разви-
тия кредитных продуктов ОТП-бан-
ка Роман Лобусев.— Удачное сочета-
ние низкой процентной ставки и по-
вышения уровня кредитного лими-
та будет привлекательно для всех».

деловые новости — с8

ОСАГО ищут пути на свободу
Страховое лобби подготовило два варианта  
отказа от регулирования обязательных тарифов

Как стало известно ”Ъ“, Российский 
 союз автостраховщиков (РСА) подгото-
вил концепцию перехода ОСАГО на не-
регулируемые государством тарифы. 
Соглас но этим предложениям, с июля 
2018 года ЦБ будет регулировать толь-
ко максимальную цену полиса, коэффи-
циент аварийности и нарушений ПДД. 
 Наценки и скидки за мощность авто, тер-
риторию использования, возраст и стаж 
водителя страховщики будут устанавли-
вать  сами. Далее, по замыслу РСА, ре-
форма продолжится, и с 1 января 2020 
года регулятору вовсе предложено отка-
заться от влияния на тарифы ОСАГО.

Правление РСА утвердило «Предложения 
по переходу к свободному образованию та-
рифов по ОСАГО» (есть у 

”
Ъ“). Документ уже 

отправлен в ЦБ. Напомним, на либерализа-
цию «автогражданки» регулятор согласился 
два года назад. Глава Банка России Эльвира 
Набиуллина тогда поручила страховщикам 
проработать «дорожную карту» по отказу от 
регулируемых тарифов (см. 

”
Ъ“ от 19 ноября 

2015 года).
По тексту подготовленных сейчас пред-

ложений предлагается два варианта разви-
тия событий. Первый подразумевает отказ 
с 1 июля 2018 года от регулирования ЦБ пя-
ти коэффициентов: территории преиму-
щественного использования транспортно-
го средства (КТ), возраста и стажа водителя 
(КВС), ограничения по допуску за руль (КО), 
мощности авто (КМ) и использования авто-
мобиля с прицепом (КПр). ЦБ при этом уста-
навливает максимальный базовый тариф 
(ТБ) для легковых автомобилей физлиц, на-
пример 30 тыс. руб. (цифра приводится в до-
кументе, для других категорий ограничения 
нет) и максимальный размер премии. Сей-
час действует норма, по которой максималь-
ная цена полиса ограничена трехкратным 

ТБ и пятикратным, если клиент страхов-
щика предоставил ему недостоверные све-
дения при заключении договора. Кроме то-
го, ЦБ устанавливает минимальный размер 
премии для страховщиков, которые ранее 
не продавали ОСАГО, и по результатам мо-
ниторинга устойчивости компаний.

Как пояснил 
”
Ъ“ президент РСА Игорь 

Юргенс, это делается для недопущения слу-
чаев демпинга и для правильного формиро-
вания портфеля. «Необходимо, чтобы ком-
пания понимала, что надо набрать сбалан-
сированный портфель с нормальным коли-
чеством опытных и молодых водителей,— 
говорит он.— Компания, только вышедшая 
на рынок ОСАГО, будет ориентироваться на 
давно работающую, которая за низкий та-
риф продает полисы опытным водителям, 
и не учитывать, что она в портфеле имеет 
и молодых водителей с более высоким тари-
фом. То есть минусы одних компенсируют-
ся плюсами других». На этом этапе КБМ и ко-
эффициент нарушений ПДД остаются в ве-
дении регулятора (условный потолок второ-
го показателя озвучивал недавно замглавы 
Минфина Алексей Моисеев — пять за вожде-
ние в пьяном виде).

Далее реформа, по замыслу РСА, продол-
жится, и с 1 января 2020 года ЦБ вовсе отка-
жется от регулирования тарифов, устанавли-
вая лишь нижнюю границу тарифного ко-
ридора на основании информационной ба-
зы РСА, а также минимальный перечень обя-
зательных факторов риска, которые страхов-
щики обязаны учесть при тарификации, на-
пример, историю вождения (сейчас это КБМ).

Страховщики неофициально говорят, что 
им нравится такой вариант развития собы-
тий, но на выбор регулятору предложили 
и второй. Он подразумевает на первом этапе 
отмену регулирования четырех коэффициен-
тов — возраста, стажа, ограничения по допу-
ску за руль и прицепного. При этом ЦБ уста-
навливает максимальный ТБ (20 тыс. руб.) 
только для легковых автомобилей физлиц.

экономическая политика — с2

УВЗ соберет конкурентов  
в тележку
Компания меняет правила игры 
в вагоностроении

Как стало известно ”Ъ“, после перехода 
в собственность «Ростеха» Уралвагонза-
вод (УВЗ) радикально пересмотрел пра-
вила работы с другими российскими ва-
гоностроителями, что может серьезно 
сказаться на их работе. УВЗ, получав-
ший крупные госгарантии и субсидии, 
активно распространявший свои техно-
логии в отрасли и до недавних пор очень 
лояльный к партнерам, теперь тоталь-
но отзывает и перезаключает на более 
жестких условиях лицензии на свою ин-
новационную тележку. Она дает право 
на большую скидку на порожний пробег 
и субсидии. Параллельно завод начал 
пересмотр лицензий на самую массо-
вую тележку, на которой сейчас базиру-
ется 85% всего парка вагонов.

О том, что УВЗ (входит в «Ростех») начал 
кампанию по пересмотру лицензионных со-
глашений с предприятиями, выпускающи-
ми инновационные вагоны на базе его те-
лежки с повышенной осевой нагрузкой (мо-
дель 18-194-01), 

”
Ъ“ рассказали на самом пред-

приятии. Тележка — главный компонент ва-

гона, подтверждение инновационности дает 
право на скидку на порожний пробег (сейчас 
есть у УВЗ, ОВК Александра Несиса и лицен-
зиата УВЗ «Алтайвагона»). Также выпуск инно-
вационных вагонов субсидируется государст-
вом. Сейчас наблюдается высокий спрос на 
такой парк в связи с ростом цен на уголь.

«Всем направлены уведомления о разрыве 
соглашений и их пересмотре на новых усло-
виях»,— пояснил 

”
Ъ“ заместитель гендирек-

тора УВЗ по гражданской продукции Борис 
Мягков. По его словам, прежнее руководст-
во УВЗ (в марте Олега Сиенко сменил Алек-
сандр Потапов) предоставило лицензии раз-
ным партнерам на разных условиях. «Неко-
торые могли производить продукцию, реали-
зовывать ее, не уплачивать роялти и даже не 
предоставлять отчетов, сколько они вагонов 
выпустили и кому отгрузили»,— подчеркнул 
господин Мягков. Сейчас УВЗ, уточнил он, го-
товит новую лицензионную политику, в кото-
рой записаны равные условия лицензии для 
всех участников рынка.

деловые новости — с9

Израильские военные 
встретили Сергея Шойгу 
ударно
Перед визитом министра обороны РФ  
они уничтожили батарею сирийских С-200

Вчера истребители ВВС Израиля уничто-
жили батарею ПВО вооруженных сил Си-
рии, заявив, что таким образом ответили 
на обстрел своих самолетов. Сирийское 
командование в ответ обвинило израиль-
тян в агрессии. Инцидент, произошедший 
за несколько часов до визита министра 
обороны Сергея Шойгу в Тель-Авив, по 
данным ”Ъ“, несколько осложнил встре-
чу господина Шойгу с его коллегой Ави-
гдором Либерманом, но от главных тем — 
сирийского урегулирования и иранского 
вопроса — не отвлек. Сегодня, как ожи-
дается, российский министр встретится 
с премьером Биньямином Нетаньяху.

Инцидент с обстрелом самолетами ВВС 
Израиля батареи зенитных ракетных систем 
С-200, дислоцировавшейся примерно в 50 км 
от Дамаска, произошел рано утром 16 октя-
бря. По утверждению сирийских военных, 
израильская авиация около 08:51 по местно-
му времени нарушила воздушное простран-

ство страны в районе Баальбека на границе 
с Ливаном. Зафиксировав это, сирийские рас-
четы открыли огонь, якобы повредив один из 
пролетавших самолетов. А уже в 11:38 истре-
битель F-16, по версии Минобороны Сирии, 
«выпустил несколько ракет с оккупирован-
ных территорий», которые «упали на одну 
из военных позиций в провинции Дамаск». 
В Минобороны Израиля уточнили, что авиа-
налет, уничтоживший батарею, стал ответом 
на обстрел израильских самолетов. «У нас нет 
намерений дестабилизировать ситуацию»,— 
добавили в ведомстве, уточнив, правда, что, 
по их мнению, сирийские власти считают-
ся «ответственными не только за последний 
обстрел, но и любые агрессивные действия 
с территории соседней страны». Командова-
ние сирийской армии, в свою очередь, обви-
нило израильских военных в агрессии и при-
грозило «серьезными последствиями».
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Нестандартные формы занято-
сти становятся популярнее во 
всем мире, однако с ними оста-
ются связаны риски более низкой 
оплаты труда, снижения уровня 
продуктивности и социальной за-
щиты. По оценкам МОТ, в мире 
доля таких работников уже пре-
вышает 50%. В России нестан-
дартная занятость состоит из 
двух компонентов — неформаль-
ного сектора, который достигает 
20%, и временных контрактов — 
на них приходится около 10%.

«Сейчас главным вызовом для 
мирового рынка труда становится 
нестандартная занятость, в то время 
как проблема безработицы посте-
пенно отходит на второй план»,— с 
таким заявлением в ходе семинара 
«Будущее рынка труда» Международ-
ной организации труда (МОТ) в Тури-
не выступил глава аналитического 
департамента организации Джефф 
Джонсон. По его словам, основные 

сложности, с которыми сталкива-
ются такие работники,— это низкая 
оплата труда, отсутствие социаль-
ной защиты и пониженная произво-
дительность.

Согласно классификации МОТ, 
около половины всех трудящихся в 
мире работает вне стандартных тру-
довых отношений с работодателем. 
Только 25% работников трудятся на 

постоянных контрактах, остальные 
являются самозанятыми (их 35%), 
13% работают по временным кон-
трактам или контрактам с фиксиро-
ванным сроком, а 12,3% заняты в не-
формальном секторе.

По словам господина Джонсона, 
в европейских странах, где основ-

ным видом нестандартной занято-
сти является временный контракт, 
максимальное число таких работ-
ников (более 20%) зафиксировано 
в Польше, Испании, Португалии, 
на Кипре и в Нидерландах, а мини-
мальное — в Норвегии (менее 5%). 
«Наибольшие темпы прироста чи-
сла нестандартно занятых демон-
стрирует Ирландия — там их коли-

чество утроилось за последние де-
сять лет. Почти вдвое за тот же срок 
доля таких работников выросла на 
Мальте и в Словакии»,— говорит 
он. В странах Азии в среднем доля 
нестандартной занятости еще выше 
— от 24% на Филиппинах до 67% во 
Вьетнаме.

В РФ, по оценке МОТ, наиболее 
распространенными являются не-
формальная (20%) и временная за-
нятость (10%), причем последняя 
растет высокими темпами (подроб-
нее см. 

”
Ъ“ от 11 апреля). По данным 

МОТ, в нестандартную занятость ча-
ще вовлечены женщины, чем муж-
чины,— в среднем 57% от общего 
числа таких работников. В России, 
впрочем, по данным Росстата, боль-
шую часть работников неформаль-
ного сектора представляют мужчи-
ны, а вот в рамках временных кон-
трактов чаще трудятся женщины.

Пока нестандартная занятость 
проигрывает традиционной по зар-
платам, говорит господин Джонсон. 
Так, по его словам, временные ра-
ботники получают на 15–55% мень-
ше коллег с постоянными контрак-
тами. Доходы неформально занятых 
еще ниже — они отличаются от офи-
циальных зарплат на 43–65%. В ре-
зультате, по данным МОТ, среди фор-

мально устроенных в развитых стра-
нах бедность не превышает 12% — 
а для неформально занятых и заня-
тых на временной работе может до-
ходить до 35%. При этом нетрадици-
онные формы занятости также от-
стают от стандартных и в произво-
дительности. Кроме того, по словам 
господина Джонсона, поскольку в 
среднем полноценную социальную 
защиту среди работающих в рамках 
нестандартных трудовых отноше-
ний получает меньшинство, в целом 
для этого сегмента населения выше 
вероятность травм и заболеваний.

Впрочем, рост нестандартной за-
нятости подтверждает как интерес к 
ней со стороны работодателей, так и 
достаточную продуктивность таких 
работников для каждой конкретной 
фирмы: в условиях ненулевой без-
работицы предполагать отсутствие 
у работодателей альтернативы не 
приходится. 

Анастасия Мануйлова, Турин

Нестандартная занятость берет свое
В мире все больше работников с нетрадиционными формами трудоустройства

Далее — все по первому сценарию, за 
исключением лишь того, что в промежутке 
с 1 июля 2018 года по 31 декабря 2019 года 
ЦБ отказывается от коэффициента террито-
рий (КТ) и увеличивает базовый тариф в два 
раза. На полный отказ от регулирования ста-
вок по ОСАГО ЦБ выходит также с 1 января 
2020 года.

Как говорит господин Юргенс, первый ва-
риант более благоприятен для потребителя, 
поскольку при государственном регулирова-
нии невозможно быстро изменить КТ. «А стра-

ховщик оперативно видит проблемную тер-
риторию и территорию, где высокий коэффи-
циент не нужен,— считает глава союза.— Сей-
час есть ряд городов, где он действительно за-
вышен». По информации 

”
Ъ“, это, в частно-

сти, Москва, Брянск, Орел. Обоснованность 
тарифа ОСАГО, как и в каско, должна подтвер-
ждаться путем направления уведомления 
страховщиком ЦБ. Это, по мнению страхово-
го лобби, не допустит сговора на рынке.

«В настоящее время на рынке сложились 
нормальные условия для перехода на свобод-
ный тариф,— убеждает Игорь Юргенс.— Нет 
лидера с большим отрывом, нет большой зо-

ны провала. Сложилась группа крупных стра-
ховщиков, у которых доля в количестве дого-
воров 10–15%, группа средних компаний с до-
лями 2–4%. На наш взгляд, такие условия сба-
лансированные». Напомним, многолетний 
лидер рынка ОСАГО компания «Росгосстрах» 
стремительно снизила присутствие на этом 
рынке. По итогам первого полугодия на «Рос-
госстрах» приходится 20% премий и 27% до-
говоров. Кроме того, «Росгосстрах» находит-
ся в ведении ЦБ в рамках санации банка «От-
крытие» (входят в одну группу), а убыточность 
страховщика от ОСАГО в первом полугодии 
составила 185,3%, отрицательный техниче-

ский результат — 33,8 млрд руб., подсчитало 
рейтинговое агентство «Эксперт РА». 

В ЦБ на запрос 
”
Ъ“ ответили, что летом это-

го года по итогам обсуждения темы ОСАГО на 
конференции ВСС и Международном финан-
совом конгрессе была достигнута договорен-
ность, что страховое сообщество представит 
регулятору свое видение и план либерализа-
ции ОСАГО, а также обобщение международ-
ного опыта по данному вопросу. «Банк России 
изучит предложения страховщиков»,— заявил 
регулятор.

”
Ъ“ будет следить за развитием событий.

Татьяна Гришина 

ОСАГО ищут пути на свободу

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 96,1

доллара за тонну составит размер пошлины на экспорт нефти из РФ с 1 ноября 2017 года, 
подсчитал Минфин. Это на $8,2 выше действующей октябрьской ставки — $87,9 за тонну. Новый размер 
пошлины определен исходя из средней цены российского сорта Urals за период мониторинга с 15 сентября 
по 14 октября 2017 года — $55,6 за баррель, или $405,6 за тонну, пояснил Минфин. Льготная ставка пошлины 
на нефть Восточной Сибири, каспийских месторождений и Приразломного месторождения остается нуле-
вой. Экспортная пошлина на высоковязкую нефть с 1 ноября повысится с $13,6 до $15,1 за тонну. Пошлина 
на светлые нефтепродукты и масла вырастет с $25,2 до $28,8, на темные — с $87,9 до $96,1 за тонну.

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ФИНАНСЫ

Центр даст регионам 
списать

Объявленная властями реструк-
туризация набранных регионами 
бюджетных кредитов затронет 70% 
субфедерального долга, пишет АКРА 
в своем новом исследовании. На ко-
нец третьего квартала задолженность 
регионов перед Минфином составля-
ла чуть более 1 трлн руб., из которых 
700 млрд подлежат реструктуриза-
ции. В АКРА отмечают, что новация 
сократит расходы регионов на 
погашение долга перед центром 
с 250–300 млрд до 36,8 млрд руб. 
в 2018–2019 годах (5% ежегодно 
от накопленного долга). Последу-
ющие погашения в размере 10% 
(73,7 млрд руб.) в 2020 году и 20% 
(147,4 млрд руб.) ежегодно до 2024 
года не представляют существенной 
угрозы для региональных бюджетов.

Регионы дополнительно выиг-
рают и от обесценения бюджетных 
кредитов, которые, напомним, 

выдаются по символической ставке 
0,1% годовых. Исходя из инфляции 
в 4% экономия составит от 108 млрд 
руб., или 15,2% реструктурируемых 
кредитов (при варианте 7 лет), 
до 181 млрд руб., или 25,6% при 
12-летнем сценарии. Наибольшую 
выгоду от реструктуризации получат 
регионы, имеющие максимальные 
доли бюджетных кредитов в общем 
объеме долга (см. диаграмму). Так, 
у Калужской области под реструк-
туризацию подпадет 88% нако-
пленного на 1 сентября 2017 года 
долга — у этого региона соотно-
шение задолженности к налоговым 
и неналоговым доходам по итогам 
2016 года было равно 85%. Объем 
реструктурируемого долга этого ре-
гиона — 26,6 млрд руб. У Чукотки эти 
цифры 84% и 76% соответственно, 
сумма — 9,4 млрд руб. У Тверской 
области — 78% и 66%, сумма — 
13,7 млрд руб.

Напротив, регионы, имевшие 
самый высокий уровень долга по от-
ношению к доходам, имеют неболь-
шую долю бюджетных кредитов и не 
могут рассчитывать на кардинальное 
изменение параметров их обслу-
живания. К примеру, у Мордовии с 
соотношением долга к своим дохо-
дам в 176% под реструктуризацию 
подпадет только 29% задолженности 
(13,2 млрд руб.). У Хакасии с долгом 
в 145% к доходам — лишь 12% 
(2,9 млрд руб.). По всей видимости, 
таким регионам придется продолжить 
рефинансирование долга рыночными 
инструментами — банковскими зай-
мами и выпуском облигаций. В АКРА 
фиксируют рост активности субфе-
деральных заемщиков на долговом 
рынке в 2017 году, включая дебюты 
регионов, ранее не прибегавших к 
облигационному финансированию 
дефицитов бюджета.

Вадим Вислогузов

РЕСТРУКТУРИЗАЦИЯ БЮДЖЕТНЫХ 
КРЕДИТОВ РЕГИОНОВ 
ИСТОЧНИКИ: МИНФИН, РОСКАЗНА, АКРА.
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область

В сентябре промышленность продемон-
стрировала минимальные темпы роста 
в годовом выражении с марта 2017 года, 
а выпуск в добыче просел впервые с дека-
бря 2015 года, свидетельствуют данные 
Росстата. Хотя основные причины такой 
динамики кроются в календарном эффек-
те и высоких прошлогодних показателях 
добывающей отрасли, с учетом сезон-
ности и календарности статистики фик-
сируют снижение среднемесячных тем-
пов роста промпроизводства с плюс 0,2% 
во втором квартале до минус 0,4% в треть-
ем квартале 2017 года.

Свежая порция статистики Росстата о состо-
янии промышленного производства фиксиру-
ет заметное замедление роста выпуска. В годо-
вом выражении его темпы снизились до 0,9% 
по сравнению с 1,5% в августе. Хотя это можно 
было предполагать по опережающим индика-
торам ИЭП им. Егора Гайдара и самого Росста-
та, консенсус-прогноз аналитиков, составля-
емый агентством «Интерфакс», предполагал 
ускорение роста промпроизводства до 1,7% в 
сентябре. В результате в январе—сентябре вы-
пуск увеличился на 1,8% против 1,9% в янва-
ре—августе при прогнозе Минэкономики на 
2017 год в 2%.

Основные причины такой динамики — 
календарный эффект (в сентябре 2017 года 
было на один рабочий день меньше, чем год 
назад) и слабые результаты в добыче, где в 
сентябре зарегистрирована отрицательная 
стагнация в 0,1%. В том числе это обуслов-
лено высокими показателями прошлого го-
да перед вступлением в силу ограничений 
ОПЕК на добычу нефти (в сентябре 2017 го-
да год к году она снизилась на 2,6%). Рост до-
бычи газа также замедлился после двузнач-
ных темпов роста в начале года — в том чи-
сле на фоне нормализации погодных усло-
вий в Европе, объясняли вчера снижение вы-
пуска в сентябре в Минэкономики. Вместе с 
этим просели водоснабжение и утилизация 
отходов — на 3,6% в сентябре (в августе спад 
составил 3,4%) и обеспечение электроэнер-

гией, газом и паром — на 0,1% после роста на 
0,3% в августе.

В обработке темпы роста, напротив, уско-
рились до 1,1% с 0,7% в августе — но объясня-
ется это провалом отрасли в сентябре 2016 

года (минус 1,5%). В Минэкономики в этом, 
впрочем, видят подтверждение «тенденции к 
устойчивому росту несырьевого комплекса». 
Быстрее всего, по данным статистиков, увели-
чивался выпуск в пищевой промышленности 
и производстве потребительских товаров и 
стройматериалов.

Оценка Росстата динамики промпроизвод-
ства с устранением сезонных и календарных 
эффектов фиксирует снижение выпуска за 
сентябрь на 0,4% против роста на 0,5% за август. 
При этом среднемесячные темпы роста, с уче-
том сезонности, после 0,2% в первом и 0,6% во 
втором кварталах, в третьем квартале стали от-
рицательными — минус 0,4%. Владимир Саль-
ников из ЦМАКП полагает, что волатильность 
в оценках Росстата связана с недостаточным 
учетом статистиками календарного эффекта, 
отмечая что «промышленность не выходит за 
рамки стагнационной динамики». Схожего 
мнения придерживается и Георгий Остапко-
вич из Высшей школы экономики, предпола-
гая, что стагнация может затянуться на два-три 
года. Сергей Цухло из ИЭП им. Егора Гайдара в 
свою очередь замечает, что на фоне ухудшения 
ожиданий спроса производственные планы в 
обработке «могут развернуться вспять уже в 
октябре, и фактический конец года окажется 
не таким позитивным, как ожидается».

Алексей Шаповалов

Снова ниже нуля
Промышленность вернулась к отрицательной стагнации

К О Н Т Е К С Т М И Н Ф И Н  П Р О Д О Л Ж И Т  « В Ы К У П »  О Б О Р О Н Н О Й  О Т Р А С Л И  В  К О Н Ц Е  2 0 17  Г О Д А

Динамика промышленного производства в 2018 году 
получит дополнительную поддержку, хотя и не столь 
существенную, как в начале 2017 года. Как заявил 
вчера на заседании бюджетного комитета Госдумы 
министр финансов Антон Силуанов, в рамках правки 
бюджета на 2017 год Минфин внесет предложение 
об увеличении расходов по статьям «оборона и без-
опасность» на 200 млрд руб.— речь идет о повторении 
в конце этого года операции по «выкупу» исполнителей 
гособоронзаказа в меньших масштабах.  Напомним, 
проблема с компаниями оборонно-промышленного 
комплекса (ОПК) возникла в 2014–2015 годах из-за 
непоследовательной политики правительства, в силу 

которой в ожидании обещанных решений о крупных 
госрасходах компании ОПК активно кредитовались 
в банках — как государственных, так и частных. В конце 
2016 года Минфин в рамках правки текущего бюджета 
предоставил получателям средств по гособоронзаказу 
и смежным секторам немногим менее 1 трлн руб., в 
основном в виде авансовых платежей по долгосрочным 
контрактам, эти деньги в виде экономии госрасходов 
должны были уменьшить траты Минфина из Резервного 
фонда. Ситуация 2017 года аналогична: Минфин будет 
к концу года иметь не менее 125 млрд руб. свободных 
средств от нефтегазовых поступлений и 148 млрд руб. 
экономии госрасходов. В 2017 году делеверидж ОПК 

существенно поддержал выпуск в машиностроении, 
в 2018 году этот эффект также ожидается, но будет 
существенно слабее. Кроме этого, Минфин предлагает 
потратить в конце 2017 года 16 млрд руб. на докапита-
лизацию Фонда развития промышленности и 20 млрд 
руб.— Россельхозбанка, 36 млрд руб.— в бюджеты 
регионов с максимальным ростом сборов налога на 
прибыль (очевидно, в расчете на новые региональные 
льготы по нему и компенсацию выпадающих доходов), 
перераспределить 166 млрд руб. в расходах других 
министерств. РФПИ при этом, по мнению Минфина, 
в докапитализации в 2017 году не нуждается.

Дмитрий Бутрин

Доходы неформально занятых  
на 43–65% ниже, чем у коллег  
с официальными контрактами

Экспортная пошлина на нефть в РФ 
в 2017 году ($ за тонну)
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В сентябре промышленность под-
вела добыча нефти, которая сокра-
тилась на фоне высоких показате-
лей прошлого года, достигнутых 
до вступления в силу ограничений 
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Врио новой волны
Как меняется порядок назначений глав регионов

C 25 сентября по 12 октября в от-
ставку отправились главы 11 ре-
гионов. Еще 8 человек потеряли 
посты с января по апрель этого 
года. Эти перестановки прове-
дены новым составом внутрипо-
литического блока админист-
рации президента (АП) во главе 
с Сергеем Кириенко. Таких мас-
совых перестановок в губерна-
торском корпусе не было с 2012 
года, когда перед возвращени-
ем прямых выборов глав регио-
нов переназначения за пять ме-
сяцев были спешно проведены 
в 19 регионах. Тогда этот про-
цесс курировал в АП Вячеслав 
Володин. Эксперты объясняют 
нынешнюю ротацию предсто-
ящими выборами президента 
и предстоящими масштабными 
изменениями в правительстве 
и Госдуме.

Кадровые перестановки в губер-
наторском корпусе, начавшиеся 
25 сентября отставкой губернато-
ра Николая Меркушкина и завер-
шившиеся 12 октября уходом гла-
вы Псковской области Андрея Тур-
чака, в ходе которых власть поме-
нялась в 11 регионах, стали самой 
крупной волной увольнений по-
сле ротации 2012 года, когда с янва-
ря по март были заменены главы в 
19 регионах. Тогда ротацию кури-
ровал назначенный в декабре 2011 
года первым замглавы АП Вячеслав 
Володин, сейчас кадровые изме-
нения проводит новый состав вну-
триполитического блока АП во гла-
ве с Сергеем Кириенко (назначен на 
пост в октябре 2016 года). В этом го-
ду первая волна увольнений при-
шлась на февраль, когда в отставку 
были отправлены пять губернато-
ров, еще двое — главы Марий Эл и 
Удмуртии — были сняты после то-
го, как к ним возникли претензии у 
правоохранителей (кроме того, еще 
в январе пост потерял глава Адыгеи 
Аслан Тхакушинов).

Таким образом, под ротацию, как 
и в 2012 году, за год попали 19 губер-
наторов. Но цели у массовых замен 
на местах были разные, говорит по-
литолог Александр Кынев: «Тогда 
замены шли по результатам выбо-
ров в Госдуму и президента (2011 и 
2012 годы.— 

”
Ъ“), сейчас напряжен-

ности нет, а ротация скорее предвы-
борная». По словам эксперта, тогда 
поменяли губернаторов в регионах, 
которые дали не самый высокий ре-
зультат единороссам на думских вы-
борах. «Им дали жестких руководи-
телей: в Самару направили главу 
Мордовии Николая Меркушкина, в 
Волгоград — бывшего мэра Астраха-
ни Сергея Боженова. Это были свое-
образные репрессии»,— сказал он. 
К тому же, в 2012 году после массо-
вых акций протеста против фальси-
фикаций на думских выборах были 
возвращены прямые выборы губер-
наторов, и до начала первой кампа-
нии Кремль спешно менял глав ру-
ководителей ключевых регионов 
(Подмосковье, Ленинградская об-
ласть, Свердловская область, Перм-
ский край).

А вот стилистика отставок и от-
ношение к отставникам двух волн 

ротаций отличаются кардинально. 
В 2012 году отставники получали 
компенсационные посты. Экс-гла-
ва Костромской области Игорь Слю-
няев возглавил Минрегион, а до то-
го заместителями главы ведомства 
стали три других отставника — Сер-
гей Дарькин (Приморский край), 
Валерий Гаевский (Ставропольский 
край), Сергей Вахруков (Ярослав-
ская область). Смоленский губер-
натор Сергей Антуфьев занял пост 
представителя Россотрудничества в 
Польше (работал до 2016 года). Вы-
ходцы из крупных госкорпораций 
Владимир Артяков (Самарская об-
ласть, «Ростех»), Павел Ипатов (Са-
ратовская область, «Росатом»), Алек-
сандр Мишарин (Свердловская об-
ласть, РЖД) вернулись в свои компа-
нии, получили повышение и до сих 
работают там. При этом бывших гу-
бернаторов трудоустроили и после 
расформирования Минрегиона: 
Игорь Слюняев занимает пост вице-
губернатора Санкт-Петербурга, го-
сподин Гаевский — сенатора, а Сер-
гей Вахруков — замсекретаря Сове-
та безопасности РФ.

В этом году даже весенняя вол-
на отставок разительно отличается 
от осенней. В феврале отставников 
собрали на встречу в Кремле, и Вла-
димир Путин анонсировал их даль-
нейшее трудоустройство. В итоге 
Виктор Басаргин (Пермский край) 
получил пост главы Ространснадзо-
ра, трое экс-губернаторов (Олег Ко-
валев, Вячеслав Наговицын и Сер-
гей Митин) перебрались в Совет фе-
дерации, а экс-глава Карелии Алек-
сандр Худилайнен — в совет дирек-
торов порта Усть-Луга. При этом ка-
ждому чиновнику дали право само-
стоятельно объявить о своей отстав-
ке на пресс-конференции.

Осенью с отставниками уже не 
церемонились. Президент публич-
но не встретился ни с одним из уво-
ленных губернаторов. Право объяв-
лять об уходе им тоже не дали, что-
то комментировать они могли уже 
только после появления указа пре-
зидента. Выбились из графика толь-
ко главы Дагестана и Красноярско-
го края Рамзан Абдулатипов и Вик-
тор Толоконский, объявившие об 
уходе до появления указов. В февра-
ле отправляли в отставку тех, у ко-
го истекают полномочия, за исклю-
чением арестованных губернато-
ров. В сентябре больше меняли не-
популярных: например, Николая 
Меркушкина (Самарская область), 
Вадима Потомского (Орловская об-
ласть), Виктора Толоконского, Ва-
лерия Шанцева (Нижегородская 
область). «Идут целенаправленные 
утечки об отставниках и преемни-
ках, увольнения происходят каж-
дый день — все рассчитано на мак-
симальный пиар-эффект»,— счита-
ет Александр Кынев.

Несмотря на заявленный Крем-
лем курс на омоложение кадров в 
рамках осенней пиар-кампании, 
большая часть назначенцев — лю-
ди среднего и даже вполне солид-
ного возраста. Александру Уссу — 
62 года, Владимиру Васильеву — 58 
лет, Андрею Тарасенко — 54 года, 
Александру Буркову — 50 лет. Из 11 

осенних врио только двое местные 
(Александр Усс и Дмитрий Азаров), 
остальные — «варяги», не имевшие 
до этого отношения к регионам (для 
сравнения, в 2012 году «варягов» бы-
ло только 9 из 19).

Новых врио тоже не слишком ак-
тивно анонсировали. На сайте пре-
зидента была опубликована толь-
ко стенограмма встречи с экс-руко-
водителем фракции единороссов в 
Госдуме Владимиром Васильевым, 
назначенным врио главы Дагеста-
на, что объясняется, видимо, осо-
бой ситуацией: республика впер-
вые получила главу-«варяга», не свя-
занного ни с одной из националь-
ностей, имевших до сих пор право 
по негласной традиции делить глав-
ные посты в регионе. Остальные 
новости о назначениях были ил-
люстрированы только фото. «Такие 
встречи с 

”
варягами“ однотипны и 

смысловой нагрузки не несут, кро-
ме того, могут возникнуть вопро-
сы к пониманию проблем в регио-
не»,— говорит Александр Кынев.

На повышение во время осен-
них отставок ушел только Андрей 
Турчак (пост врио главы генсовета 
«Единой России»). Из остальных 10 
уволенных в сентябре-октябре это-
го года губернаторов новые назна-
чения получили только Николай 
Меркушкин (стал спецпредставите-
лем президента в конгрессе финно-
угорских народов) и коммунист Ва-
дим Потомский (заместитель пол-
преда в Центральном федеральном 
округе). По словам Александра Кы-
нева, такие назначения — «утончен-
ное издевательство». «Удачными» 
эксперт называет назначение сена-
тора и бывшего мэра Самары Дмит-
рия Азарова на пост главы Самар-
ской области и спикера заксобра-
ния Красноярского края Александ-
ра Усса на пост главы региона: «Они 
способны выиграть реальные вы-
боры. Самое неудачное назначение 
— десантирование в Новосибирск 
мэра Вологды Андрея Травникова, 
оно никак не аргументировано. Не 
самыми удачными выглядят назна-
чения заместителей министра эко-
номики в Нижегородскую область 
и НАО». Некоторые отставники го-
ворят о «новых местах работы», но 
не называют их (например, экс-гла-
ва Приморского края Владимир Ми-
клушевский) либо прямо заявляют, 
что не будут работать в госструкту-
рах (экс-губернатор Красноярского 
края Виктор Толоконский).

По мнению политолога Рости-
слава Туровского, нынешние пере-
становки отличаются от прошлых 
еще и тем, что они свидетельствуют 
о грядущих перемещениях в пра-
вительстве и Госдуме. «Чиновники 
и депутаты переходят на губерна-
торские посты, которые становят-
ся для них синицей в руке, они бу-
дут хвататься за любые предложен-
ные должности. Например, из пра-
вительства уходят те, кто понимает, 
что не впишется в его новый состав, 
либо тот, кто впишется, но пока бо-
лее полезен Кремлю в регионе, на-
пример, Глеб Никитин»,— говорит 
эксперт.

Андрей Перцев

Израильские военные  
встретили Сергея Шойгу ударно

Во время утреннего полета изра-
ильские истребители выполняли за-
дачи по разведке местности на тер-
ритории Ливана, отслеживая распо-
ложение подразделений шиитской 
группировки «Хезболла». При этом 
израильские военные уточнили, что 
Минобороны было уведомлено о на-
несении авиаудара в режиме «реаль-
ного времени». Информация об от-
ветном ударе была действительно до-
ведена до командования группиров-
ки ВС РФ в Сирии по каналам опера-
тивной связи, говорит источник 

”
Ъ“ 

в органах военного управления: «Но 
если бы там находились наши воен-
ные, то подобный обстрел мог обер-
нуться человеческими потерями с 
нашей стороны — времени для ре-
акции почти не было». Отметим, что 
ни в Дамаске, ни в Тель-Авиве о гибе-
ли сирийских военных не говорили: 
сотрудник израильской армейской 
пресс-службы Йонатан Конрикус 
сказал лишь о «нейтрализации клю-
чевых компонентов батареи». В пре-
дыдущий раз ВВС Израиля наносили 
удар по Сирии 7 сентября: тогда был 
обстрелян город Масьяф (провинция 
Хама). В тот день погибли трое воен-
нослужащих, которые, по данным 
Haaretz, охраняли объект, задейство-
ванный в разработке биологического 
и химического оружия.

Вчерашний инцидент не сказал-
ся на визите Сергея Шойгу в Израиль: 
спустя несколько часов после уничто-
жения сирийской батареи ПВО его са-
молет вылетел из подмосковного Чка-
ловского курсом на Тель-Авив. Одна-
ко общую атмосферу «исторических» 
переговоров (господин Шойгу впер-
вые за пять лет во главе Минобороны 
РФ поехал в Израиль с официальным 
визитом) уничтожение сирийских 
ПВО «несколько подпортило», гово-
рит один из военных собеседников 

”
Ъ“. Уже на встрече с господином Ли-

берманом Сергей Шойгу заявил, что 
«хотелось бы обсудить все, что связа-
но с Сирией»: «Операция там идет к за-
вершению. Есть несколько моментов, 
которые требуют срочного решения, 
и требуют обсуждения перспективы 
дальнейшего развития ситуации в 
Сирии». Переговоры продолжились 
в закрытом режиме, каких-либо под-
робностей по их завершении сторо-
ны не раскрыли.

Однако, по сведениям 
”
Ъ“, во время 

встречи члены российской делегации 
рассказали своим израильским колле-
гам о ходе операции ВС РФ в Сирии (по 
версии Минобороны РФ, сирийские 
правительственные войска контроли-
руют порядка 92% территории респу-
блики) и вкладе Ирана в борьбу с ради-
кальными исламистами в Сирии. За-
тронули стороны и вопросы функцио-
нирования четырех зон деэскалации 
в Сирии, созданных при посредниче-
стве России, Турции и Ирана,— по ин-
формации Haaretz, против участия по-
следнего Израиль резко возражал. Од-
нако российская сторона, несмотря 
на протесты израильтян, намерена со-

хранить конфигурацию соглашения. 
В контексте ирано-израильских отно-
шений встал вопрос и о поддержке ли-
ванской «Хезболлы», но российская 
сторона заверила, что никакой под-
держки (в том числе поставки оружия) 
группировке не оказывает, хотя, по 
данным 

”
Ъ“, российские военные со-

ветники в Сирии сотрудничают с ней 
при планировании некоторых опера-
ций. В Минобороны РФ также сообща-
ли, что главы военных ведомств двух 
стран обсудят военно-техническое со-
трудничество, но, по сведениям 

”
Ъ“, 

пока Израиль проявил интерес толь-
ко к боевой машине поддержки тан-
ков (БМПТ) «Терминатор».

Сегодня Сергей Шойгу встретится 
с премьером Израиля Биньямином 
Нетаньяху.

Иван Сафронов
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Сергей Шойгу (слева) 
впервые навестил мини-
стра обороны Израиля 
Авигдора Либермана  

Губернаторские отставки 2012 и 2017 годов
Какой регион Губернатор,  

отправленный  
в отставку

С какого года  
руководил  
регионом

Кто стал  
новым  
губернатором

С какой должности пришел новый глава региона

2012 год
Архангельская область Илья Михальчук 2008 Игорь Орлов Первый заместитель исполнительного директора ООО «Автотор Холдинг» 

Волгоградская область Анатолий Бровко 2010 Сергей Боженов Мэр Астрахани, затем депутат Госдумы

Приморский край Сергей Дарькин 2001 Владимир Миклушевский Ректор Дальневосточного федерального университета

Томская область Виктор Кресс 1991 Сергей Жвачкин Гендиректор компании «Газпром трансгаз Краснодар»

Саратовская область Павел Ипатов 2005 Валерий Радаев Председатель Саратовской облдумы

Мурманская область Дмитрий Дмитриенко 2009 Марина Ковтун Первый заместитель председателя Мурманской облдумы

Смоленская область Сергей Антуфьев 2007 Алексей Островский Депутат Госдумы РФ

Ярославская область Сергей Вахруков 2007 Сергей Ястребов Замгубернатора Ярославской области

Пермский край Олег Чиркунов 2004 Виктор Басаргин Министр регионального развития РФ

Ставропольский край Валерий Гаевский 2008 Валерий Зеренков Депутат Госдумы РФ

Ленинградская область Валерий Сердюков 1998 Александр Дрозденко Вице-губернатор Ленинградской области

Мордовия Николай Меркушкин 1995 Владимир Волков Председатель правительства Мордовии

Самарская область Владимир Артяков 2007 Николай Меркушкин Глава Республики Мордовия

Свердловская область Александр Мишарин 2009 Евгений Куйвашев Полпред президента в Уральском ФО 

Иркутская область Дмитрий Мезенцев 2009 Сергей Ерощенко Президент холдинга «Истлэнд»

Карелия Андрей Нелидов 2010 Александр Худилайнен Председатель заксобрания Ленинградской области

Омская область Леонид Полежаев 1991 Виктор Назаров Гендиректор компании «Омскрегионгаз»

Костромская область Игорь Слюняев 2007 Сергей Ситников Руководитель Роскомнадзора

Московская область Борис Громов 2000 Сергей Шойгу Глава МЧС России

Московская область Сергей Шойгу 2012 Андрей Воробьев Вице-спикер Госдумы

2017 год
Адыгея Аслан Тхакушинов 2006 Мурат Кумпилов Председатель Госсовета республики

Пермский край Виктор Басаргин 2012 Максим Решетников Министр правительства Москвы

Бурятия Вячеслав Наговицын 2012 Алексей Цыденов Замглавы Минтранса РФ

Новгородская область Сергей Митин 2007 Андрей Никитин Гендиректор Агентства стратегических инициатив

Рязанская область Олег Ковалев 2008 Николай Любимов Депутат Госдумы РФ

Карелия Александр Худилайнен 2012 Артур Парфенчиков Глава Федеральной службы судебных приставов

Удмуртия Александр Соловьев 2014 Александр Бречалов Секретарь Общественной палаты РФ

Марий Эл Леонид Маркелов 2001 Александр Евстифеев Председатель Арбитражного суда Московской области

Самарская область Николай Меркушкин 2012 Дмитрий Азаров Член Совета федерации

Нижегородская область Валерий Шанцев 2005 Глеб Никитин Первый замглавы Минпромторга

Красноярский край Виктор Толоконский 2014 Александр Усс Председатель заксобрания региона

Дагестан Рамазан Абдулатипов 2013 Владимир Васильев Вице-спикер Госдумы

Ненецкий АО Игорь Кошин 2014 Александр Цыбульский Замглавы Минэкономики

Приморский край Владимир Миклушевский 2012 Андрей Тарасенко Глава ФГУП «Росморпорт»

Орловская область Вадим Потомский 2014 Андрей Клычков Депутат Мосгордумы

Новосибирская область Владимир Городецкий 2014 Андрей Травников Мэр Вологды

Омская область Виктор Назаров 2012 Александр Бурков Депутат Госдумы РФ

Ивановская область Павел Коньков 2014 Станислав Воскресенский Замглавы Минэкономики

Псковская область Андрей Турчак 2009 Михаил Ведерников Заместитель полпреда в СЗФО
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Кировский райсуд Екатеринбурга приго-
ворил к трем годам шести месяцам лише-
ния свободы предпринимателя Александра 
Кемпеля, который в составе группы хакеров 
пытался похитить около 1,4 млрд руб. у  бан-
ка «Кольцо Урала». По версии следствия, 
для хищений злоумышленники использова-
ли операции «отмена покупки» через POS-
терминалы, которые они называли «машин-
ками». Им удалось перевести на свои счета 
около 29 млн руб., остальные подозритель-
ные операции пресекла служба безопасно-
сти банка. Подсудимый на заседание суда 
не явился и был объявлен в розыск.

О вынесении приговора члену группы хаке-
ров, пытавшихся вывести со счетов банка «Коль-
цо Урала» около 1,4 млрд руб., сообщила проку-
ратура Свердловской области. Приговор был 
оглашен в отношении предпринимателя Алек-
сандра Кемпеля, который занимается лесозаго-
товительным бизнесом. «Он был признан ви-
новным в покушении на мошенничество в сфе-
ре компьютерной информации (ст. 159.6 УК РФ) 
и осужден на три с половиной года лишения сво-
боды в колонии общего режима. Однако на огла-
шение подсудимый, находившийся под подпи-
ской о невыезде, не пришел, поэтому был объяв-
лен в розыск»,— уточнили в прокуратуре.

Согласно фабуле уголовного дела, Александр 
Кемпель в ноябре-декабре 2014 года вступил в 
сговор с неустановленным человеком, предпо-
ложительно, неким уроженцем Казахстана по 
имени Ерлам. Через знакомых они нашли два 
юридических лица — ИП Мурзин и ООО «Тех-
строй», которые имели расчетные счета в бан-
ке «Кольцо Урала». Александр Кемпель и его 
партнер взяли у них в аренду POS-терминалы 
(устройства для приема к оплате банковских 
карт) якобы для обналичивания денег. Как выяс-
нило следствие, в январе 2015 года подсудимый 
вместе с сообщником подключил к POS-терми-
налу компьютер, с помощью которого передал 
информацию в банк о возврате несуществующе-
го платежа на 1,4 млрд руб. Якобы эта сумма ра-

нее перечислялась компании «Техстрой» через 
этот POS-терминал, но затем покупатель отка-
зался от товара и воспользовался возвратом сво-
их средств. Сделка пришлась на окончание ра-
бочего дня, поэтому автоматически была прио-
становлена, а затем на нее обратили внимание 
сотрудники службы безопасности банка. «Им 
показалось странным, что компания, показыва-
ющая нулевые балансовые отчеты, неожиданно 
начала проводить по счетам миллиардные сум-
мы. Как позже выяснила проверка, на самом де-
ле на счета компании никакие деньги не посту-
пали, следовательно, и возвращать было нече-
го»,— пояснил собеседник 

”
Ъ“, знакомый с хо-

дом следствия.
Спустя два месяца хакеры вновь попытались 

незаконно вывести деньги, но уже меньшими 
суммами и на разные карточные счета. В резуль-
тате им удалось получить 29 млн руб. (всего они 
попытались вывести 40,7 млн руб.). Часть денег 
была переведена на счета казахстанских ком-
паний, имеющих признаки фирм-однодневок. 
К этому времени Александр Кемпель уже по-
пал в разработку оперативников УФСБ по Свер-
дловской области — его телефон прослушивал-
ся. Как следует из расшифровки его разговоров, 
банк «Кольцо Урала» он называл «колечком», а 
POS-терминалы — «машинками». При этом, по 
сведениям 

”
Ъ“, следователям УМВД Екатерин-

бурга не удалось изъять POS-терминалы и ком-
пьютерное оборудование, которыми пользова-
лись злоумышленники.

В ходе судебного следствия защита Алексан-
дра Кемпеля настаивала его на полной непри-
частности к мошенничеству: якобы он предоста-
вил свой телефон и компьютер своему гостю из 
Казахстана и не был осведомлен о его действиях. 
В банке «Кольцо Урала» оперативно ответить на 
запрос 

”
Ъ“ не смогли. Известно, что райсуд пол-

ностью удовлетворил гражданский иск банка по 
взысканию 29 млн руб. с подсудимого, но, чтобы 
получить деньги, его сначала надо найти.

Игорь Лесовских,  
Екатеринбург

По «Кольцу Урала» 
проехались «машинками»
Пресечена попытка хищения 1,4 млрд руб. у банка

Как стало известно ”Ъ“, сторонники экс-ли-
дера самой крупной в России организации 
инвалидов войны в Афганистане Андрея Че-
пурного, смещенного недавно с должности 
по обвинению в мошенничестве, но отка-
завшегося покинуть пост, едва не лишились 
своего последнего оплота — центрально-
го офиса в Москве. Его атаковала и стре-
мительно заняла претендующая на власть 
команда «афганцев»-оппозиционеров. По-
лиции удалось предотвратить столкнове-
ния и даже вернуть хозяев в их кабинеты, 
но печати организации и вся ее учредитель-
ная документация досталась «гостям». Ми-
нувшим летом господин Чепурной при схо-
жих обстоятельствах потерял контроль над 
главным активом организации — санатори-
ем «Русь» в Подмосковье, поэтому многие 
«афганцы» стали вспоминать, как 20 лет на-
зад борьба за власть и собственность в орга-
низации закончилась взрывом на Котляков-
ском кладбище.

События, происходившие в минувшее воскре-
сенье в центральном офисе Общероссийской об-
щественной организации инвалидов войны в 
Афганистане (ОООИВА) «Инвалиды войны» в сто-
личном районе Фили, их участники и очевид-
цы описывают по-разному. Достоверно извест-
но, что к зданию в Промышленном проезде ра-
но утром подъехала целая бригада бывших вои-
нов-«афганцев» и сотрудников одного ЧОПа. Ох-
ранники, которые были помоложе ветеранов, по 
привезенным с собой лестницам перебрались че-
рез ограждающий внутренний двор забор и рас-
пахнули ворота, впустив на территорию основ-
ные силы. Те же чоповцы нейтрализовали пост, 
состоящий из четверых охранников офиса, и за-
брали у них ключи от всех кабинетов. 

Разобраться в суматохе с замками визитерам 
не удалось, поэтому двери нескольких кабине-
тов — авторитетного члена организации Генна-
дия Саксонова, бухгалтерии и канцелярии они 
просто сломали. Тем временем к зданию съеха-
лись вызванные охраной по телефонам пред-
ставители ОООИВА из числа сторонников от-
страненного председателя организации Анд-
рея Чепурного, которые до последнего време-
ни не пускали в свой офис «афганцев» из числа 
его противников.

Ближайший соратник господина Чепурного 
Валей Сайфуллин сообщил 

”
Ъ“, что вызвал вна-

чале местную, а потом и городскую полицию, а 
на следующий день написал заявление, в кото-
ром пожаловался на сломанные двери, исчезно-
вение документов и денег из кассы. Уточнить раз-
мер ущерба ветеран не смог, пояснив, что сейчас 
он подсчитывается. Тем не менее называть про-
исшедшее «захватом» ветеран не стал. «Я рад, что 
мы наконец-то встретились и посмотрели в гла-
за друг другу,— заявил господин Сайфуллин.— 
Проговорили в общей сложности девять часов, 
а на прощание даже поужинали». Отметим, что 
к дружеским посиделкам враждующие стороны 
приступили, можно сказать, вынужденно — по 
данным одного из их участников, за стол ветера-
ны сели после того, как приехавший в Промыш-
ленный проезд полковник из ГУ МВД по Москве, 
уставший слушать противоречивые объяснения 
«афганцев», пообещал опечатать офис, если вете-
раны сейчас же не разберутся между собой. 

В свою очередь, представитель «гостей», ав-
торитетный член «афганского» движения Иван 
Литвинов, отвечая на вопрос 

”
Ъ“ о формате 

происшедшего мероприятия, тоже назвал его 
«встречей ветеранов». «Ну, как я, лидер Киров-
ской областной организации, член ревизион-
ной комиссии, избранный на всероссийской 
конференции председателем ОООИВА, мог за-
хватывать и что-то там ломать в своем же офи-
се?» — задал риторический вопрос ветеран. По 
словам «афганца», его сторонникам действитель-
но пришлось привлекать людей со стороны, что-
бы проникнуть в здание и ознакомиться с отчет-
ными и бухгалтерскими документами организа-
ции, к которым, согласно уставу, должен иметь 
доступ любой член ОООИВА.

По его словам, все проблемы возникли из-за 
системы закрытости и секретности, выстроен-
ной прежним председателем Чепурным. «Мы, 
человек тридцать, первый раз приезжали сюда 
еще весной, чтобы поговорить с ним, но нас про-
сто не пустили»,— пояснил афганец.

Новая встреча, по словам ветерана, оказалась 
продуктивной. Как пояснил господин Литви-
нов, стороны договорились 21 октября провес-
ти так называемое объединяющее расширенное 
правление ОООИВА, на которое будут приглаше-
ны представители всех групп. На нем «афганцы» 
планируют договориться о проведении всерос-
сийской конференции и на ней уже избрать сво-
его нового лидера, который устроил бы всех ве-
теранов. «До второй Котляковки, я надеюсь, не 
дойдет,— сказал Иван Литвинов.— Все-таки воз-
раст уже не тот».

Напомним, что взрыв на Котляковском клад-
бище, произошедший в 1996 году, был устроен 
«афганцами» против своих же боевых товари-
щей и унес жизни 14 человек. По данным следст-
вия, преступление стало следствием борьбы ве-
теранов за власть и доходы, получаемые их орга-
низацией за счет предоставленных правительст-
вом таможенных и налоговых льгот. Почти все 
основатели «афганского» движения в те годы по-
гибли в разборках либо оказались под следстви-
ем, а место председателя ОООИВА занял малоиз-
вестный ветеран Андрей Чепурной. Он едино-
лично правил организацией 21 год, а минувшим 
летом был переизбран в связи с возбужденными 
против него уголовными делами об особо круп-
ном мошенничестве с выделяемыми государст-
вом на реабилитацию инвалидов деньгами. В ре-
зультате в организации произошел раскол: «аф-
ганцы» последовательно провели несколько за-
седаний правления и всероссийских конферен-
ций, на которых избирались разные лидеры ОО-
ОИВА. Одним из них стал бывший гендиректор 
санатория «Русь» в Рузском районе Подмосковья 
ветеран-«афганец» Олег Озеров, не участвовав-
ший в воскресных событиях. По его заявлени-
ям прокуратура и Минтруд проводят сейчас про-
верки в ОООИВА, выясняя, почему выделяемые 
на лечение в санатории средства исчезают в цен-
тральном офисе организации. 

Другая часть, из числа сторонников экс-
председателя Чепурного, обосновалась в цен-
тральном офисе «Инвалидов войны» в Филях. 
На днях выяснилось, что существует еще и тре-
тья сила, объединяющая нескольких автори-
тетных лидеров ОООИВА регионального мас-
штаба. В минувшее воскресенье регионалы, 
не имеющие постоянного места базирования 
в столице, активно заявили о себе, давая таким 
образом понять, что «москвичам», взявшим под 
контроль основные активы организации, при-
дется с ними считаться.

Сергей Машкин

Приморский райсуд Санкт-Петербур-
га по ходатайству ГСУ СКР поместил 
под домашний арест соучредителя 
и генерального директора строитель-
ной компании «НСК-Монолит» Дмит-
рия Семенова. По версии следствия, 
фирма, участвовавшая в возведении 
«Зенит Арены», из-за махинаций Се-
менова, задолжала налоговым орга-
нам около 1,3 млрд руб.

ООО «НСК-Монолит» попало в поле зре-
ния правоохранительных органов в середи-
не прошлого года — спустя несколько ме-
сяцев после того, как в строительной орга-
низации, переживавшей не лучшие време-
на, решением арбитражного суда была вве-
дена процедура конкурсного управления. 
8 ноября 2016 года региональным управле-
нием СКР было возбуждено уголовное де-
ло по п. «б» ч. 2 ст. 199 УК РФ (уклонение от 
уплаты налогов в особо крупном размере). 
Руководитель «НСК-Монолита» почти год 
фигурировал в материалах дела как свиде-
тель, и лишь осенью 2017 года следствие со-
чло, что обладает достаточной доказатель-
ной базой для того, чтобы назвать Дмитрия 
Семенова организатором налоговой аферы.

Бизнесмену было предъявлено обвине-
ние, а Приморский райсуд по ходатайст-
ву следствия заключил его под домашний 
арест. Как сообщили 

”
Ъ“ в ГСУ СКР, Дмит-

рий Семенов в период с апреля 2011 по 
март 2014 года обеспечил последователь-
ное включение в налоговые декларации 
ложных сведений, что повлекло неупла-
ту налогов на сумму более 1,291 млрд руб.

Как следует из материалов Арбитраж-
ного суда Санкт-Петербурга и Ленинград-
ской области, нарушения в деятельности 
«НСК-Монолита» обнаружила межрайон-
ная ИФНС России по крупнейшим налого-
плательщикам №2 по Санкт-Петербургу, 
проводившая выездную налоговую про-
верку строительной компании. Ревизоры 
сочли, что руководство «НСК-Монолита» 
для получения необоснованной налого-
вой выгоды заключало подозрительные 
сделки с контрагентами.

Так, в финансовых документах значи-
лись расходы на оплату работ нескольких 
фирм субподрядчиков, имевших все при-
знаки организаций-однодневок. Несколь-
ко ООО — «Мастерстрой», СМУ, «Строй-Ма-
стер», УМ, СК «Спецтехгрупп» были зареги-
стрированы незадолго до заключения до-
говоров «НСК-Монолита», а затем благо-
получно прекратили свою деятельность. 
Формально эти компании привлекались 
для выполнения строительно-монтажных 
работ при возведении многоэтажных жи-
лых домов, административных зданий, 
торгово-развлекательных комплексов, а 
также для оказания услуг по вывозу грунта 
со строительной площадки. Но, по данным 
налоговиков, все эти организации были 
«зарегистрированы по адресам массовых 
регистраций», а лица, числящиеся руково-
дителями и учредителями организаций, 
отрицали ведение ими финансово-хозяй-
ственной деятельности. Впрочем, для осу-
ществления бизнеса у них не было ни офи-
сов, ни работников, ни техники. Кроме 
этого выяснилось, что средства, получен-
ные этими организациями по контрак-
там с «НСК-Монолитом», перечислялись на 
счета индивидуальных предпринимате-
лей либо на счета физических лиц с назна-
чением платежа — «…оплата по исполни-

тельному листу…» и «предоставление зай-
ма по договору…», «…по брокерскому дого-
вору об оказании услуг на рынке ценных 
бумаг…», а также шли на покупку валюты 
и уплату ввозной таможенной пошлины.

Попытки юристов «НСК-Монолита» 
обжаловать выводы налоговиков в арби-
тражных судах успеха не имели. Посколь-
ку строительная компания так и не пога-
сила задолженность, разбираться с недо-
имками пришлось СКР.

При этом следует отметить, что ООО 
«НСК-Монолит» работало в Санкт-Петер-
бурге с 1990 года. К 2016 году компани-
ей было введено в эксплуатацию более 50 
жилых и коммерческих объектов — жи-
лых домов, торговых комплексов, бизнес-
центров, автосалонов, промышленных 
объектов. Клиентами компании являлись 
крупнейшие застройщики города — «Эта-
лон», ЛСР и ЮИТ, холдинг RBI. Помимо 
прочего «НСК-Монолит» выступала одним 
из субподрядчиков строительства стади-
она «Зенит Арена» на Крестовском остро-
ве. По данным на 2016 год, выручка ком-
пании составила 505,6 млн руб. При этом 
ее убыток был равен 76,5 млн руб. В апре-
ле 2017 года «НСК-Монолит» была офици-
ально признана банкротом, и в отноше-
нии нее введено конкурсное производст-
во. В списке кредиторов более 30 компа-
ний. Среди крупнейших — ООО «Инвес-
тиции и консалтинг» (1,6 млрд руб.) и ПАО 
«Банк 

”
Уралсиб“» (168,1 млн руб.).

Получить комментарий у ООО «НСК-
Монолит» не удалось, так как телефоны, 
ранее зарегистрированные на компа-
нию, находятся в распоряжении уже сов-
сем другой организации, а ее сайт был за-
блокирован. Дмитрию Семенову на бли-
жайшее время суд ограничил общение 
рамками семьи и представителей следст-
венных органов. Контролировать его пе-
ремещения сотрудники ФСИН будут с по-
мощью электронного браслета.

Владислав Литовченко,  
Лидия Горборукова, 
Санкт-Петербург

Как стало известно ”Ъ“, Верховный 
суд Словении отказал России в экс-
традиции бывшего заместителя ге-
нерального директора по капиталь-
ному строительству Туапсинского 
НПЗ Анатолия Каверова. Ключевой 
фигурант расследования хищения 
у «Роснефти» более 137 млн руб. не-
сколько месяцев находился в Слове-
нии под домашним арестом, а до это-
го его отказалась выдать по запросу 
России Хорватия.

В Словении запрос Генпрокуратуры 
РФ о выдаче Анатолия Каверова прошел 
все судебные инстанции. Сначала в выда-
че бывшего топ-менеджера Туапсинского 
НПЗ отказал суд города Кршко, где послед-
ние несколько месяцев фигурант громко-
го расследования хищения 137 млн руб. 
у принадлежащего «Роснефти» предпри-
ятия находился под домашним арестом. 
Свое решение горсуд, по данным 

”
Ъ“, 

вынес в середине сентября, а несколько 
дней назад его утвердил и Верховный суд 
Словении. Учитывая, что у бывшего на-
чальника капстроительства НПЗ в этой 
стране имеется вид на жительство, шан-
сы России добиться выдачи обвиняемо-
го в мошенничестве практически свелись 
к нулю. Видимо, понимая, что запрос Ген-
прокуратуры РФ скорее всего будет откло-
нен, представители российского надзор-
ного ведомства на судебные заседания в 
Словению даже не поехали.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, Анатолий Ка-

веров был задержан 6 апреля 2016 года 
при пересечении словенско-хорватской 
границы. Бывший топ-менеджер Туап-
синского НПЗ поехал в Хорватию по де-
лам, после того как прошел курс реаби-
литации после четырех операций на сер-

дце. Как выяснилось после задержания, 
господин Каверов появился на хорват-
ском КПП буквально через пару часов по-
сле того, как его фамилия оказалась в ра-
зыскной базе Интерпола. Хорватские по-
граничники даже выразили сочувствие 
задержанному по этому поводу. Россия-
нина отправили в тюрьму пригранично-
го города Пула, после чего местный суд 
сначала арестовал господина Каверова 
на 40 суток, а затем несколько раз продле-
вал срок его содержания под стражей. От 
упрощенной процедуры экстрадиции за-

держанный отказался, после чего россий-
ская Генпрокуратура направила в Хорва-
тию официальный запрос о его выдаче.

Как следовало из представленных рос-
сийской стороной документов, господин 
Каверов является фигурантом масштаб-
ного расследования хищений средств Ту-
апсинского НПЗ, которое с сентября 2015 
года ведут следственные управления СКР 
по Краснодарскому краю и Северо-Кавказ-
скому федеральному округу. Организато-
ром многомиллионных хищений след-
ствие считает бывшего вице-президента 
«Роснефти» по капитальному строительст-

ву Андрея Вотинова, который до переезда 
в Москву руководил туапсинским заводом. 
Кроме него фигурантами расследования 
являются бывший технический директор 
завода Александр Кирьянов (арестован в 
2016 году в Вене), совладелец Кубаньтор-
гбанка и строительной компании «Грави-
тон» Александр Ярчук и другие.

В уголовном деле несколько эпизо-
дов. Бывший заместитель генерально-
го директора по капстроительству Каве-
ров проходит по одному из них. По вер-
сии следствия, он был причастен к хище-

нию 137 млн руб., совершенному при ре-
конструкции портового причала. Как го-
ворится в материалах дела, в 2013 году 
Анатолий Каверов вместе с сообщника-
ми фальсифицировал документы о вы-
полнении строительных работ «по де-
монтажу причального сооружения», хо-
тя в действительности они не были про-
ведены. Предприятие при этом оплатило 
работы, после чего деньги, считает след-
ствие, были перечислены на счета ком-
пании, подконтрольной топ-менеджеру. 
Действия господина Каверова следствие 
квалифицировало как мошенничество в 
особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ). 
Сам он обвинения в свой адрес отвергает.

Рассмотрев запрос Генпрокуратуры РФ, 
хорватский Минюст 15 декабря 2016 года 
принял решение не выдавать подследст-
венного, а все попытки российского над-
зорного ведомства его обжаловать ни к че-
му не привели. При этом хорватские влас-
ти решили отправить задержанного обрат-
но в Словению, чье правительство дало га-
рантии соседям об обязательном рассмо-
трении заявления россиянина о предо-
ставлении ему политического убежища 
(пока этот вопрос не решен). В Словении 
под домашним арестом господин Каверов 
находился в собственном особняке. При 
этом контроль за соблюдением этой меры 
пресечения в Словении весьма мягок — со-
трудники МВД лишь по вечерам проверя-
ли его присутствие дома.

Адвокат Александр Забейда, пред-
ставляющий интересы Анатолия Каве-
рова, отказался от комментариев, свя-
занных с этим расследованием.

Владислав Трифонов

На совет инвалидов в Филях 
вызвали полицию
Наследство Андрея Чепурного делят на троих

Строитель «Зенит Арены»  
прятал налоги в однодневках
Совладелец «НСК-Монолита» арестован за неуплату 1,3 млрд руб.

Бывшему топ-менеджеру 
Туапсинского НПЗ оставили 
словенскую прописку
России отказали в его выдаче

По версии налоговиков, 
в своем бизнесе Дмитрий 
Семенов активно использовал 
фирмы-однодневки

Словения отказала России  
в выдаче Анатолия Каверова

Хорватские власти решили отправить  
бывшего топ-менеджера НПЗ в Словению, 
правительство которой дало гарантии о рас-
смотрении заявления россиянина о предо-
ставлении ему политического убежища
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«Охота на геев» в Чечне продолжает-
ся, говорят представители «Российской 
ЛГБТ-сети». При этом, по словам пра-
возащитников, расследование массо-
вых похищений не продвигается, несмо-
тря на то что у следователей появилось 
заявление от пострадавшего — урожен-
ца Омской области Максима Лапунова. 
Представители Комитета против пыток 
и Human Rights Watch заявляют, что сле-
дователи отказались предоставить ему 
госзащиту.

Преследование жителей Чечни по подозре-
нию в нетрадиционной ориентации продол-
жается, заявил вчера руководитель «Россий-
ской ЛГБТ-сети» Игорь Кочетков. По его сло-
вам, в августе и сентябре стало известно еще 
о десятке незаконно задержанных геев. Все 
они представители шоу-бизнеса. Господин Ко-
четков привел в пример исчезновение 25-лет-
него певца Зелима Бакаева: «Наши источники 
сообщили о задержании нескольких человек, 
которых спрашивали про интимную связь 
с Бакаевым, а потом появился видеоролик, на 
котором Бакаев заявляет, что он в Германии, 
но мы не верим, что он там».

Напомним, об «охоте на геев» в Чечне впер-
вые сообщила «Новая газета» в апреле ны-
нешнего года, представив список из 27 про-
павших. По данным «Российской ЛГБТ-сети», 
79 жителей республики были вынуждены уе-
хать за рубеж — это жертвы пыток, а также их 
партнеры и члены семей. Следственный ко-
митет России (СКР) начал доследственную 
проверку, но до сих пор не возбудил уголов-
ного дела. В мае президент России Владимир 
Путин обсудил проблему с омбудсменом Та-
тьяной Москальковой, а глава Чечни Рамзан 
Кадыров пообещал председателю Совета при 
президенте по правам человека (СПЧ) Михаи-
лу Федотову оказать помощь в расследовании.

Сейчас у следователей появилось первое 
заявление от пострадавшего, говорят право-
защитники,— 30-летнего уроженца Омской 
области Максима Лапунова. Это его настоя-
щая фамилия, и он не скрывает лицо от ка-
мер. В Чечне он жил два года, работая веду-
щим развлекательных мероприятий. В мар-
те его задержали на глазах у знакомых и до-
ставили в полицию. Там, по словам господи-
на Лапунова, предложили сообщить об из-
вестных ему геях, а когда он отказался, отве-
ли в подвал и сильно избили. После угроз пы-
ток током он сдал своего знакомого, которо-
го вскоре тоже доставили в подвал. Всего ве-
дущий провел 12 дней в камере 2х2 м с лу-
жей крови на полу. Он решил, что живым не 

выйдет, но его отпустили. Следователь, по 
его словам, предложил сделку: отпустят при 
условии, что он будет молчать. «Меня заста-
вили на видео сказать, что у меня все в поряд-
ке и что я был задержан за оскорбление рели-
гии, приложили мои пальцы к оружию, заста-
вили подписать какие-то бланки. Потом от-
везли на вокзал и оставили»,— рассказывает 
господин Лапунов. Он считает, что его не ста-
ли убивать из-за шума, который подняла его 
семья, живущая в Пермском крае. С ней свя-
зались свидетели похищения, и родные по-
дали заявление в полицию о преступлении. 
Кроме того, у ведущего были друзья среди 
российских военнослужащих в Чечне, кото-
рые тоже пытались выяснить его судьбу. Ос-
вободившись, омич не стал фиксировать по-
бои у медиков из-за боязни, что те передадут 
данные в полицию. «Мы видели фотографии 
его тела — ноги и спина в синих продолгова-
тых кровоподтеках»,— говорит юрист Коми-
тета против пыток Владимир Смирнов. Толь-
ко в августе господин Лапунов обратился 
к правозащитникам, встретился с Татьяной 
Москальковой, которая 22 сентября и переда-
ла его заявление в СКР.

В Комитете против пыток критикуют дей-
ствия следователей: те опросили господи-
на Лапунова, провели экспертизу, которая 
не нашла следов побоев полугодовой давно-
сти, а также проверили его на полиграфе. По 
мнению руководителя комитета Игоря Каля-
пина, следователи должны были проверить 
здание с подвалом, допросить подозревае-
мых, на которых указал господин Лапунов, 
но этого не было сделано. Кроме того, госпо-
дин Каляпин отметил, что были проигнори-
рованы просьбы пострадавшего предоста-
вить ему госзащиту. «Мы молчали об истории 
Максима и хотели дать следователям время 
на работу, но теперь мы понимаем, что ни-
какого расследования нет. Сейчас мы не рас-
крываем фамилии и место пыток и надеем-
ся, что за двое-трое суток что-то произойдет 
и большие начальники, которые говорили 
о желании провести расследование, что-ни-
будь сделают»,— резюмирует господин Каля-
пин. Максим Лапунов не собирается уезжать 
из России.

Глава СПЧ Михаил Федотов сообщил вчера, 
что совет находится в постоянном контакте со 
Следственным комитетом, однако ведомство 
информирует их «в пределах возможного, по-
скольку есть следственная тайна».

Анастасия Курилова

Преследование ЛГБТ в Чечне 
оформили заявлением
Первый пострадавший выступил от своего имени

Процедуру обжалования штрафов, 
которую депутаты Госдуме назы-
вают «чрезвычайно забюрократи-
зированной», планируется серьез-
но упростить. В думском комитете 
по госстроительству заявили о раз-
работке соответствующего законо-
проекта. Граждане, в частности, по-
лучат возможность опротестовать 
постановление в режиме онлайн, 
если на фотографии запечатлен не-
верно распознанный номер. Кроме 
того, ГИБДД, как ожидается, получит 
право самостоятельно отменять вы-
несенные ошибочно постановления: 
сейчас это невозможно без пред-
ставления прокуратуры или заявле-
ния гражданина.

Разработку изменений к КоАП анон-
сировал первый зампред комитета Гос-
думы по госстроительству Вячеслав Лы-
саков. Система обжалования штрафов 
ГИБДД (и других служб, выносящих по-
становления, включая московские МА-
ДИ, АМПП) сейчас чрезмерно забюро-
кратизирована, заявил он 

”
Ъ“. «ГИБДД 

выносит миллионы штрафов, а обжало-
вать мало кому под силу, многие води-
тели просто махнули рукой и оплачива-
ют не глядя,— говорит господин Лыса-
ков.— В самой инспекции об этом давно 
говорят». Соответствующий проект гото-
вится, его внесение в парламент плани-
руется в следующем году.

В законопроекте, в частности, будет 
записана норма, позволяющая обжало-
вать штраф дистанционно в режиме он-
лайн. Бывают ситуации, когда гражда-
нин получает «письмо счастья» и видит 
на фотографии с камеры не принадле-
жащую ему машину или не свой номер 
(либо одновременно), приводит пример 
депутат. «Чтобы отменить постановле-
ние, нужно пройти очень сложную про-
цедуру,— говорит 

”
Ъ“ господин Лыса-

ков.— А все должно быть, как говорит-
ся, в 

”
один клик“, чтобы никуда не нуж-

но было ездить».
Кроме того, даже сотрудники ГИБДД, 

обнаружив ошибку в уже вынесенном 
постановлении, не имеют права отме-
нить документ — для этого необходимо 
либо заявление гражданина, либо пред-
ставление прокуратуры. «Всю эту бюро-
кратию надо убирать»,— полагает Вяче-
слав Лысаков.

В ГИБДД, по данным 
”
Ъ“, концепту-

ально поддерживают идею законопро-

екта, но конкретика еще не обсужда-
лась. Нужно будет тщательно проду-
мать все нюансы, говорят источники 

”
Ъ“ в ведомстве.

Юрист, эксперт по безопасности дви-
жения Катерина Соловьева считает не-
справедливым тот факт, что при выне-
сении штрафов с помощью камер при-
меняется упрощенный порядок нака-
зания (протокол в отношении водите-
ля не составляется, штраф направляет-
ся по почте и т. д.), а для обжалования 
этих же постановлений подобного по-
рядка не существует. По ее мнению, 
важно зафиксировать возможность от-
мены штрафа без заявления водителя 
или участия прокуратуры, а также ре-
гламентировать различные основания 
для аннулирования штрафов. «Систем-
ные и массовые ошибки неизбежны по 
причине взрывного роста числа камер 
и их возможностей,— добавляет экс-
перт по фотовидеофиксации Григорий 
Шухман.— Если раньше камера контр-
олировала только скоростной лимит, 
сейчас комплексы способны фиксиро-
вать десятки типов нарушений. Доста-
точно оператору ошибиться с настрой-
кой комплекса либо с параметрами 
установки, как система начнет массово 
фиксировать ошибочные нарушения».

Координатор движения «Синие ве-
дерки» Петр Шкуматов обозначил еще 
одну проблему: обжалование происхо-
дит по месту совершения правонаруше-
ния, что крайне неудобно, например, 
когда человек находился на пути из од-
ного города в другой. У водителей долж-
на быть опция дистанционно сообщить 
об ошибке при получении постановле-
ния, легче всего это сделать на базе пор-
тала госуслуг, считает он.

«Сегодня камеры — это не система 
профилактики нарушений, а система 
сбора денег, выгодная государству,— от-
мечает президент Московской колле-
гии правовой защиты автовладельцев 
Виктор Травин.— Система обжалования 
штрафов сделана столь громоздкой, что-
бы отбить желание жаловаться. Поэто-
му, боюсь, законопроект не пройдет, он 
выгоден бюджетам». «Поправки необхо-
димо принять в ближайшее время, по-
скольку они снимут нагрузку как с МВД, 
так с и прокуратуры, с суда и граждан,— 
считает, в свою очередь, Катерина Соло-
вьева.— Это выгодно всем».

Иван Буранов

У штрафа права велики
Госдума готовит законопроект 
об упрощенном обжаловании 
постановлений ГИБДД

Максиму Лапунову, по его словам, 
отказали в госзащите   
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР



Курдскую независимость 
вытесняют из Киркука
Ирак начал силовую операцию

В Ираке, где продолжается война с за-
прещенным в РФ «Исламским государ-
ством», открылся новый фронт. Пра-
вительственные силы вчера вступили 
в прямое военное противостояние с от-
рядами курдской автономии, проголо-
совавшей за независимость 25 сентя-
бря. Камнем преткновения между двумя 
союзниками в действующей в Ираке ко-
алиции во главе с США стали город Кир-
кук и нефтяные месторождения в его 
окрестностях. Этот район формально 
не входит в состав автономии, однако 
до последнего времени контролировал-
ся курдскими формированиями. Более 
того, несмотря на возражения Багдада, 
власти Иракского Курдистана провели 
референдум о независимости в том чи-
сле в Киркуке, подтвердив свои претен-
зии на этот регион. Переход конфлик-
та между Багдадом и Эрбилем в горячую 
фазу грозит не только расколоть Ирак, 
но и создать на Ближнем Востоке очаг 
нестабильности, затрагивающий ин-
тересы США, России и ведущих регио-
нальных государств.

Багдад идет на Киркук
В течение всего вчерашнего дня из окрестно-
стей Киркука приходили противоречивые 
сообщения — картина прояснилась лишь 
к вечеру. Правительственные войска Ирака 
и отряды шиитского ополчения вошли в го-
род, не встретив серьезного сопротивления 
со стороны курдских формирований. 

Отношения между центральными вла-
стями Ирака и руководством Иракского Кур-
дистана накалялись на протяжении послед-
них недель. Однако до последнего момента 
стороны демонстрировали готовность не до-
пустить перерастания «войны нервов» в бое-
столкновения, которые вчера впервые при-
вели к человеческим жертвам и создали ре-
альную угрозу возникновения нового реги-
онального конфликта. 

Еще в конце прошлой недели иракский 
премьер Хайдер аль-Абади отдал приказ 
правительственным войскам восстановить 
безопасность в провинции Киркук, кото-
рая формально не входит в состав Иракско-
го Курдистана, но контролировалась курд-
скими отрядами. Глава правительства пояс-
нил, что контроль над спорными территори-
ями должен осуществляться «совместно фе-
деральными и местными силами под руко-
водством центральных властей в Багдаде». 

«Мы не хотим столкновений, но феде-
ральная власть должна иметь решающий 
голос, и никто не может посягать на ее пол-
номочия»,— заявил тогда премьер аль-Аба-
ди, предложив курдским формированиям 
влиться в иракскую армию и обеспечивать 
безопасность в спорных районах Киркука. 
Для усиления контроля центральных вла-
стей над спорным регионом иракский пре-
мьер также сместил нелояльного Багдаду гу-
бернатора Киркука.

В ответ власти Иракского Курдистана, 
с 2014 года контролирующие месторожде-

ния нефти и другие стратегические объекты 
Киркука, перебросили в провинцию допол-
нительно 6 тыс. бойцов пешмерги — курд-
ского ополчения. Впрочем, столкновений 
с иракской армией они старались избегать.

Однако в ночь на понедельник статус-
кво в отношениях между Багдадом и Эрби-
лем нарушил иракский премьер, отдавший 
приказ правительственным войскам на-
чать силовую операцию. Ее официальной 
целью было названо обеспечение безопас-
ности в Киркуке. 

Этому решению предшествовало обна-
родованное в воскресенье решение властей 
Иракского Курдистана отвергнуть требова-
ние правительства аль-Абади аннулировать 
результаты референдума 25 сентября. На-
помним, что более 90% курдов проголосова-
ли за отделение от Ирака.

Поступавшие в течение вчерашнего дня 
из различных источников — как иракских, 
так и курдских — сообщения о ходе боевых 
действий не позволяли составить целост-
ной картины. Так, представители курдов за-
явили, что подверглись «неспровоцирован-
ной массированной атаке иракской армии» 
и действующих совместно с ней военизиро-
ванных формирований «Хашд аш-Шааби» 
(«Силы народной мобилизации») с целью 
восстановить контроль над городом Киркук, 
где живет около 1 млн арабов, курдов, турко-
манов и представителей других этнических 
групп. Напомним, что в «Силы народной мо-

билизации» входят шиитские, христиан-
ские и езидские подразделения, но основу 
ополчения составляют шииты.

Как сообщил официальный представи-
тель курдского командования бригадный 
генерал Бахзад Ахмед, в ходе наступления 
иракские войска захватили предприятия 
нефтяной компании North Oil Company, 
электростанцию и ряд других промышлен-
ных объектов южнее Киркука, «поджигая 
дома и убивая людей» (точная информация 
о жертвах и разрушениях отсутствует).

Еще один курдский источник — Регио-
нальный совет безопасности Курдистана — 
распространил заявление, в котором гово-
рится, что, отражая атаки, курды сожгли не 
менее пяти американских армейских джи-
пов Humvee, стоящих на вооружении ирак-
ской армии.

По данным представителя верховного 
комиссара ООН по правам человека в Ира-
ке Али аль-Баяти, жертвами вчерашних бо-
евых действий стали мирные жители — 
два человека погибли, еще четверо получи-
ли ранения. 

И иракские, и курдские источники сооб-
щают, что отряды пешмерги были вынужде-
ны отступить, в результате чего под контроль 
правительственных войск перешли военная 
база К-1, аэропорт и два нефтяных месторо-
ждения — Бей-Хасан и Баба-Гургур.

Впрочем, спутниковый телеканал Sky 
News Arabia, ссылаясь на свои источни-

ки в Киркуке, вчера сообщил: большинст-
во военных объектов и нефтяных месторо-
ждений провинции по-прежнему находятся 
в руках курдов.

Курдская аномалия
Наступление правительственных войск 
в Киркуке застало врасплох власти Иракско-
го Курдистана, оставив без ответа многие во-
просы. Так, остается неясным, какую конеч-
ную цель преследует премьер аль-Абади — 
намерен ли он восстанавливать контроль 
над всей провинцией Киркук, рискуя при 
этом в определенный момент встретить оже-
сточенное сопротивление, или он ограни-
чится «показательной акцией» с целью сде-
лать Эрбиль более сговорчивым. 

Непонятно и то, чем было вызвано столь 
быстрое отступление курдских отрядов, ко-
торые, по мнению большинства военных 
экспертов, вполне боеспособны и как ми-
нимум не уступают в этом отношении ирак-
ской армии. По одной из версий, причиной 
стремительного отступления курдских отря-
дов стало то обстоятельство, что свои пози-
ции на линии разграничения оставили от-
ряды ориентирующегося на Тегеран Патри-
отического союза Курдистана — противника 
правящей в Эрбиле Демократической пар-
тии Курдистана. 

Накануне наступления иракской армии 
на Киркук Иракский Курдистан посетил 
один из руководителей иранского Корпуса 
стражей исламской революции генерал Га-
сем Солеймани — эксперты считают даль-
нейшее развитие событий результатом до-
стигнутых им закулисных договоренностей.

Примечательно, что за воюющими на сто-
роне Багдада «Силами народной мобилиза-
ции» также стоит Иран, в то время как курды 
остаются ударной силой воюющей в Ираке 
международной антитеррористической ко-
алиции во главе с США. 

Учитывая это, эксперты не исключают, 
что за эскалацией внутреннего противосто-
яния между центральными властями и мя-
тежным регионом могут стоять внешние си-
лы, каждая из которых преследует в Ираке 
свои цели. Таким образом, переход конфлик-
та между Багдадом и Эрбилем в горячую фа-
зу грозит не только расколоть Ирак, но и со-
здать на Ближнем Востоке очаг нестабиль-
ности, затрагивающий интересы США, Рос-
сии и ведущих региональных государств. 
Отряды «Исламского государства» потерпе-
ли в Ираке серию чувствительных пораже-
ний, однако еще не разгромлены. Отвлече-
ние Багдада и курдов на борьбу друг с другом 
может дать радикалам долгожданную пере-
дышку и шанс на реванш.

Главный вопрос сейчас — ограничится 
ли Багдад возвращением под свой контроль 
«спорного» Киркука и его окрестностей ли-
бо же перенесет наступление на территорию 
собственно Курдистана, ставя своей целью 
ликвидацию мятежной автономии, прого-
лосовавшей за независимость.

Сергей Строкань,  
Максим Юсин

Елена Черненко,
завотделом внешней политики „Ъ“

Обмен  
не значит  
обман

Временная комиссия Совета феде-
рации по защите государственного 
суверенитета представила доклад, 
в котором говорится: «вмешательст-
во во внутренние дела РФ» усилива-
ется с 2014 года. «Главным источни-
ком» вмешательства сенаторы пред-
сказуемо назвали США. По мнению 
комиссии, вмешательство осуществ-
ляется не только через «прямую про-
паганду антироссийского характе-
ра в зарубежных государственных 
СМИ». Угрозу суверенитету страны 
законодатели усмотрели и в том, что 
российские журналисты участвуют 
в зарубежных образовательных про-
граммах и обмениваются опытом 
с американскими и европейскими 
коллегами. По версии авторов до-
клада, на самом деле сотрудников 
российских СМИ обучают «методи-
кам использования соцсетей и ин-
тернет-сервисов для психологиче-
ского воздействия на общественное 
сознание и активизации протестно-
го потенциала пользователей интер-
нета». То есть чуть ли не вербуют из 
них тайных бойцов информацион-
ной войны, которые в некий час икс 
по сигналу «оттуда» откроют против 
России второй фронт.

На основании каких данных сена-
торы пришли к столь радикальным 
выводам? Занимались ли они ре-
альной черновой работой по мони-
торингу того, как на самом деле ра-
ботают программы обмена, или они 
просто исходили из тезиса: там, где 
Америка, всегда нужно ждать беды? 
Наконец, поговорили ли они хотя 
бы с одним из действующих россий-
ских журналистов, вернувшимся 
из США, чтобы не теоретизировать, 
а узнать из первоисточника, как все 
происходит на самом деле?

Учитывая, что ответов на эти во-
просы нет, можно было бы не обра-
щать на доклад столь пристального 
внимания. В конце концов, он лишь 
отражает нынешнее состояние рос-
сийско-американских отношений 
и уровень взаимного недоверия. Но 
проблема в том, что на основе до-
клада сенаторы намерены подгото-
вить ряд законодательных инициа-
тив, а от этого уже не отмахнешься. 
А что если российским журналистам 
и впрямь запретят ездить на стажи-
ровки в США и страны ЕС?

От одной из американских образо-
вательных программ — FLEX — влас-
ти РФ уже отказались. Будучи старше-
классницей, в рамках этой програм-
мы я целый год провела в Техасе, жила 
в американской семье, училась в шко-
ле. Никто не пытался меня «обрабаты-
вать». Более того, как раз в США я по-
няла, что хочу жить именно в России. 
За годы существования этой програм-
мы более 8 тыс. российских школьни-
ков побывали в США. Теперь они та-
кой возможности лишены.

С тех пор я несколько раз ездила 
на стажировки в США и Европу, и ни 
разу никто не пытался обучить ме-
ня «методикам психологического 
воздействия». При этом я уже много 
лет вхожу в жюри проводимого Гер-
мано-Российским форумом конкур-
са для журналистов из России, побе-
дители которого каждое лето отправ-
ляются в ФРГ на повышение квали-
фикации. Из сотен участников этой 
программы ни один не жаловался на 
«промывание мозгов» или побужде-
ние к «активизации протестов».

Когда я ездила на три недели 
в США по госдеповской образова-
тельной программе IVLP, предусма-
тривавшей встречи с американски-
ми дипломатами, военными, поли-
тиками, экспертами и журналиста-
ми, никто даже отдаленно не наме-
кал на то, что по возвращении до-
мой мне стоило бы заняться дискре-
дитацией моей страны и ее властей. 
Ездил по этой программе, кстати, 
и гендиректор МИА «Россия сегодня» 
телеведущий Дмитрий Киселев, ко-
торого точно не заподозришь в «ан-
тироссийской пропаганде».

Удивительно, что, с одной сторо-
ны, российские власти активно бо-
рются с попытками изолировать стра-
ну, а с другой — предпринимают ша-
ги, прямо ведущие к самоизоляции.

Как раз в США  
я поняла, что хочу 
жить именно  
в России

Оппозиция Венесуэлы недосчиталась губернаторов
Власти признали ее победу в пяти штатах

Власти Венесуэлы объявили об уверен-
ной победе на прошедших в воскресенье 
региональных выборах. По их данным, 
кандидаты от Единой социалистической 
партии страны на должности губернато-
ров взяли верх в 17 из 23 штатов. Вместе 
с тем, по мнению оппозиции, речь идет 
о «мегаобмане» со стороны властей.

Президент Венесуэлы Николас Мадуро 
выступил с краткой речью сразу после объ-
явления итогов голосования. «Чависты (сто-
ронники продолжения курса бывшего пре-
зидента страны Уго Чавеса.— 

”
Ъ“) стерли оп-

позицию в пыль»,— сказал он. И при этом 
позволил себе иронию по отношению к по-
литическим противникам. «Мы не будем во-
пить там, где проиграли»,— заявил прези-
дент Мадуро, призвав население «праздно-
вать победу радостно, с музыкой, танцами, 
но мирно, с уважением к оппонентам».

Власти признали победу оппозиции 
в пяти штатах из 23 —Ансоатеги, Мериде, 
Нуэва-Эспарте, Тачире и Сулии. Последний 
штат — один из самых крупных центров 
нефтедобычи в стране. Однако противники 
чавистов проиграли в штате Миранда. Это 
стало личным поражением лидера оппози-
ции Энрике Каприлеса, который в течение 
двух сроков возглавлял этот регион. Сейчас 
победу там одержал кандидат от власти — 
молодой политик Эктор Родригес. Подсчет 
голосов в одном из штатов (Боливар) вчера 
еще продолжался.

Для оппозиционных сил Венесуэлы ре-
зультаты выборов стали полной неожидан-
ностью. По данным противников Никола-
са Мадуро, они должны были победить как 
минимум в 13 штатах. Этот прогноз базиро-
вался на том, что при массовой явке боль-
шинство из 18 млн венесуэльских избира-
телей отвергнет кандидатов от правитель-
ства, которое привело к беспрецедентно-
му дефициту, инфляции и росту преступно-
сти в стране. Один из наиболее оптимисти-
ческих прогнозов выдал интернет-портал 
Prodavinchi: он предсказал оппозиции по-
беду в 19 штатах.

Отметим, что в течение долгого времени 
противники правительства не могли дого-
вориться о единой позиции по отношению 
к выборам. Наиболее радикальная часть оп-

позиции призывала голосование бойкоти-
ровать, поскольку «доверия к властям не мо-
жет быть никакого». Другие, наоборот, уго-
варивали своих сторонников прийти к из-
бирательным участкам, «чтобы не дать ча-
вистам украсть голоса». Этот раскол в резуль-
тате и повлиял на результаты голосования.

Вместе с тем представители «Круглого 
стола демократического единства», объеди-
няющего около 20 оппозиционных партий 
и движений Венесуэлы, нашли иное объяс-

нение своим результатам. По их данным, 
власти совершили массовые подтасовки, 
запугивали избирателей, намеренно пре-
пятствовали работе избиркомов в оппози-
ционных штатах.

В семи регионах, например, наблюдате-
ли отмечали постоянное присутствие ря-

дом с избирательными участками групп мо-
тоциклистов. Представителей таких банд, 
или полувоенных формирований, в Вене-
суэле называют colectivos — и именно они 
были причастны к нападениям на участни-
ков антиправительственных протестов, ко-
торые прокатились по стране весной и ле-
том нынешнего года. Кроме того, на многих 
участках представители местных властей 
встречали у входа и провожали до урн из-
бирателей, которые получают социальные 
льготы по разным правительственным про-
граммам помощи обездоленным.

Оппозиция считает, что на выборах ча-
висты таким образом дополнительно по-
лучили сотни тысяч голосов. Наконец, за 
трое суток до голосования Национальный 
избирательный совет без объяснения при-
чин переместил около 300 избирательных 
участков, что спровоцировало неразбериху, 
и свыше миллиона человек вообще не смо-
гли отдать свои голоса.

Как заявил базирующейся во Флориде 
газете El Nuevo Herald венесуэльский поли-
толог Орландо Вьера-Бланко, «насильствен-
ное воспрепятствование голосованию на 
участках в оппозиционных штатах приве-
ло к тому, что десятки тысяч людей или не 
смогли проголосовать, или воздержались 
от похода к урнам». «Это и стало одним из 
факторов, сыгравших властям на руку»,— 
резюмировал он.

Было бы преувеличением говорить 
о том, что на прошедших региональных 
выборах венесуэльская оппозиция потер-
пела сокрушительное поражение. В 2012 
году на губернаторских выборах она вы-
играла в трех регионах страны. Сейчас — 
в пяти (или, в случае успеха в штате Боли-
вар, в шести). Так или иначе прошедшие 
выборы, как пишет испанская газета El 
Pais, «показали, что прогнозы далеко не 
всегда совпадают с реальностью». «Дикта-
туры не проигрывают»,— сказала этому же 
изданию бывший президент Коста-Рики 
Лаура  Чинчилья.

Евгений Бай
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Жители штата Миранда, которым до сих пор руководил видный оппозиционер 
Энрике Каприлес, неожиданно отдали свои голоса кандидату от партии власти 
Эктору Родригесу (на фото: его сторонники в день голосования)  ФОТО AP

Для оппозиционных сил Венесуэлы результаты 
выборов стали полной неожиданностью. По дан-
ным противников Николаса Мадуро, они должны 
были победить как минимум в 13 штатах



Telegram вступит в переписку
Компания обжалует штраф за нежелание делиться с ФСБ ключами дешифровки
Создатель мессенджера Telegram Па-
вел Дуров намерен оспорить наложен-
ный вчера на его компанию штраф 
в размере 800 тыс. руб. за отказ делить-
ся с Федеральной службой безопасно-
сти (ФСБ) данными для декодирова-
ния сообщений пользователей. Если 
суд не изменит решение, мессенджеру 
может грозить блокировка. Но этот ва-
риант окажется для властей техниче-
ски сложным, так что в итоге процесс 
может только в очередной раз помочь 
росту аудитории Telegram, считают 
эксперты.

Мировой суд 383-го судебного участка Ме-
щанского района Москвы вчера назначил 
Telegram Messenger LLP штраф в размере 
800 тыс. руб. за отказ исполнить запрос ФСБ 
о предоставлении информации для декоди-
рования сообщений пользователей. Основа-
тель Telegram Павел Дуров заявил о готовно-
сти оспорить решение. По его мнению, кро-
ме того что требования ФСБ нереализуемы 
технически, они противоречат ст. 23 Консти-

туции РФ. «Каждый имеет право на тайну пе-
реписки, телефонных переговоров, почто-
вых, телеграфных и иных сообщений… Ре-
шение Мещанского суда может быть обжа-
ловано до тех пор, пока иск ФСБ не будет рас-
смотрен судьей, знакомым с основным зако-
ном России — ее Конституцией»,— заявил 
он на своей странице «ВКонтакте». Господин 
Дуров добавил, что в течение пары дней вы-
берет команду юристов, «которая имеет мак-
симальный опыт в такого рода делах». В сен-
тябре он заявлял, что ФСБ направила компа-
нии запрос о декодировании через две не-
дели после внесения мессенджера в реестр 
распространителей информации в конце 
июня 2017 года.

Согласно предусмотренной законодатель-
ством процедуре, Telegram может обжало-
вать постановление об административном 
нарушении в течение десяти дней. Если он 
этого не сделает, то в течение 15 дней должен 
будет передать ФСБ ключи для дешифровки. 
В противном случае Роскомнадзор может на-
править операторам предписание блокиро-

вать мессенджер на территории РФ. По дан-
ным Telegram, в феврале 2017 года количест-
во его активных пользователей превысило 
100 млн человек. Российская аудитория мес-
сенджера составляет около 10 млн человек, 
объявлял в конце сентября Павел Дуров.

Ранее Павел Дуров неоднократно заяв-
лял, что не пойдет на компромисс с россий-
скими госорганами в вопросе предоставле-
ния данных. Но, похоже, он сменил такти-
ку: вместо демонстративного игнорирова-
ния запросов спецслужб и Роскомнадзора 
он выбрал вариант защиты в суде, указыва-
ют юристы. «Такой шаг показывает, что Рос-
сия для Telegram уже не является 

”
малоинте-

ресной территорией для развития мессенд-
жера“, как он заявлял ранее, и уход Telegram 
из России не планируется»,— рассуждает ис-
полнительный директор Heads Consulting 
Никита Куликов.

Но шансов на победу в апелляции у 
Telegram практически нет, уверен партнер 
юридического бюро «Замоскворечье» Дмит-
рий Шевченко. По его мнению, требования 

спецслужб не противоречат федеральному 
законодательству. При этом для Павла Дурова 
важно создать вокруг проблемы обществен-
ный резонанс. «Это позволит решить сразу 
несколько задач: даже если в конечном итоге 
Telegram Messenger LLP пойдет на уступки и 
передаст ключи от переписки спецслужбам, 
сам по себе конфликт станет безупречной ак-
цией по продвижению мессенджера»,— кон-
статирует господин Шевченко.

Блокировка Telegram возможна, но она 
окажется малоэффективной, считает руко-
водитель общественной организации «Ро-
скомсвобода» Артем Козлюк. Так, Роскомнад-
зор сможет внести записи в реестр для огра-
ничения доступа — IP-адреса, веб-сайт, тех-
нические домены. «Но, как показывает пра-
ктика, при блокировке ряда ресурсов, на-
пример онлайн-рации Zello, это малоэффек-
тивно. Telegram нельзя будет заблокировать, 
чтобы это не затронуло сбоями в работе ог-
ромное количество других интернет-серви-
сов»,— резюмирует эксперт.

Роман Рожков

Как выяснил 
”
Ъ“, сегодня в правитель-

стве пройдет совещание по экономиче-
ской модели Северного широтного хо-
да (СШХ) — новой железной дороги на 
севере Западной Сибири. Параметры 
проекта изменились: сокращены капи-
тальный грант из бюджета и срок оку-
паемости для концедента Росжелдора, 
теперь отсутствует и плата концедента, 
а срок окупаемости для концессионера 
вырос до 29 лет. Источники 

”
Ъ“ и экс-

перты отмечают, что новая схема со-
кратит затраты госструктур, но найти 
инвестора в проект со столь длинным 
сроком окупаемости сложно.

Рабочая группа по железнодорожно-
му транспорту под председательством ви-
це-премьера Аркадия Дворковича сегодня 
должна обсудить экономическую модель 
проекта СШХ, сообщили источники 

”
Ъ“. В 

аппарате чиновника его график не коммен-
тируют. Изначально заседание было наме-
чено еще на сентябрь, говорят собеседники 

”
Ъ“, но сроки неоднократно переносились.

По данным 
”
Ъ“, экономическая модель 

концессии СШХ поменялась. Капиталь-
ный грант снижен с 30 млрд руб. до 10 мл-
рд руб., а срок окупаемости для концессио-
нера вырос на восемь лет — до 29 лет. При 
этом в модели отсутствует плата концеден-
та Росжелдора. На этапе эксплуатации пред-
усмотрен минимальный гарантированный 
доход (МГД), но в базовом сценарии — при 
объемах грузоперевозок в 23,9 млн тонн, 
capex в 113,1 млрд руб. и процентной ставке 
по «старшему долгу» не больше 10% — он не 
выплачивается. Сокращен и срок окупаемо-
сти для концедента — с 11 до 6 лет. Источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, говорит, что из-

менение этих параметров связано со стрем-
лением сократить затраты концедента на 
проект. Но кто будет основным инвестором 
концессии, кроме ОАО РЖД, неясно. Вопрос 

должен решиться в октябре, а в ноябре кон-
цессионную схему утвердит правительство.

Проект СШХ — железная дорога Обская—
Надым—Пангоды длиной около 400 км — 
обсуждается с 2006 года. Стоимость проек-
та — 130,5 млрд руб., он нацелен на увели-
чение транспортной доступности районов 
нефтегазодобычи. В концессию СШХ входит 
строительство железнодорожной части мо-

стов через Обь и Надым и линии Салехард—
Надым. Еще 17,4 млрд руб. на реконструк-
цию и достройку участка Надым—Панго-
ды должен потратить «Газпром» (потом ли-
ния будет сдаваться в аренду концессионе-
ру). Еще 105,5 млрд руб. на реконструкцию 
участков от Пангоды до Коротчаево и от Ко-
ноши до Лабытнанги из инвестпрограммы 
выделит ОАО РЖД.

Предполагается, что в 2025 году на СШХ 
перейдет 20 млн тонн грузов с Транссиба, и 
еще 3,9 млн тонн дополнительных грузов. 
При этом объемы железнодорожных перево-
зок грузов за счет СШХ из северных регионов 
в порты Северо-Запада вырастут на 23,4 млн 
тонн, а при расширении инфраструктуры 
на подходах к портам — на 42,4 млн тонн, до 
171,7 млн тонн. По СШХ пойдут углеводоро-
ды и нефтепродукты, основной поток дадут 
НОВАТЭК, ШФЛУ и полиэтилен с Новоурен-
гойского газохимического комплекса «Газ-
прома» (еще не построен), нефть и газовый 
конденсат «Роспана», «Геотрансгаза» и т. д.

В ОАО РЖД отказались от комментариев. 
В «Газпроме» «поддерживают проект», счи-
тая, что развитие инфраструктуры в север-
ных широтах важно для бизнеса компании, 
но участие в качестве концессионера в СШХ 
сейчас не рассматривают. В НОВАТЭКе на за-
прос 

”
Ъ“ не ответили.

Глава агентства «Infoline-Аналитика» Ми-
хаил Бурмистров согласен, что бизнес-мо-
дель СШХ трансформирована так, чтобы со-
кратить платежи и обеспечить быстрый срок 
окупаемости для Росжелдора, но срок окупа-
емости концессионера в 29 лет «неадекватно 
велик». «Предполагается, что такой горизонт 
планирования может быть у грузовладель-
цев, но очевидно, что даже для ТЭК такая ин-
вестиция будет экономически неоправдан-
ной»,— считает эксперт. По его словам, вну-
тренняя норма доходности СШХ несопоста-
вимо ниже, чем у добычных, перерабаты-
вающих, трубопроводных и логистических 
проектов по терминалам и флоту. НОВАТЭК 
может гарантировать объемы перевозок, но 
маловероятно, что они будут его финансиро-
вать, говорит господин Бурмистров. Найти 
инвестора для проекта будет крайне сложно, 
заключает эксперт.

Анастасия Веденеева, 
Юрий Барсуков
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21255,56 (+100,38)
РТС 1158,24 (+1,6)
FTSE 100 7526,97 (–8,47)

DAX 30 13003,7 (+11,83)
DJIA* 22934,23 (+62,51)
NASDAQ Composite* 6613,75 (+7,95)

*На 20:20.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 16.10.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 17.10.17
Австралийский доллар 44,9896
Английский фунт 75,9074
Белорусский рубль** 29,1732
Датская крона* 90,4076

Доллар США 57,0861
Евро 67,2988
Индийская рупия*** 88,1979
Казахский тенге*** 17,1365

Канадский доллар 45,6981
Китайский юань* 86,6043
Норвежская крона* 72,1294
СДР 80,7637

Сингапурский доллар 42,2141
Новая турецкая лира 15,6834
Украинская гривна* 21,5257
Шведская крона* 70,1778

Швейцарский франк 58,5559
Японская иена*** 51,0723
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Всякий журналист, слушающий 
прямую линию с президентом Вла-
димиром Путиным, с опаской гля-
дит на набор вопросов, желая по-
нять, какой именно может привес-
ти к серьезным последствиям. Тем 
более что налицо свежий преце-
дент — история про мальчика, по-
жаловавшегося на угольную пыль, 
теперь угрожает размеренной жиз-
ни целой отрасли.

Ситуация с мостом на Сахалин, 
также помянутая президентом, вы-
глядела менее опасной, этим раз-
говорам уже не первый год. Но вче-
ра показалось, что выстрелило и 
это ружье: Bloomberg сообщил, что 
мост будет строить «Стройгазмон-
таж» (СГМ) Аркадия Ротенберга. И 
никто не удивился, более того, про-
ект из гипотетического внезапно 
показался реальным. После Крым-
ского моста участием СГМ можно, 
кажется, обосновать почти любую 
масштабную инфраструктурную 
идею. Но новостная лента запестре-
ла опровержениями. Чиновники в 
один голос утверждали, что реше-

ний по проекту не принято, да и 
проекта нет. В ОАО РЖД (именно в 
его планах до сих пор упоминался 
мост) пояснили, что ТЭО если и по-
явится, то только в 2018 году. Пред-
ставитель господина Ротенберга за-
верил 

”
Ъ“, что ни на каком уровне 

ни с компанией, ни с ее акционера-
ми мост на Сахалин не обсуждался.

В ОАО РЖД признают, что разви-
тие транспортной инфраструкту-
ры Сахалина, включая строитель-
ство железнодорожного перехода, 
«призвано решить геостратегиче-
скую задачу преодоления экономи-
ческой обособленности острова», а 
для монополии это — перспективы 
увеличения грузопотоков по БАМу. 
Но предположение, что сработало 
лобби ОАО РЖД, плохо выдержива-
ет критику: бюджетных денег нет, 
Минфин не щедр, за свои средства 
компания вряд готова строить ин-
фраструктуру, которая не подтвер-
ждена грузовой базой. ОАО РЖД, 
конечно, включило мост в проект 
долгосрочной программы разви-
тия до 2025 года — но аккуратно, в 
составе тех проектов, которые «по-
тенциально могут реализовывать-
ся в этот период частично или за 
счет средств других инвесторов», а 
не в качестве госприоритета. 

Яснее всего ситуацию мне сфор-
мулировал хорошо знакомый с си-
туацией железнодорожник. У про-
екта нет экономики, говорит он: «Я 
понимаю, что его можно сделать, 
но у него нет грузовой базы». Мост 
сам недорогой, но важно оценить 
подходы. В целом, говорит он, гео-
политически проект красивый. «Но 
есть принципиальный вопрос, по-
едут ли с той стороны японцы»,— 
отмечает он. Не поедут — мост во-
обще не нужен. Возможно, имен-
но поэтому в контексте проекта 
возник господин Ротенберг. Одна-
ко в условиях санкций вряд ли он 
может оказаться в одном проекте с 
крупными западными инвестора-
ми. Это значит, что путь сахалин-
скому мосту один — в бюджет. Или 
— в Японию, но вряд ли с этим под-
рядчиком.
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Хотя мосту на Саха-
лин уже  придумали 
подрядчика, сам 
проект все еще не 
выглядит реальным
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Бюджет замедлил Северный широтный ход
Параметры проекта могут серьезно измениться

Урожай денег собрали на юге
Там оказалась самая высокая EBITDA с гектара
Землевладельцы юга России  показали 
самую высокую прибыль с каждого 
гектара пашни по итогам 2016 года, 
подсчитали в «Совэконе». Это связано 
с близостью к портам, более высоким 
ценам на продукцию и природно-кли-
матическими условиями.

Аналитический центр «Совэкон» соста-
вил первый рейтинг крупных землепользо-
вателей России по показателю EBITDA на 1 га 
пашни по итогам 2016 года. Исследование, 
которое есть у 

”
Ъ“, подготовлено на основе 

опроса «Совэкона» и публичной аудирован-
ной отчетности компаний, говорится в доку-
менте. Первую строчку рейтинга занял кон-
церн «Покровский» Андрея Коровайко, кото-
рый управляет 210 тыс. га земель в Красно-
дарском крае. Прибыль компании с 1 га паш-
ни, по подсчетам «Совэкона», — 21,1 тыс. руб. 
Управляющий агробизнесом «Покровского» 
Станислав Кашуба подтвердил цифру. На 
втором месте — АО «Авангард-Агро» (контр-
олируется банком «Авангард») с земельным 
банком в 400 тыс. га и 19,9 тыс. руб. с 1 га. 
Третью строчку рейтинга занимает RZ Agro 
(совместное предприятие АФК «Система» 
Владимира Евтушенкова и Louis Dreyfus), 
у которой 100 тыс. га земли и 14,8 тыс. руб. 
EBITDA с 1 га. В RZ Agro данные подтверди-

ли, в «Авангард-Агро» не ответили на запрос 

”
Ъ“. Четвертое место в рейтинге получила ГК 

«Агрико» с 90 тыс. га и 14,4 тыс. руб. EBITDA с 
1 га земли, пятое — у группы «Русагро» Вади-
ма Мошковича (665 тыс. га и 11,2 тыс. руб. со-
ответственно). 

Представитель «Русагро» с данными «Со-
вэкона» не согласен. По его словам, расчеты 
центра учитывают 92 тыс. га земли «под па-
рами», не использованные под посевы, кото-
рые, соответственно, не приносили выруч-
ки. Более корректная цифра — 13,5 тыс. руб. 
EBITDA с 1 га, но и этот показатель может быть 
ниже реального, утверждают в компании.

Наиболее высокий показатель EBITDA 
на 1 га пашни демонстрируют компании, 

растениеводческий бизнес которых распо-
ложен в южных регионах. Это можно свя-
зать с более выгодной конъюнктурой рын-
ка — близость к портам и, как следствие, 
более высокие цены на сельскохозяйст-
венную продукцию и благоприятные при-
родно-климатические условия, пишет «Со-
вэкон». Пять компаний-лидеров рейтинга 
также объединяет производство сахарной 
свеклы, следует из документа. У «Покров-
ского» урожайность свеклы по итогам 2016 
года достигла 560 ц с 1 га, у «Авангард-Агро» 
— 530 ц, у RZ Agro — 725 ц, у «Агрико» — 
661 ц, у «Русагро» — 431 ц. «Сахарная свекла 
до 2017 года обеспечивала максимальный 
чистый доход с 1 га, но в этом году ситуа-
ция начала меняться. Если в июле 2017 го-
да цены на сахар в России были на уровне 
42 руб. за 1 кг, то сегодня они снизились до 
23 руб. за 1 кг под влиянием внутреннего 
перепроизводства, падения мировых коти-
ровок и укрепления рубля»,— рассказыва-
ет ведущий эксперт Института конъюнкту-
ры аграрного рынка (ИКАР) Евгений Ива-
нов. Сахарная свекла — наиболее высоко-
маржинальная культура, но она обеспечи-
вает выручку и прибыль только при нали-
чии гарантированного сбыта, тем более в 
ситуации, когда крупнейшие переработчи-

ки сами выращивают сырье, добавляет ди-
ректор «Совэкона» Андрей Сизов.

По словам управляющего директора BEFL 
Владислава Новоселова, после существен-
ного падения цен на сахар, хороший пока-
затель EBITDA с 1 га пашни дают масличные 
культуры. В отдельные годы высокую мар-
жинальность показывали соя, горох, нут, 
а на юге России — ранние овощи открыто-
го грунта, рассказывает он. Показатель так-
же зависит от севооборота и близости к экс-
портной инфраструктуре, добавляет генди-
ректор «Русагро» Максим Басов. По его сло-
вам, наиболее высокий показатель EBITDA с 
1 га можно получить при выращивании под-
солнечника, кукурузы и сои. «Наиболее рен-
табельными культурами в районах присут-
ствия наших хозяйств являются пшеница, 
сахарная свекла, подсолнечник»,— говорит 
гендиректор RZ Agro Стефан Макфарлан.

Господин Новоселов отмечает, что боль-
шой земельный банк может усложнить эф-
фективность управления агрохолдинга — 
это может косвенно сказаться и на доход-
ности. По мнению Андрея Сизова, у не-
больших компаний с земельным банком 
5–15 тыс. га показатель EBITDA с 1 га пашни 
может быть и выше лидеров рейтинга.

Анатолий Костырев
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Топ-5 крупнейших владельцев
сельхозземель в России

Компания Размер EBITDA/1 га пашни 
 земельного  (тыс. руб.) 
 банка (тыс. га)
Группа «Русагро» 665 11,2

«Авангард-Агро» 400 19,9

Концерн «Покровский» 210 21,1

RZ Agro 100 14,8

ГК «Агрико» 90 14,3

Источник: «Совэкон».  



По поручению президента РФ 
правительство и ЦБ должны че-
рез полгода представить пред-
ложения по созданию регио-
нального финансового центра 
во Владивостоке. Детали проек-
та пока не известны. По оценке 
экспертов, речь может идти об 
особой юридической практике, 
кроме того, инвесторы могут 
получить определенные регуля-
торные послабления.

Правительству РФ и Банку России 
поручено разработать предложения, 
связанные с созданием в Свободном 
порту Владивосток регионального 
финансового центра. Об этом сообща-
ется на сайте президента РФ. В рамках 
поручения Владимира Путина, сфор-
мулированного по итогам заседания 
президиума Госсовета (от 6 сентября 
2017 года), финансовые власти долж-
ны будут проработать вопросы созда-
ния особых условий для работы ино-
странных банков, специализирован-
ного финансового суда, а также упро-
щения процедур, связанных с обра-
щением ценных бумаг. Ответствен-
ными лицами назначены председа-
тель правительства РФ Дмитрий Мед-
ведев и председатель Банка России 
Эльвира Набиуллина, которые долж-
ны будут представить доклад до 1 мар-
та 2018 года. Детали проекта пока не 
известны. Пресс-секретарь Дмитрия 
Медведева Наталья Тимакова сочла 
комментарии преждевременными. В 
пресс-службе ЦБ лишь заверили, что 
«Банк России направит свои предло-
жения в установленный срок».

Эксперты полагают, что россий-
ские финансовые власти могут взять 
за основу казахстанскую версию «спе-
циальных экономических зон». Как 
указывает главный экономист рей-
тингового агентства «Эксперт РА» Ан-
тон Табах, речь может идти об особой 

юридической практике. «В Казахста-
не государством учрежден специаль-
ный трибунал, созданный по англий-
скому праву и укомплектованный су-
дьями из англосаксонских стран»,— 
поясняет он. Партнер Herbert Smith 
Freehills Алексей Панич считает, что, 
возможно, речь идет о создании спе-
циализированного государственно-
го суда, поскольку третейские суды 
крайне редко создаются по указанию 
государства. «Если учесть, что созда-
ние суда поручено ЦБ, можно предпо-
ложить, что он будет рассматривать 
специализированные споры в фи-
нансовой сфере, например, между 
банками или между резидентами это-
го финансового центра»,— отмечает 
господин Панич. Однако, по его сло-
вам, пока не ясно, «как разграничить 
компетенцию этого суда и арбитраж-
ных судов, равно как и понять причи-
ну, почему созданием суда должен за-
ниматься ЦБ, а не Верховный суд Рос-
сии». По мнению главного экономи-

ста «ПФ Капитала» Евгения Надорши-
на, неоднозначность законодательст-
ва, его трактовок и судебной практи-
ки делают российскую юрисдикцию, 
особенно в последние годы, неудоб-
ной для иностранцев. Поэтому, про-
должает экономист, создание особой 
зоны, где действовали бы понятные 
и знакомые иностранцам правила, 
может позитивно повлиять на движе-
ние иностранных инвестиций в рам-
ках Дальневосточного региона.

Иностранцы смогут получать и 
регуляторные  послабления, напри-
мер, возможность пользоваться рей-
тингами «большой тройки», исполь-
зовать сертификацию своих стран, 
предполагает господин Табах. По его 
словам, не исключено, что предста-
вителям некоторых стран будет 
обеспечена возможность работать 
только под своими лицензиями, а 
также создавать филиалы без аккре-
дитации в ЦБ с правом работы с рос-
сийскими резидентами.

Впрочем, сходятся во мнении экс-
перты, потенциальный успех Влади-
востока как финансового центра бу-
дет зависеть и от естественных при-
чин, связанных с концентрацией 
местного капитала. «Полноценный 
международный финансовый центр 
(МФЦ), который вошел бы хотя бы в 
топ-50 мирового рейтинга, создать 
вряд ли удастся, это уже не получи-
лось в Москве»,— напоминает госпо-
дин Надоршин. Проект создания 
МФЦ в Москве разрабатывался с на-
чала 2000-х годов. В Global Financial 
Centres Index британской консал-
тинговой компании Z/Yen, опубли-
кованном в середине сентября, Мо-
сква оказалась на 89-м месте среди 92 
городов мира.

Мария Сарычева,  
Андрей Райский,  
Евгения Крючкова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Мы сконцентрировали  
на Дальнем Востоке 

значительные ресурсы… 
Работаем над тем,  

чтобы со своим капиталом, 
идеями приходили  

все новые наши друзья, 
партнеры, инвесторы

— Владимир Путин,
президент РФ, 7 сентября 2017 года

Ц И Т А Т А

Ямало-Ненецкий автономный 
округ (ЯНАО) предлагает рос-
сийским гражданам пятилет-
ние облигации. Это вторая про-
грамма специализированных 
долговых бумаг федерального 
уровня для населения после раз-
мещения Минфином РФ весной 
этого года ОФЗ-н. Несмотря на 
высокую ставку купона, с уче-
том банковской комиссии годо-
вые вложения в региональные 
бонды проигрывают банков-
ским депозитам. Однако для бо-
лее длительных инвестиций ин-
струмент довольно привлекате-
лен, особенно для состоятель-
ных граждан. По оценке экспер-
тов, с учетом сокращения доли 
банковских заимствований ре-
гионов и падения ставок по де-
позитам, активность таких раз-
мещений будет возрастать, а ге-
ография — расширяться.

Размещение дебютного выпуска 
государственных облигаций Ямало-
Ненецкого автономного округа 
(ЯНАО) для физических лиц стартует 
в среду. Агентами по размещению 
выступают Газпромбанк и Запсибко-
мбанк. Как следует из проспекта цен-
ных бумаг, общий объем выпуска со-
ставит 1 млрд руб., по облигациям 
выплачиваются квартальные купоны 
по ставке 9,25% годовых. Минималь-
ная сумма вложений составит 30 тыс. 
руб., максимальная — 20 млн руб. (по 
10 млн руб. у каждого банка-агента). 
Комиссия при покупке и продаже до 
окончания срока обращения бумаг 
составит от 0,5% до 1,5% (в зависимо-
сти от объема), досрочный возврат 
возможен без потери выплаченного 
и накопленного купонного дохода. 
Основными целями размещения для 

эмитента указаны «стимулирование 
физлиц к среднесрочным сбереже-
ниям», «развитие внутреннего рынка 
капитала» и «потенциальное сниже-
ние стоимости заимствований».

• Первый опыт безналичных долго-
вых бумаг для населения осуществил 
Минфин. В апреле текущего года 
на них предъявили довольно высокий 
спрос, прежде всего состоятельные 
клиенты (см. 

”
Ъ“ от 27 апреля).  

Первый транш трехлетних бумаг 
на 15 млрд руб. был размещен нем- 
ногим более чем за месяц. Второй 
транш (также на 15 млрд руб., раз-
мещался с начала июня) был реализо-
ван за три месяца.
Заимствования под 9,25% годовых 

не назовешь дешевыми для такого 
эмитента, как ЯНАО. «Нефтегазодо-
бывающий регион вполне мог рас-
считывать на привлечение банков-
ского кредита по сопоставимой или 
меньшей ставке»,— считает анали-
тик Райффайзенбанка Денис Поры-
вай. При этом, по его словам, с учетом 
комиссии за вход-выход из таких бу-
маг вложения в них на срок до года 
для физических лиц нецелесообраз-
но, «для более долгих инвестиций 
инструмент вполне конкурентоспо-
собен, в том числе и ОФЗ». В настоя-
щее время крупные банки принима-
ют годовые депозиты объемом более 
1 млн руб. по ставкам 8–8,5% годовых. 
По более длинным вкладам ставки 
уже ниже на 1 процентный пункт. До-
ходность народных ОФЗ второго 
транша составляла 8,5% годовых (без 
учета комиссионных банков-аген-
тов). «Как и в случае с ОФЗ для населе-
ния, такие облигации будут интерес-
ны состоятельным инвесторам для 
размещения средств на длительный 
срок и в объеме большем, чем предус-

мотрено страховым покрытием от 
Агентства страхования вкладов 
(1,4 млн руб.— 

”
Ъ“)»,— считает генди-

ректор УК «Спутник — Управления 
капиталом» Александр Лосев.

Досрочные продажи таких бумаг, 
по оценке экспертов, будут невелики, 
особенно с учетом тренда на сниже-
ние ставок по банковским депозитам. 
«Учитывая достаточно скромный объ-
ем пилотного выпуска, солидная его 
часть может быть выкуплена в самом 
ЯНАО»,— отмечает главный эконо-
мист рейтингового агентства «Экс-
перт РА» Антон Табах. Впрочем, на 
практике спрос на такие бонды мо-
жет быть серьезно ограничен, прежде 
всего не слишком широкой филиаль-
ной сетью банков-агентов, считает го-
сподин Порывай. «Инвестиции в ак-
ции и облигации еще не стали массо-
выми, и самостоятельный спрос на 
них пока невысокий, объем спроса 
будет определяться не только качест-
вом самого актива (оно довольно вы-
сокое), но и активностью продаж»,— 
указывает и начальник управления 
продаж и маркетинга «Райффайзен 
Капитала» Константин Кирпичев.

При этом опрошенные 
”
Ъ“ экспер-

ты сходятся во мнении, что нынеш-
ний выпуск облигаций для населе-
ния регионами не будет последним. 
«Вполне вероятно, регионам реко-
мендовано постепенно сокращать 
объем банковских заимствований, 
связывая средства населения и моти-
вируя граждан формировать сбере-
жения»,— предполагает Денис Поры-
вай. Таким образом, на рынке будет 
расширяться предложение долговых 
бумаг, различающихся как по доход-
ности, так и по качеству.

Павел Аксенов,  
Виталий Гайдаев

Тундра-бонд
ЯНАО предлагает населению облигации  
с северной надбавкой

Будущий руководитель сани- 
руемого банка «ФК Открытие» 
Михаил Задорнов подбирает  
команду. В нее войдут несколь-
ко топ-менеджеров из банка 
ВТБ24, до сих пор возглавляемо-
го господином Задорновым.  
Однако остается неясной судьба 
Вадима Кулика — куратора фи-
нансовых активов холдинга 
«Открытие», куда входил и одно-
именный банк. Топ-менеджер 
также долго работал в ВТБ24,  
но сейчас не может договорить-
ся с Михаилом Задорновым  
о функционале. Эксперты пола-
гают, что господину Кулику сто-
ит пойти на уступки, так как на 
рынке остается все меньше бан-
ков, которым интересны управ-
ленцы такого масштаба.

В руководство банка «ФК Откры-
тие» (с конца августа санируется 
фондом консолидации банковского 
сектора под управлением ЦБ) из 
ВТБ24 перейдут зампред правления 
Вячеслав Воробьев и куратор рисков 
Александр Соколов, рассказали 

”
Ъ“ 

источники в этих банках. По дан-
ным РБК, к команде «ФК Открытие» 
присоединится также директор де-
партамента банковских и информа-
ционных технологий Сергей Руса-
нов. «Логично, что Александр Соко-
лов возглавит в 

”
ФК Открытии“ ри-

ски, а Сергей Русанов — блок техно-
логий и IT. Вячеславу Воробьеву 
предложена региональная сеть и 
ряд других вопросов»,— рассказал 

”
Ъ“ собеседник в ВТБ24.

Господа Соколов и Воробьев отка-
зались от комментариев, с господи-

ном Русановым вчера связаться не 
удалось. По данным собеседников 

”
Ъ“, официально о повороте в их ка-

рьере будет объявлено 18 октября. 
Господин Задорнов, согласно пла-
нам, приступит к обязанностям 
председателя правления «ФК Откры-
тие» до конца года (см. 

”
Ъ“ от 28 авгу-

ста). Его пресс-служба отказалась от 
комментариев, а он не ответил на 
звонки и сообщения 

”
Ъ“.

Команда может подбираться не 
только на «ФК Открытие», но и на 
Бинбанк, который также находится 
на санации в фонде консолидации: 
эти банки могут быть объединены. 
«Мы рассматриваем возможность 
объединения 

”
Открытия“ и Бинбан-

ка, считаем этот вариант перспек-
тивным»,— сообщили 

”
Ъ“ в пресс-

службе ЦБ. Регулятор планирует 
«как можно скорее» провести все 
корпоративные процедуры по дока-
питализации санируемых банков и 
назначить в них постоянные органы 
управления. «Наш ориентир — до 
конца года, но срок может быть не-
сколько скорректирован»,— уточ-
нили в ЦБ.

Однако Вадиму Кулику, который 
был первым зампредом правления 
«Открытие Холдинга» (в этот хол-
динг входил банк «ФК Открытие»), 
места в команде господина Задорно-
ва может не хватить, хотя он на это 
рассчитывал, говорят источники 

”
Ъ“. Господин Кулик пришел в хол-

динг только в конце весны (см. 
”
Ъ“ 

от 15 мая) и среди прочего куриро-
вал работу банка. В начале года он 
покинул пост зампреда правления 
Сбербанка по рискам и технологи-

ям (см. 
”
Ъ“ от 23 января), где прора-

ботал с 2008 года. Ранее, с 2004 по 
2008 год, он работал в ВТБ24, где от-
вечал за риски. Господин Кулик рас-
сказал 

”
Ъ“, что покинул «Открытие 

Холдинг» в начале октября, посколь-
ку там «фактически не осталось фи-
нансового бизнеса». «У меня не-
сколько предложений, среди кото-
рых финансовые и интернет-компа-
нии,— уточнил он.— В том числе 
мы ведем переговоры с Михаилом 
Задорновым, но пока не можем до-
говориться по функционалу».

Источник 
”
Ъ“ в ВТБ24 подтвердил 

факт переговоров. Однако он отме-
тил, что господин Кулик претендо-
вал в первую очередь на то, что луч-
ше всего умеет: риски и IT, но госпо-
дин Задорнов решил иначе. «Законо-
мерно, что Михаил Задорнов прихо-
дит в 

”
Открытие“ со своей командой. 

В сложившейся непростой ситуации 
в банке руководителю логично опи-
раться на людей, с которыми тесно 
работал именно последние годы и 
которые понимают его с полусло-
ва»,— комментирует партнер Morgan 
Hunt Executive Search Мария Янков-
ская. По ее словам, хотя господин Ку-
лик и работал в ВТБ24, но уже не вхо-
дит в эту категорию менеджеров. По 
мнению госпожи Янковской, госпо-
дину Кулику имело бы смысл согла-
ситься на позицию в «ФК Открытии», 
даже если функционал не совсем 
подходящий. К сожалению, поясни-
ла она, на рынке остается все мень-
ше крупных игроков, которым инте-
ресны менеджеры такого масштаба, 
как Вадим Кулик.

Юлия Полякова

Банкир не взвесил риски
Бывшему куратору «ФК Открытие»  
может не хватить места в новой команде

На мировом рынке цены 
на палладий вчера обновили 
шестнадцатилетний максимум, 
впервые с февраля 2001 года 
превысив уровень $1 тыс. за 
тройскую унцию. Росту цен спо-
собствует макроэкономическая 
статистика Китая, а также расту-
щий спрос со стороны автомо-
бильной промышленности.

Вчера стоимость палладия обнови-
ла многолетний максимум, установ-
ленный в начале сентября. По дан-
ным агентства Bloomberg, в течение 
дня стоимость металла поднималась 
на 1,8%, до отметки $1010 за тройскую 
унцию — максимального значения с 
9 февраля 2001 года. Уверенный рост 
цен на палладий продолжается вто-
рую неделю подряд, и за это время ме-
талл подорожал на 11%. С начала октя-
бря золото подорожало только на 3%, 
до $1304 за унцию, платина — на 3,5%, 
до $948 за унцию, серебро — на 6,3%, 
до $17,4 за унцию.

Уверенный рост цен на палладий 
происходит вместе с ростом цен на 
промышленные металлы. По данным 
агентства Reuters, за две недели цены 
на медь выросли на 10%, до $7 тыс. за 
тонну, на никель — на 14%, до 
$11,9 тыс. за тонну. Катализатором это-
го роста стали сильные данные по 

экономике Китая. Цены производите-
лей (индекс PPI) в сентябре в КНР по-
высились на 6,9% после подъема на 
6,3% месяцем ранее. Консенсус-про-
гноз аналитиков для этого показателя 
составлял 6,4%. «Рост цен таких метал-
лов, как никель и медь, дал импульс 
для роста цен группы драгоценных 
металлов. Схожее влияние на коти-
ровки драгметаллов оказывает пози-
тивная динамика последних дней на 
нефтяном рынке»,— отмечает анали-
тик Бинбанка Антон Покатович.

Росту цен на палладий способству-
ет и повышение спроса на металл со 
стороны автомобильной отрасли Ев-
ропы. «Ужесточение контроля за вред-
ными выбросами увеличивает по-
требность автопроизводителей в ка-
тализаторах из палладия. К тому же 
благоприятная экономическая обста-
новка в ЕС позволяет компаниям ин-
вестировать в производство с исполь-
зованием благородных металлов»,— 
отмечает аналитик «Альфа-Капитала» 
Артем Копылов.

Вместе с тем, по мнению экспер-
тов, опережающие темпы роста палла-
дия носят спекулятивный характер. 
«Рынок палладия сильно подвержен 
таким краткосрочным скачкам, учи-
тывая его относительно небольшой 
размер»,— отмечает аналитик рынка 

сырьевых ресурсов Julius Baer Карстен 
Менке. По текущим ценам размер го-
дового предложения и спроса на рын-
ке палладия составляет $9 млрд про-
тив $180 млрд для рынка золота и по-
чти $2 трлн для рынка нефти. Сложив-
шейся на рынке ситуацией воспользо-
вались классические инвесторы, кото-
рые решили сократить вложения в ме-
талл, зафиксировав прибыль. Это кос-
венно подтверждают данные 
Bloomberg о суммарных активах бир-
жевых фондов (ETF). В конце прошлой 
недели объем вложений в палладий 
снизился почти на 2%, до 48,2 тонны 
— минимума с первой декады августа.

Участники рынка считают, что рост 
цен может скоро закончиться. По сло-
вам Антона Покатовича, для закре-
пления цен палладия выше уровня 
$1 тыс. за унцию на средне- и долгос-
рочную перспективу может потребо-
ваться больше времени. «Количество 
автомобилей на складах находится на 
самом высоком за пять лет уровне, 
скидки дилеров выросли, а цены на 
подержанные автомобили снизили-
сь. В итоге этот слабый фундаменталь-
ный фон может привести к закрепле-
нию прибылей на рынке фьючерсов 
и вызвать коррекцию цен на палла-
дий»,— резюмировал Карстен Менке.

Виталий Гайдаев

Палладий выехал на автопроме
Контроль над выбросами поднял цену на металл

В то же время, отмечает зампред 
правления Райффайзенбанка Андрей 
Степаненко, далеко не все могут 
включиться в соревнование с госбан-
ками — стоимость фондирования у 
них и у небольших коммерческих 
банков разная. При этом, по мнению 
экспертов, выгодная на первый взгляд 
гонка банков по снижению ставок мо-
жет обернуться проблемами для их по-
тенциальных заемщиков. «Это не бо-
лее чем рекламный ход, банки не пла-
нируют привлекать массово клиентов 
по обещанным минимальным став-
кам,— отмечает председатель правле-
ния Международной конфедерации 
обществ потребителей (КонфОП) 
Дмитрий Янин.— Например, рефи-
нансирование по минимальной став-
ке могут получить лишь заемщики с 
богатой кредитной историей и при 
этом не допустившие ни дня просроч-
ки, а таких на рынке — единицы. 
Остальных ждет или более высокая 

ставка по итогам рассмотрения заяв-
ки, или отказ». Директор дивизиона 
«Занять и сберегать» Сбербанка Мак-
сим Степочкин вчера заявил агентству 
«РИА Новости», что вместе со снижени-
ем ставок банк упростил условия выда-
чи кредитов, «установив единую ми-
нимальную ставку вне зависимости от 
суммы и срока кредита, а также нали-
чия обеспечения».

Если бы банки публиковали дан-
ные о том, сколько кредитов выдано 
по минимальной ставке, можно было 
бы оценить эффективность их сниже-
ния, заключает он. Сбербанк и ВТБ 
традиционно не раскрывают инфор-
мацию о доле одобрения заявок на 
кредиты в зависимости от их ставки. 

По словам главного экономиста 
«ПФ Капитала» Евгения Надоршина, 
банки вынуждены все время объяв-
лять о снижении ставок в погоне за ка-
чественным заемщиком. «Дешевое и 
доступное фондирование дает госбан-
кам возможность предложить ставки 
ниже, чем у конкурентов,— отмечает 

господин Надоршин.— Эти ставки по-
зволят привлечь большее количество 
заемщиков, среди которых выбрать са-
мых надежных, тем самым макси-
мально снизив уровень риска». Это 
распространенный способ управле-
ния рисками: выбирать лучших и кре-
дитовать по низким ставкам, отказы-
вая остальным и фактически направ-
ляя их в другие банки кредитоваться 
по более высоким ставкам, уточнил 
он. По словам руководителя банков-
ской секции Союза по защите прав 
потребителей финансовых услуг 
«Финпотребсоюз» Михаила Беляева, 
гонка ставок наносит ущерб потреби-
телям финансовых услуг, поскольку 
портит их кредитную историю, где от-
ражается отказ в выдаче кредита, и 
вводит граждан в заблуждение отно-
сительно доступности заемных 
средств. За снижениями ставок круп-
нейшими игроками, по мнению го-
сподина Беляева, должны присталь-
но следить и ЦБ, и ФАС.

Вероника Горячева

Дешевые кредиты не для всех
с1

Владивосток выводят в центр
Пока на региональном уровне
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как выяснил 
”
Ъ“, правитель

ству придется разбираться 
не только с проблемами дефи
цита полувагонов для вывоза 
соли, но и с аналогичными 
 проблемами у щебеночников. 
Такое поручение дал ведомст
вам вицепремьер Аркадий 
Дворкович в ответ на жалобу 
главы  Карелии Артура Парфен
чикова. Источники 

”
Ъ“ на рын

ке свя зывают проблему как 
с общей  нехваткой вагонов 
на рынке  изза списания старо
го парка, так и с возможными 
проблемами Федеральной 
 грузовой компании, у которой 
«УВЗЛогистик» может изъять 
парк, переданный в аренду 
в 2015 году.

На прошлой неделе глава Каре-
лии Артур Парфенчиков попросил 
вице-премьера Аркадия Дворковича 
разобраться с нехваткой полуваго-
нов для щебня. В письме (есть у 

”
Ъ“) 

господин Парфенчиков отмечает, 
что за январь—август предприятия 
региона отгрузили на 1,9 млн тонн 
меньше щебня. По его словам, про-
блема и в том, что после выгрузки 
угля в портах вагоны не загружают 
щебнем и они идут за углем порож-
няком в Сибирь. Чиновник замеча-
ет, что аренда полувагонов для щеб-
ня с января 2015 года по сентябрь 

2017 года выросла в семь раз, до 
40,4 тыс. руб. в сутки. Губернатор за-
мечает, что восемь предприятий ре-
гиона уже остановлены, десяти угро-
жает банкротство, за первые восемь 
месяцев года щебеночники Карелии 
недополучили 1,2 млрд руб., бюджет 
республики — 400 млн руб. Артур 
Парфенчиков предлагает поручить 
Минтрансу, Минэкономики, Мин-
промторгу представить предложе-
ния по решению этих вопросов.

Это не первая жалоба на дефицит 
вагонов: на проблемы с вывозом со-
ли господину Дворковичу жалова-
лась «Руссоль» (см. 

”
Ъ“ от 12 октября). 

Компания отмечала, что Федераль-
ная грузовая компания (ФГК) ОАО 
РЖД и Первая грузовая компания 
(ПГК) Владимира Лисина не удовлет-
воряют заявки из-за дефицита полу-
вагонов. На схожие проблемы указы-
вал и исполнительный директор 
ОАО «Орское карьероуправление» 
Владимир Дегтярев.

Представитель Аркадия Дворко-
вича подтвердила 

”
Ъ“ получение 

письма и сообщила, что поручение 
дано. Минэкономики «не знакомо с 
предложениями», в Минпромторге 
сослались на информацию ОАО 
РЖД, представленную Минтрансом, 
что на октябрь профицит полуваго-
нов — 11,5 тыс. единиц. Производст-
во грузовых вагонов за восемь меся-

цев выросло на 78,5%, до 35 тыс. 
штук, заводы загружены на 40–50%, 
отмечают в министерстве. Минпро-
мторг также перенаправил запрос в 
Минтранс, где сообщили, что при 
получении обращение рассмотрят.

В ОАО РЖД 
”
Ъ“ заявили, что для 

поддержки щебеночников Карелии 
по предложению монополии внесе-
ны изменения в приказ об особенно-
стях определения кратчайших рас-
стояний при перевозке грузов с 16 
сентября на станции, задействован-
ные в высокоскоростном пассажир-
ском сообщении Москва—Петер-
бург. Теперь для расчета провозных 
платежей фактическое расстояние 
принимается за кратчайшее (до это-
го объезд дороги удорожал перевоз-
ку). Но подача вагонов под погрузку 
— в компетенции их собственников 
и операторов, отмечают в ОАО РЖД. 
В ПГК и ФГК от комментариев отказа-
лись. Источник 

”
Ъ“ на рынке счита-

ет, что после запрета в 2015 году на 
продление службы вагонов было 
очевидно, что тарифная нагрузка вы-
растет и сильнее всего это скажется 
на сегменте полувагонов (более 
100 тыс. из 200 тыс. списанных). Дру-
гой источник 

”
Ъ“ говорит, что перед 

отопительным сезоном традицион-
ны сложности с вагонами: растут по-
требности грузоотправителей. Собе-
седник 

”
Ъ“ считает, что спрос на по-

лувагоны ФГК выше: компания в мае 
заморозила ставку на них.

Но один из источников 
”
Ъ“ на 

рынке считает, что проблемы ФГК 
связаны и с возможным изъятием 
27,2 тыс. полувагонов, взятых в арен-
ду у «УВЗ-Логистик» (УВЗЛ, входит в 
«Ростех»). 14 сентября 

”
Ъ“ писал, что 

глава госкорпорации Сергей Чеме-
зов просил президента ОАО РЖД 
Олега Белозерова досрочно вернуть 
УВЗЛ полувагоны до конца года. Со-
беседник 

”
Ъ“ уверен, что все-таки 

«Ростех» решил досрочно прекратить 
договор, об этом говорили и источ-
ники 

”
Ъ“ в отрасли. Ранее собеседни-

ки 
”
Ъ“ рассказывали, что этот парк 

могут передать Первой нерудной 
компании (владеет щебеночными за-
водами) Артема Чайки. В «Ростехе» 

”
Ъ“ отметили, что о результатах пере-

говоров говорить пока рано. В ФГК 
разрыв контракта не подтвердили.

Замгендиректора ИПЕМ Влади-
мир Савчук говорит, что, если «Ро-
стех» разорвет контракт, ФГК в суде 
может блокировать это и вагоны 
выйдут из эксплуатации. Если парк 
УВЗЛ уйдет от ФГК, компания не смо-
жет выполнить часть перевозок по 
контрактам, считает эксперт, добав-
ляя, что на рынке возникнет серьез-
ный дефицит «по размерам больше, 
чем остановленный парк».

Анастасия Веденеева

Щебень не встает на рельсы
Для его вывоза не хватает вагонов

На фоне коллапса «ВИМАвиа», 
вызванного слишком бурным 
ростом бизнеса, авиакомпании 
«Нордавиа» и Red Wings, входя
щие во второй десяток участни
ков рынка, объявили о более 
тесной консолидации. Она нач
нется с единой управляющей 
компании, хотя перевозчики 
и так более года работают 
в альянсе с общей маршрутной 
сетью, парком и сетью по про
даже билетов, а еще в прошлом 
году имели и одного акционера 
— Сергея Кузнецова, продавше
го затем Red Wings «Ильюшин 
Финанс Ко» (ИФК). Эксперты 
считают: слияние двух перевоз
чиков не приведет к перера
спределению долей рынка, 
но есть риск, что это спровоци
рует очередную волну демпинга.

Акционеры «Нордавиа» и Red 
Wings начали подготовку к консоли-
дации авиакомпаний под общим 
управлением, следует из сообщения 
«Нордавиа». Планируется создать 
авиахолдинг с единой управляющей 
компанией — акционеры рассчиты-
вают повысить финансовую устой-
чивость компаний, обновить парк, 
создать единую маршрутную сеть. В 
результате на российском рынке по-
явится «новый мощный игрок» с пас-
сажиропотоком в 2018 году более 
3,5 млн человек.

Действующие акционеры авиа-
компаний — Сергей Кузнецов 
(«Нордавиа») и лизинговая «Илью-
шин Финанс Ко» (Red Wings) — ста-
нут совладельцами холдинга. Ген-
директор Red Wings Евгений Клю-
чарев пояснил 

”
Ъ“, что распределе-

ние долей акционеров «станет по-
нятным после оценки стоимости 
авиакомпаний, которая уже прово-
дится». На первом этапе консолида-
ции планируется сохранить оба сер-
тификата эксплуатанта и бренды, 
затем ведущим брендом может 
стать Red Wings, не исключил го-
сподин Ключарев. В парке холдинга 
будет эксплуатироваться и новый 
российский самолет МС-21: у Red 
Wings твердый лизинговый кон-
тракт на 16 МС-21-300, которые 
должны поступить в 2019–2024 го-
дах. Сейчас парк «Нордавиа» состо-
ит из девяти Boeing 737-500, а флот 
Red Wings насчитывает по шесть Ту-
204 и Airbus 320/321. За январь—ав-
густ Red Wings перевезла более 

1 млн человек, а «Нордавиа» — око-
ло 800 тыс. пассажиров(13-е и 17-е 
места в РФ соответственно). В ИФК 
отказались от комментариев.

• Сергей Кузнецов выкупил «Норда-
виа» в 2016 году у «Норникеля». ИФК 
выкупила в 2016 году Red Wings 
у «Скай инвест» господина Кузнецова 
с конвертацией части долга в капи-
тал. Чистая прибыль «Нордавиа» 
по РСБУ в 2016 году — 1,7 млрд руб., 
выручка — 6,4 млрд руб., убыток 
Red Wings — 193 млн руб., выручка 
— 6,1 млрд руб.
«Нордавиа» и Red Wings работают 

более года в рамках альянса с общей 
маршрутной сетью и сетью по про-
даже билетов. Еще год назад руко-
водство рассматривало возмож-
ность работы «Нордавиа» в сегменте 
лоукоста, но от идеи пришлось отка-
заться. «Наиболее рациональным 
подходом выглядит укрупнение на 
рынке и снижение издержек за счет 
эффекта масштаба»,— сказал госпо-
дин Ключарев. Он уточнил: компа-
нии «формально объединены на 
уровне основных управленческих 
процессов», нет четких разграниче-
ний по маршрутной сети и типам са-
молетов — они дополняют друг дру-
га в зависимости от направления.

Источник 
”
Ъ“, знакомый с ситуа-

цией, отметил, что тема с объедине-
нием активизировалась на фоне 
ужесточения проверок авиакомпа-
ний после коллапса «ВИМ-Авиа». 
«Сейчас важно показать, что авиа-
компании второго эшелона, чаще 
всего оказывающиеся в группе фи-
нансового риска, стремятся разви-
ваться и поддерживать бизнес»,— 
считает собеседник 

”
Ъ“.

Главный эксперт Института эко-
номики транспорта и транспортной 
политики НИУ ВШЭ Федор Борисов 
отмечает: обе авиакомпании работа-
ют «в очень сложном сегменте», где 
сохраняется конкурентная борьба 
на фоне доминирования «Аэрофло-
та». Слияние не приведет к перера-
спределению долей на рынке, пола-
гает он, но может спровоцировать 
демпинг, что негативно скажется на 
доходности. Господин Борисов счи-
тает, что новому холдингу следует 
строить бизнес-модель исходя из вы-
соких доходных ставок и даже ча-
стичного сокращения парка для 
поддержания стабильного финансо-
вого состояния.

Елизавета Кузнецова

«Нордавиа» покраснеет 
по самые крылья
Сергей Кузнецов и ИФК  
объединяют свои авиакомпании

Срок действия лицензий будет ог-
раничен тремя годами, а размер роя-
лти вырастет, чтобы УВЗ мог пога-
сить за счет них все затраты на разра-
ботку тележек и испытания вагонов. 
Также партнеру придется указать, 
для какой продукции и как он соби-
рается использовать тележку. Новые 
условия могут включать и централи-
зованный сбыт, если речь идет об из-
готовлении по лицензии именно те-
лежки, а не вагона на ее основе.

Как больше заработать 
на новом
В сентябре УВЗ уже отозвал лицен-
зию у Новозыбковского машино-
строительного завода (входит в «Рэй-
лтрансхолдинг» (РТХ) Сергея Шпа-
ка), следует из протокола заседания 
комиссии вагонного хозяйства Сове-
та по железнодорожному транспор-
ту государств—участников СНГ 13–
15 сентября (есть у ”Ъ“). Как пояснил 
господин Мягков, причина в несо-
блюдении лицензионных условий, 
ведутся переговоры о возобновле-
нии сотрудничества. В РТХ перегово-
ры подтверждают, но Сергей Шпак 
подчеркивает, что поведение парт-
нера его «беспокоит». Также УВЗ об-
суждает пересмотр лицензионных 
соглашений с Заводом металлокон-
струкций (ЗМК) в Энгельсе, в частно-
сти, в области сбыта. У Рузаевского 
вагоностроительного завода (входит 
в «РМ Рейл» Олега Дерипаски), рас-
сказывает господин Мягков, исте-
кла лицензия на тележку, и пред-
приятие решило ее не обновлять. Но 
в «РМ Рейл» с этим не согласны, там 
считают договор с УВЗ действитель-
ным и продолжают работать по не-
му, перечисляя заводу роялти.

Самая острая ситуация сложи-
лась с «Алтайвагоном» (входит в ХК 
«Сибирский деловой союз», СДС). 
Соглашение между УВЗ и «Алтайва-
гоном» было заключено на десять 
лет еще в 2013 году. По словам госпо-
дина Мягкова, оно предполагало 
большую отсрочку платежей в отсут-
ствие какой-либо ответственности 
за выпуск некачественной продук-
ции: «По сути, это был кабальный 
договор для УВЗ». По словам топ-ме-
неджера, возможно, соглашение 
придется расторгать через суд, так 
как менять условия «Алтайвагон» не 
хочет. В августе на совещании у за-
мглавы Минпромторга Александра 
Морозова (

”
Ъ“ видел протокол) ген-

директор СДС-МАШ Александр Ми-

рошник утверждал, что новое согла-
шение предлагается заключить все-
го на год с продажей всей продук-
ции только через УВЗ.

В апреле «Алтайвагон», выпускаю-
щий на базе тележки УВЗ свои инно-
вационные вагоны, добился той же 
скидки на их порожний пробег, что 
и УВЗ (см. 

”
Ъ“ от 28 апреля); тогда УВЗ 

возражал против этого, ссылаясь на 

недостаточность испытаний (см. 
”
Ъ“ 

от 25 апреля). При этом еще в декаб-
ре 2016 года «Алтайвагон» заключил 
контракт с СУЭК на производство 
3,5 тыс. полувагонов, который те-
перь не может исполнить.

В августе на совещании в Минпро-
мторге СУЭК уже докладывала о сры-
ве поставки 1350 вагонов. Дело в том, 
что «Алтайвагон» с апреля не может 
закупить полимерную деталь тележ-
ки у единственного лицензирован-
ного поставщика ООО «НПП 

”
Уни-

ком-Сервис“» (по kartoteka.ru, при-
надлежит частным лицам). Борис 
Мягков уверяет, что и тут проблема в 
безопасности: в октябре 2016 года 
ООО выпустило бракованную пар-
тию, расследование продолжалось 
до июля и пока «Уником-Сервис» про-
дает детали только через УВЗ. Топ-ме-
неджер обещает урегулировать во-
прос до конца месяца. В «Алтайваго-
не» уверяют, что им причин останов-
ки поставок никто не объяснял, при 
этом в адрес УВЗ и вагоноремонтных 
предприятий ОАО РЖД продукция 
продолжала отгружаться. В «Уником-
Сервисе» на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

В СУЭК подчеркивают, что компа-
ния не расторгает контракт с «Ал-
тайвагоном», он может быть про-
длен. Но параллельно угольная ком-
пания подписала лизинговый кон-
тракт с ФБГ (структура ВТБ) на 3 тыс. 
инновационных полувагонов про-
изводства УВЗ. В ФАС от коммента-
риев отказались, в Минпромторге 
на запрос 

”
Ъ“ не ответили. УВЗ пыта-

ется разорвать и приостановить до-
говоры по инновационным тележ-
кам, «зачастую действуя не вполне 
правомерно», считает источник 

”
Ъ“ 

в отрасли. Он считает это «стратеги-
ческой ошибкой», поскольку участ-
ники рынка в дальнейшем будут 
стремиться создавать альтернатив-
ные тележки.

Как больше получить 
от старого
Однако кампания по пересмотру ли-
цензионных соглашений УВЗ не ог-
раничивается инновационными ва-
гонами. По словам Бориса Мягкова, 
речь идет об изменении отношений 
со всеми вагоностроителями, поль-
зующимися лицензией на самую 
массовую на постсоветском про-
странстве тележку 23,5 тонны на ось 
— 18–100. «В свое время все предпри-
ятия были лицензиатами УВЗ и име-
ли доступ к актуальной копии доку-
ментации тележки 18–100,— пояс-
нил топ-менеджер.— Потом каждое 
предприятие решило сделать свою 
тележку: провели доработки кон-
струкции и, без испытаний, а полу-
чив лишь экспертное заключение об 
идентичности тележке 18–100, запу-
стили производство». По словам гла-
вы «Infoline-Аналитики» Михаила 
Бурмистрова, в российском парке 
доля вагонов на тележке 18–100 и ее 
аналогах достигает 85%, из них по 
лицензии УВЗ другими вагонострои-
телями выпущено 68%.

Как подчеркивает господин Мяг-
ков, тележка на железной дороге не 
идентифицируется, указывается 
лишь тип, под которым понимается 
и 18–100. Документация подразуме-
вает, что все тележки ремонтируют-
ся как 18–100, и в них заведомо впи-
саны запчасти производства УВЗ, хо-
тя завод своего согласия на это не да-
вал. «Когда ломается боковая рама 
под вагоном, никто не смотрит, о ка-
кой модели тележки идет речь, а смо-
трят, чьего производства эта рама,— 
подчеркивает топ-менеджер.— Поэ-
тому если рама сломается в другой 
тележке, то вопросы все равно воз-
никнут к УВЗ». Поэтому теперь УВЗ, 

продавая свои детали партнерам, по-
требует провести ходовые испыта-
ния или вернуться к модели 18–100.

По словам господина Мягкова, УВЗ 
уже договорился о замене клона на 
оригинальную 18–100 с Рузаевским 
вагоностроительным заводом. «Мы 
предоставили заводу лицензию, она 
истекала, и договорились, что всю эту 
продукцию переведем на 18–100»,— 
говорит он. В «РМ Рейл» формулируют 
иначе: «Рассматривается расширение 
номенклатурного ряда вагонов с ис-
пользованием тележки 18–100». Но 
УВЗ планирует более жесткие шаги, а 
именно придать понятию «клон те-
лежки 18–100» юридическую форму и 
решать вопросы с партнерами уже че-
рез суд или регуляторов.

Повторить опыт автопрома с ли-
цензионными сервисами и запчастя-
ми — голубая мечта любого вагоно-
строителя, отмечает Михаил Бурми-
стров. По его словам, до вхождения 
УВЗ в «Ростех» подобная жесткая по-
литика выглядела крайне маловеро-
ятной, но госкорпорация «блестяще 
играет на аппаратном поле». Измене-
ние лицензионных условий на те-
лежку 18–100, считает эксперт, может 
сильно ударить по отрасли, в первую 
очередь по ремонтному рынку.

Наталья Скорлыгина,  
Анастасия Веденеева

УВЗ соберет конкурентов в тележку
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Что касается 
Уралвагонзавода, 
то сначала нужно  

со всем разобраться, 
привести его в порядок, 
а потом уже говорить 

о каких-то инвесторах... 
На вагонах, конечно,  

можно зарабатывать, 
но рынок ограничен

— Сергей Чемезов,
гендиректор «Ростеха»,  

3 июня

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « Т Р А Н С К О Н Т Е Й Н Е Р »  Д В И Н У Л С Я  К  П Р О Д А Ж Е

Первый вице-премьер Игорь Шувалов поручил ведомст-
вам внести в правительство в первой половине ноября 
предложения о «конкурентных процедурах» при реализа-
ции принадлежащих ОАО РЖД 50% плюс 2 акций «Транс-
контейнера». По данным источника «Интерфакса» в одном 
из ведомств, дата поручения — 5 октября, срок испол-
нения не указан, что обычно означает: на ответ дается 
месяц. Глава Минтранса Максим Соколов вчера сообщил, 

что министерство представит позицию на площадке пра-
вительства. Минэкономики, отвечающее за обсуждение 
судьбы «Трансконтейнера», считает продажу «целесоо-
бразной» (см. ”Ъ“ от 5 октября), до этого речь шла о том, 
что при продаже следует реализовать весь пакет с откры-
того аукциона. Среди претендентов «Сумма» Зиявудина 
Магомедова, UCL Holding Владимира Лисина, РФПИ 
и ГК «Дело». «Интерфакс»; Наталья Скорлыгина

11-е место  в России с 1,8 млн 
 пассажиров — сразу за «ВИМ-Авиа» — 
занимала бы в январе—августе 
 объединенная компания «Нордавиа» 
и Red Wings
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Компания «Код безопасности» со-
здала альянс с арабской Al Hosani 
Computer для выхода на рынки 
Ближнего Востока и Африки. По-
литическая ситуация в этих ре-
гионах может сделать россий-
ские разработки востребованны-
ми, надеются эксперты. К экс-
пансии за рубеж отечественных 
разработчиков подталкивает 
стагнация на российском рынке.

«Код безопасности» договорился с 
Al Hosani Computer из ОАЭ о создании 
технологического альянса, арабская 
компания станет авторизованным 
дистрибутором «Кода безопасности» 
на Ближнем Востоке и в Африке, сооб-
щили 

”
Ъ“ в компаниях. Выбор такой 

бизнес-модели связан с тем, что в этих 
регионах доверяют российским про-
дуктам: на Ближнем Востоке «знают, 
что россияне сильны в технологиях», 
пояснил гендиректор «Кода безопас-
ности» Андрей Голов. Ранее «Код без-
опасности» начал выходить за рубеж 
по другой схеме: в 2015 году компа-
ния создала локального партнера-раз-
работчика в Уругвае. В Латинской 
Америке лучше будет воспринимать-
ся местный продукт, а на Ближнем 
Востоке — российский, считает госпо-
дин Голов. Похожую схему на Ближ-
нем Востоке использует «Лаборатория 
Касперского»: как ранее писал 

”
Ъ

”
, в 

Иране ее продукция реализуется че-
рез дистрибуторов из Дубая.

«Код безопасности» планирует в те-
чение пяти-шести лет довести выруч-

ку в дальнем зарубежье до объемов, 
сравнимых с оборотом в России. По 
итогам 2016 года он составил 3,348 мл-
рд руб., сообщили в компании. До ию-
ня 2016 года «Код безопасности» при-
надлежал ЗАО «Информзащита». Сей-
час, по данным базы «СПАРК-Интер-
факс», 85% «Кода безопасности» у Гали-
ны Боковой, 10% — у гендиректора 
«Информзащиты» Петра Ефимова, 5% 
— у Аллы Скрябиной.

Рынки Ближнего Востока и Афри-
ки не относятся к числу наиболее 
крупных и интересных для отрасли, 
констатирует заместитель гендирек-
тора по развитию бизнеса Positive 
Technologies Борис Симис. Крупней-
шие рынки — это Европа и Северная 
Америка, но из-за геополитической 
ситуации там к российским техноло-
гиям относятся «предвзято», поэтому 
сфера интересов российских компа-
ний и расширяется до Латинской Аме-
рики, Африки и Ближнего Востока, 
рассуждает господин Симис. При этом 
ближневосточный рынок крупнее и 
перспективнее латиноамериканско-
го, считает господин Голов. Многие 
страны Ближнего Востока находятся 
под санкциями и не имеют возможно-
сти потреблять технологии американ-
ских вендоров, говорит он. Во многих 
странах Ближнего Востока и Африки 
растет предубеждение против продук-
тов, происходящих из США, поэтому у 
российских производителей сейчас 
есть неплохой шанс, согласен генди-
ректор Zecurion Алексей Раевский. Та-

ким образом, востребованность имен-
но российских решений можно объ-
яснить не техническими характери-
стиками, а скорее политическими 
факторами, констатирует он.

Мировой рынок информацион-
ной безопасности в 2017 году соста-
вит $138 млрд, а к 2022 году вырастет 
до $232 млрд, то есть в среднем на 11% 
в год, ожидает MarketsandMarkets. Но 
отечественный рынок в этом сегмен-
те сейчас не растет, говорит Борис Си-
мис: несмотря на глобальное внима-
ние к кибербезопасности, большая 
часть отечественного бизнеса продол-
жает сокращать затраты на это на-
правление. По данным IDC, в 2016 го-
ду объем российского рынка IT-услуг 
составил $4,31 млрд, что на 4,5% мень-
ше, чем в 2015 году, при этом в нацио-
нальной валюте рынок показал рост 
на 3,6%. Рынок средств информацион-
ной безопасности не может демон-
стрировать высоких темпов роста, по-
скольку отечественная экономика 
практически не растет, рассуждает 
Алексей Раевский. В то же время по-
литика импортозамещения создала 
тепличные условия для отечествен-
ных вендоров и позволила им «нара-
стить жирок», отмечает он. Благодаря 
этому многие российские вендоры за-
являют о международной экспансии, 
но они должны понимать, что за пре-
делами России конкуренция с запад-
ными компаниями гораздо сильнее, 
напоминает эксперт.

Кристина Жукова

Российский софт закрепится 
на Ближнем Востоке
«Код безопасности» нашел партнера для экспансии

Владелец девелоперской груп-
пы ПИК Сергей Гордеев потра-
тил 47,2 млрд руб. на выкуп по-
чти половины акций компа-
нии, находившихся в свобод-
ном обращении. Теперь ему 
принадлежит 74,6% группы. 
Сделка прошла в рамках обяза-
тельной оферты миноритари-
ям, выставленной после того, 
как бизнесмен консолидиро-
вал 50,2%, выкупив пакеты 
Александра Мамута и Микаила 
Шишханова летом этого года.

Основной акционер группы 
ПИК Сергей Гордеев стал владель-
цем 74,6% акций группы, говорится 
в официальном сообщении девело-
пера. Доля бизнесмена выросла в 
результате обязательного предло-
жения миноритариям: соответству-
ющую оферту группа ПИК сделала 
летом 2017 года, после того как го-
сподин Гордеев выкупил пакеты 
Микаила Шишханова (9,8%) и Алек-
сандра Мамута (16%) и стал владель-
цем 50,2% группы. Оферта минори-
тариям была  выставлена  по 
290,7 руб. за акцию, что на 5,7% вы-
ше цены, по которой прошли сдел-
ки по выкупу акций господ Мамута 
и Шишханова.

ПИК сообщила, что к выкупу бы-
ло предъявлено 24,6% от общего ко-
личества акций на сумму 47,2 млрд 
руб. По данным компании, на 13 ок-
тября у миноритариев осталось 
25,4% (включая 7,6%, принадлежа-
щие ВТБ) на сумму 54,6 млрд руб., 
или 325,3 руб. за акцию. Вчера бума-
ги торговались по 314 руб. за акцию. 
Для сравнения: у конкурентов ПИК 
— ЛСР и «Эталона» в свободном обра-
щении 32% и 54% акций соответст-
венно. В среднесрочной перспекти-
ве объем free float ПИК может выра-
сти за счет проведения SPO, не 
исключают в компании.

Группа компаний ПИК — один из 
крупнейших девелоперов в Москве 
и Подмосковье — по итогам 2016 го-
да построила 900 тыс. кв. м. Объем 
денежных поступлений девелопера 
в первой половине 2017 года вырос 
на 125,9%, до 94,4 млрд руб. Но ком-
пания зафиксировала убыток в 
2,5 млрд руб. против прибыли за 
аналогичный период прошлого го-
да, которая тогда достигала 1,7 млрд 
руб. По итогам 2017 года ПИК пла-
нирует сохранить темпы продаж на 
уровне 1,7–1,9 млн кв. м и рассчиты-
вает на объем денежных поступле-
ний в 190–200 млрд руб. В этом году 
группа трижды тратилась на выкуп 

бумаг. Помимо сделок с Александ-
ром Мамутом, Микаилом Шишха-
новым и другими миноритария-
ми, в марте ПИК сообщила о наме-
рении провести делистинг на Лон-
донской бирже. На выкуп GDR (гло-
бальных депозитарных расписок) 
было отведено $255 млн. Топ-менед-
жмент группы объяснял это реше-
ние тем, что котировки в Лондоне 
не учитывают ликвидность бумаг 
на Московской бирже. Помимо по-

вышения ликвидности на россий-
ском рынке, делистинг в Лондоне 
снизил затраты на присутствие в ко-
тировальном списке.

Один из инвестбанкиров говорит, 
что ПИК в этот раз выкупала акции с 
рынка таким образом, чтобы не пре-
высить порог в 75% акций у одного 
акционера. «Чтобы не выставлять по-
вторную оферту миноритариям»,— 
поясняет собеседник 

”
Ъ“. По дейст-

вующему законодательству, в случае 
если доля покупателя превышает 
75%, он обязан сделать предложение 
о выкупе миноритариям по рыноч-
ной цене, но не ниже цены, по кото-
рой прошла его сделка. «Оценку про-

водит покупатель. В случае с публич-
ной компанией она с большой долей 
вероятности окажется близка к ры-
ночной»,— напоминает партнер 
ФБК Александр Ермоленко. У ПИК 
была возможность повлиять на объ-
ем выкупа в рамках оферты. По оцен-
кам аналитика Sberbank СIB Юлии 
Гордеевой, торгуемый объем акций 
девелопера в свободном обращении 
не превышает 5%.

Екатерина Геращенко

ПИК одиночества  
Сергея Гордеева
Бизнесмен скупает акции у миноритариев

Coca-Cola нашла очередного покупателя на оста-
новленный ею в 2014 году подмосковный завод 
«Нидан соки»: на объект претендует петербургская 
сеть гипермаркетов по продаже стройматериалов 
«Максидом». На этой площадке ритейлер может от-
крыть свой первый магазин в Московском регио-
не. Два года назад завод «Нидана» хотела приобре-
сти структура шведской Lantmannen, чтобы орга-
низовать на его территории выпуск хлебобулоч-
ных изделий. 

Федеральная антимонопольная служба удовлетворила 
ходатайство о приобретении санкт-петербургским ООО 
«Максидом» основных производственных средств ООО 
«Нидан соки», расположенного в подмосковных Котель-
никах, говорится в материалах регулятора. «Нидан соки» 
— один из двух заводов компании «Нидан», которую в 
2010 году приобрела Coca-Cola за $276 млн. С 1 июня 2014 
года Coca-Cola закрыла оба завода (второй был в Новоси-
бирске), решив сконцентрировать свой соковый бизнес в 
России на базе производителя соков «Мултон» (соки «До-
брый», Rich и др.). 

Согласно данным Kartoteka.ru, ООО «Нидан соки» 
принадлежит ирландской European Refreshments — 
структуре Coca-Cola. «Предприятие в Котельниках сейчас 
выставлено на продажу, идет поиск потенциальных по-
купателей»,— сказал представитель российского офиса 
Coca-Cola. Он уточнил, что общая площадь участка, на ко-
тором расположен объект, составляет около 7 га. «Если 
участок пригоден под застройку коммерческой недви-
жимости, у него нет существенных обременений и огра-
ничений, то его стоимость может составить 150–200 млн 
руб.»,— подсчитала директор департамента оценки 
Knight Frank Ольга Кочетова.

• Компания «Максидом» основана в 1997 году Александром 
Евневичем. Занимается продажей товаров для обустрой-
ства дома и дачи, дизайна и строительства. Кроме восьми 
гипермаркетов в Санкт-Петербурге, у «Максидома» есть 
также по одному магазину в Уфе, Екатеринбурге, Казани 
и Нижнем Новгороде. Согласно данным «Infoline-Аналити-
ки», в 2016 году компания была в России шестым по величи-
не DIY-ритейлером с оборотом 18,9 млрд руб.
Член совета директоров и совладелица «Максидома» 

Мария Евневич сказала 
”
Ъ“, что сделка по покупке завода 

«Нидан соки» еще не закрыта, поэтому комментировать ее 
она не будет. «Мы заинтересованы в развитии в Москве»,— 
заявила госпожа Евневич. В мае она говорила RNS о пла-
нах компании выйти на московский рынок в 2019 году. По 
ее словам, для этих целей «Максидом» уже приобрел зе-
мельный участок на Каширском шоссе, где будет постро-
ен первый гипермаркет. Если сделка с Coca-Cola состоит-
ся, то первый объект «Максидома» может открыться в Под-
московье и раньше. Его соседями станут магазины «Ikea 
Белая дача» и «Мега Белая дача».

Coca-Cola уже не впервые пытается продать «Нидан со-
ки». В 2015 году компания почти договорилась о сделке с 
ООО «Лантманнен Юнибэйк» — российской «внучкой» 
шведского агрохолдинга Lantmannen Ek For. Предполага-
лось, что она запустит на заводе в Котельниках производ-
ство булочек для сетей фаст-фуда (компания — основной 
поставщик булочек для гамбургеров Burger King и KFC). 
Представитель Lantmannen подтвердил, что та сделка с 
Coca-Cola в результате так и не была закрыта, не уточнив 
причин. По данным российского сайта шведской компа-
нии, в России у нее сейчас есть офис в Москве, фабрика и 
склад в Московской области. 

Олег Трутнев, Ольга Дубравицкая

Соки отправят на стройку
Петербургский DYI-ритейлер «Максидом»  
купит подмосковный завод «Нидана»

Национальный исследователь-
ский институт технологий и свя-
зи (НИИТС), входящий в структу-
ры бизнесмена Виталия Юсуфо-
ва, займется испытанием отече-
ственного оборудования для се-
тей 5G. Проект претендует на го-
сударственные субсидии. Его за-
явку на частоты для тестирова-
ния госкомиссия может рассмо-
треть в начале ноября.

НИИТС, основанный компанией 
«Айкоминвест» Виталия Юсуфова, 
планирует проводить разработки и 
испытания отечественного теле-
коммуникационного оборудова-
ния для сетей связи 5G, сообщил 

”
Ъ“ гендиректор НИИТС Александр 

Минов. Инженерные образцы обо-
рудования для 5G, которые уже де-
монстрируют операторы связи, не 
всегда соответствуют заявленным 
показателям сетей, отмечает госпо-
дин Минов. «Стандарт только фор-
мируется, но у отечественных про-
изводителей телекомоборудования 
и электроники есть необходимый 
задел в области работы с частотами 
высоких диапазонов, на которых 
планируется тестировать 5G»,— 
считает он. Таким образом, по его 
мнению, они могли бы занять нишу 
на этом рынке.

По словам господина Минова, 
НИИТС планирует проводить испы-
тания технологий 5G совместно с 
Институтом сверхвысокочастотной 
полупроводниковой электроники 
РАН, также ведутся переговоры с 
рядом отечественных производите-
лей. «Работа будет носить исключи-
тельно исследовательский харак-
тер»,— подчеркнул он. В качестве 
возможных источников финанси-
рования программ создания эле-
ментной базы 5G НИИТС отмечает 
субсидию в размере 135 млн руб. в 
год, которую Минобрнауки выделя-
ет по федеральной целевой про-
грамме на научные исследования в 
части перспективных электронных 
компонентов для систем 5G. Софи-
нансирование в размере 2,45 млрд 
руб. предполагается в рамках го-

спрограммы развития электронной 
и радиоэлектронной промышлен-
ности до 2025 года Минпромторга, 
добавляют в НИИТС. Как сообщили 

”
Ъ“ в Минпромторге, с 2016 года в 

госпрограмме внедряется проект-
ный подход: организации должны 
сформировать и проработать ком-
мерчески эффективный комплекс-
ный проект, по окончании которо-
го обязательно должно быть запу-
щено серийное производство. Суб-

сидии могут быть направлены на 
возмещение части затрат, создание 
научно-технического задела или 
возмещение части процентов по 
кредитам на создание производст-
венной базы. В Минобрнауки не от-
ветили на запрос 

”
Ъ“.

По плану «дорожной карты» «Ин-
формационная инфраструктура» 
(есть у 

”
Ъ“) к 2022 году сети связи 5G 

должны быть внедрены, в том числе 
с использованием отечественного 
оборудования, в первых пяти горо-
дах России с населением более 1 млн 
человек. В конце сентября 

”
Ъ“ сооб-

щал, что в информационно-аналити-
ческом центре отечественной радио-
электронной промышленности 

ЦНИИ «Электроника» (входит в 
структуру «Ростеха») оценили общий 
объем закупок телекоммуникацион-
ного оборудования за 2016 год в 
500 млрд руб. Доля оборудования, 
произведенного на территории РФ, 
составила 5,5%.

Первым частоты для тестирова-
ния 5G получил «МегаФон». В июле 
ГКРЧ выделила оператору ресурс для 
создания опытной зоны 5G в диапа-
зонах 3,4–3,8 ГГц и 24,25–29,5 ГГц. В 
сентябре 

”
Ъ“ сообщал, что заявки на 

частоты для 5G также подали МТС и 
«Вымпелком». НИИТС также запро-
сил в ГКРЧ полосы частот для испы-
таний. Он претендует на полосы до 
800 МГц в диапазонах 24,25–27,5 ГГц, 
31,8–33,4 ГГц, 40,5–42,5 ГГц и 66–
71 ГГц в Москве. Как сообщил собе-
седник 

”
Ъ“, близкий к госкомиссии, 

ближайшее заседание ГКРЧ заплани-
ровано на начало ноября.

Партнером в проекте по тестиро-
ванию оборудования для 5G потен-
циально могла бы также выступить 
входящая в «Ростех» «Росэлектрони-
ка», считает собеседник 

”
Ъ“ на теле-

коммуникационном рынке. Но в 
«Росэлектронике» 

”
Ъ“ сообщили, что 

переговоров с НИИТС не ведут. В 
компании отмечают: она уже ведет 
работы в аналогичном направлении 
и является «крупнейшим центром 
компетенций в области 5G в России». 
В МТС, «Вымпелкоме» и «Ростелеко-
ме» комментарии не предоставили. 
В «МегаФоне» сообщили, что уже ис-
пользуют отечественные радиоча-
стотные и волоконно-оптические ка-
бели, пассивные антенные устройст-
ва, оборудование транспортных се-
тей и программное обеспечение. «В 
будущем будем готовы эту долю уве-
личить, если отечественные произ-
водители смогут предложить конку-
рентные решения. Тем более что на-
работки в области 5G у российских 
производителей есть. Совместное те-
стирование с НИИТС позволит им 
лучше проработать свои решения до 
коммерческого запуска 5G в Рос-
сии»,— считают в операторе.

Юлия Тишина

Отечественное 
оборудование готовят к 5G
Виталий Юсуфов запустит  
новый проект на рынке связи

У нас четкий фокус на IT 
и телекоммуникации. 

Все проекты, которые есть 
и будут появляться, 
относятся к этим 

предметным областям 
и комплементарны  

друг другу
— Алексей Ким,

гендиректор «Айкоминвеста»,  
в интервью 

”
Ъ“ в 2013 году

Ц И Т А Т А

15 процентов
рынка по продаже жилья заняла  
группа ПИК после покупки в ноябре 
2016 года компании «Мортон»,  
оценивает Sberbank CIB

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
« Д О Н - С Т Р О Й  И Н В Е С Т »  
Н А Ш Е Л  М И Л Л И А Р Д Ы »

ЗАО «Дон-строй Инвест» за девять месяцев 2017 года инвестировало в реализацию 
своих девелоперских проектов 21,8 млрд руб., что составляет 71% его выручки за от-
четный период, следует из сообщения компании. Там же указывается, что общий инве-
стиционный план компании на 2017 год превышает 35 млрд руб. С января по сентябрь 
текущего года общая выручка девелопера достигла 30,81 млрд руб. «РИА Новости»



культура В прокат выходит фильм Хуана Карлоса Медины  
«Голем» — викторианский триллер по роману Питера Акройда
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Государственный музей 
В. В. Мая ковского выехал 
на  гастроли из Москвы в Пе
тербург: в СанктПетербург
ском государственном музее 
театрального и музыкального 
искусства открыта выставка из 
фондов знаменитого москов
ского собрания под названием 
«Маяковский ”haute couture“: 
искусство одеваться». Зрителю 
обещаны хиты основного собра
ния на Лубянке: личные вещи 
поэта в хронологической по
следовательности — от желтой 
кофты до костюмов «советского 
денди». Кира Долинина считает, 
что «Маяковский и мода» — те
ма спорная. Ведь он сам мода — 
без всякого союза «и».

 Есть такие люди, которые ка-
кую дрянь ни наденут, все будет ка-
заться индпошивом, высокой мо-
дой, нарочитым и суперэлегантным. 
На них и вытянутые свитера роскош-
ны, и штаны с вещевого рынка сидят 
как влитые, и любая тряпочка, повя-
занная на шею или вокруг головы,— 
изделие великого кутюрье. Это вро-
жденное, любое подражание тут вто-
рично. Иногда таким даром облада-
ют писаные красавцы, иногда пре-
лесть какие некрасивые дамы, иног-
да смешные толстяки. Тут закон не 
писан. Тут правят бал стать, посад-
ка головы, телесная пластика. Хотя, 
конечно, если у вас стать Владимира 
Маяковского, превращать каждый 
свой выход в явление народу вам 
сам бог велел.

1910–1922. Денег нет, богемное 
окружение есть, лет всего ничего, 

молодым быть трудно и нелепо. 
«Маяковский был высокого роста, 
со слегка впалой грудью, с длинны-
ми руками и большими кистями, 
красными от холода; голова юно-
ши была увенчана густыми темны-
ми волосами, стричь которые он на-
чал много позже; с желтыми щека-
ми, лицо его смягчено крупным, 
жадным к поцелуям, варенью и та-
баку ртом, прикрытым большими 
губами; нижняя во время разгово-
ра кривилась на левую сторону. Это 
придавало его речи, внешне, харак-
тер издевки и наглости. Губы Мая-
ковского всего были плотно сжа-
ты»,— написал словами как будто 
кисти своей портрет соратника Да-

вид Бурлюк. Пресловутая желтая 
с черными полосками кофта, сши-
тая матерью поэта, две широкие 
блузы «гнуснейшего вида», подпо-
ясанные шелковым шнурком, чер-
ный шелковый бант, желтая лента 
сестры — тоже в бант, аляповатый 
платок — туда же («…самое замет-
ное и красивое в человеке — гал-
стук»). Позже — трость, каракуле-
вая шапка, котелок, перчатки, ши-
рокие штанины, муаровый жилет, 
смокинг из репса цвета лосося. Рас-
крашенные лица и ложки на паль-
то — тоже хорошо. Съемки в кино 
как способ «посмотреть на себя со 
стороны», выход на улицу как спо-
соб показать себя — именно в та-
ком порядке. Театр Маяковского — 
это его собственная повседнев-
ность, а не сцена.

В 1915-м Маяковский знакомит-
ся с Лилей Брик. «Радостнейшая да-
та» изменит жизнь, судьбу, слог и да-
же внешний стиль поэта. Модная 
стрижка, английское пальто, кеп-
ка. Послереволюционное барство 
главного советского и самого вы-
ездного из главных советских поэ-
та обернется буржуазностью. Лиля 
была буржуазна до мозга костей, от-
даваться голоду, холоду и унифика-
ции Страны Советов она не собира-
лась, она слишком любила «чулоч-

ки», «машинки», духи и Париж. Ма-
яковский должен был доставить ей 
все это на дом. В том числе в самом 
себе — поэт теперь истинный ден-
ди: пальто, костюмы, джемпера, пи-
жамы на нем теперь от лучших фирм 
мира, европейская галантность, не-
изменная сигарета в презрительных 
губах, идеальный внешний лоск. То, 
что под безукоризненным кепи пря-
тались глаза то ласкового теленка, то 
раненого зверя, не учитывалось.

Выставка в Музее Маяковского де-
лится на две эти части — про богем-
ного поэта и про советского денди. 
В первой каждая личная вещь, будь 
то подлинная желтая с черными по-
лосками кофта или лоскуток ткани, 
пошедшей на бант, индивидуальна 
до боли. Во второй личных вещей 

вроде и не меньше, но многое про-
сто тех же лет и тех же марок, что бы-
ли у Маяковского. Его модное снаря-
жение легко воссоздать из имевших 
широкое хождение дорогих вещей. 
Его собственная мода тут — работа 
на ЛЕФ, сотрудничество с Родченко, 
Степановой, Поповой, Ходасевич, то 
есть с теми, кто делал эту моду. Он го-
тов создавать, но уже не готов нести 
моду в себе так, как это было в беше-
ные 1910-е годы.

Московский Музей Маяковско-
го — легенда музейного мира. Это 
музей — произведение искусства, 
ничего подобного в нашем отечест-
ве еще не создали. Такой статус не 
подразумевает передвижения. Но, 
выбрав для отправки в гости выстав-
ку на камерный для Маяковского сю-

жет, выиграли обе стороны проекта: 
москвичи показали свое уникаль-
ное собрание, петербуржцы полу-
чили очень внятный, очень точный 
и очень грустный рассказ. То, что 
Маяковский был тотально музеефи-
цирован буквально на следующий 
день после смерти, сохранило массу 
личных вещей. И в этой своей мас-
совой подлинности они не молча-
ливые свидетели, а вполне себе гро-
могласные рассказчики. Поэт-ден-
ди был прекрасен, но с одним сво-
им идиотским бантом на шее он был 
куда счастливее. Цитата про «любов-
ная лодка разбилась о быт» использу-
ется слишком часто, чтобы быть еще 
читаемой. Но вещи свидетельствуют 
именно об этом — о том, что «инци-
дент исперчен».

ВЫСТАВКА ЛИТЕРАТУРА

Достаю из музейных штанин
Наряды Маяковского в Музее театрального и музыкального искусства

«О теле и душе» венгерского ре
жиссера Ильдико Эньеди, кар
тина—победитель последнего 
Берлинского фестиваля, с точки 
зрения Андрея Плахова, может 
претендовать на звание самого 
небанального фильма года.

 Высшей оценки заслужива-
ет исходная вполне безумная идея — 
разыграть поэтическую love story не 
где-нибудь, а на скотобойне. С обсто-
ятельностью и документальным ре-
ализмом современного кино в двух-
трех коротких сценах показан ан-
тураж этого малоэстетичного заве-
дения: туши, мясо, кровь, рогатый 
скот, обреченный на заклание. Все 
это не инсценировка: кино снима-
лось на мясокомбинате под Буда-
пештом (хотя коров специально для 
фильма не убивали), камера фикси-
ровала то, что реально происходит 
«за кадром» жизни большинства лю-
дей и о чем они стараются не думать.

Режиссер задает эти жестокие ко-
ординаты, но потом словно забывает 
о них, переключая зрительское вни-
мание на развитие любовной интри-
ги. Она сама по себе тоже опроки-
дывает ожидания, да и чего можно 
ждать от этих замкнутых в своем оди-
ночестве чудиков-персонажей. Ма-
рия — молодая женщина с манерами 
социопатки и без чувства юмора (ее 

играет Александра Борбей). Эндре — 
мужчина в возрасте, холостяк, инва-
лид с дефектом левой руки, его роль 
исполняет вообще не актер, а драма-
тург и переводчик русской литерату-
ры Геза Морчани. Он — финансовый 
директор мясокомбината. Она — ин-
спектор по качеству мяса.

Служебный роман вспыхивает как 
следствие производственного кон-
фликта, когда неожиданно выясняет-
ся, что героям снятся одни и те же сны. 
Первый из этих снов (шедевр операто-
ра Мате Хербаи) мы видели в самом на-
чале фильма. Заснеженный лес, двое 
прекрасных оленей, самец и самка: 

наступит час, когда они будут готовы 
к соитию, но сейчас производят впе-
чатление вполне романтической па-
ры. А вот что сказать о героях, каж-
дый из которых застыл в своей фор-
ме аутизма? Им придется пройти че-
рез множество стадий любовного це-
ремониала, через преодоление фобий 
и условностей, чтобы соединились не 
только их сердца, но и плоть.

Название фильма очень точно 
определяет его внутренний сюжет. 
Это кино о том, как трудно человеку 
с достаточно развитой и прихотли-
вой душой совладать со своим телом, 

с его загнанными вглубь желаниями. 
Сон проявляет подсознание и ведет 
к исходной природе, которая тоже 
одухотворена: разве не читается это 
в печальных глазах и благородной 
стати оленей? Но наступает пробу-
ждение, и мы опять оказываемся на 
скотобойне, где уничтожают коров, 
пускай не столь красивых, но с таки-
ми же пронзительными глазами. Неу-
жели люди не видят в них своих стра-
дающих собратьев? А если и видят, 
таковы правила игры. И недаром фи-
нансовый директор признается ново-
му сотруднику забойщику, что на ра-
боту предпочитают брать тех, кто жа-

леет животных, а не делает свое дело 
автоматом. То есть тех, у кого не от-
мерла душа, и это, как ни странно, не 
имеет ничего общего с лицемерием.

Есть загадка в картине Эньеди, 
снятой на кровавом материале, но 
деликатной, нежной, при этом остро-
умной и ничуть не сентименталь-
ной. Ее называли экологической 
притчей, находили в ней сходство 
с советским кино «духовных иска-
ний» и восточноевропейским — «мо-
рального беспокойства». А еще — 
с эстетикой Аки Каурисмяки, кото-
рый конкурировал с Ильдико Энье-

ди в Берлине и все же уступил ей «Зо-
лотого медведя». Да, минимализм ди-
алогов и характер немой актерской 
игры, как и общий тон печальной ко-
медии о маргиналах, оправдывают 
эту параллель. И все же фильм не по-
мещается ни на одну из отведенных 
ему полок. Он совершенно отдель-
ный — даже более, чем дебютная ки-
норабота Эньеди «Мой ХХ век», не-
когда завоевавшая «Золотую каме-
ру» в Канне и заставившая говорить 
о появлении нового перспективного 
режиссера. В той картине снимался 
Олег Янковский, она была сформи-
рована по традициям и законам чи-
сто авторского, ассоциативного ки-
но, еще живого в конце 1980-х годов.

Дальнейшая карьера Ильдико 
Эньеди сложилась не самым блестя-
щим образом, а за последние 18 лет, 
когда венгерский кинематограф 
стремительно коммерциализиро-
вался, она не сняла ничего, кроме ко-
роткометражек, зато воспитала мно-
го способных учеников в киношко-
ле. В наконец-то появившемся но-
вом фильме чувствуется энергия на-
копленного опыта и нерастрачен-
ный потенциал молодости. Чувст-
вуется сила личности, сумевшей на 
долгой дистанции сохранить хруп-
кий баланс между душой и телом.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Сны о чем-то общем
На экранах «О теле и душе» Ильдико Эньеди

В Хлебном доме музеязапо
ведника «Царицыно» проходит 
выставка «Пламень и нега Вос
тока. Турецкая тема в русской 
культуре 1760–1840х годов». 
Рассказывает Сергей Ходнев.

 «А я, проспавши до полу-
дни, / курю табак и кофе пью»: Гаври-
ил Романович Державин отчасти го-
ворит о непринужденном быте стат-
ского советника, а отчасти играет 
в быт своего лирического героя, мур-
зы, воспевающего «богоподобную 
царевну Киргиз-Кайсацкия орды». Из 
всех игровых мод XVIII столетия это 
была самая уютная и самая интим-
ная; даже самые пылкие поклонни-
ки китайщины-шинуазри все-таки 
не ковыряли рис палочками. А вот 
тюркери — иная глубина погруже-
ния. Посмотрел очередной спектакль 
с султанами-муфтиями-одалисками 
(в последнем зале выставки в изоби-
лии выставлены эти псевдотурецкие 
театральные эскизы, включая фран-
цузский рокайльный раритет — ри-
сунки Луи-Рене Боке к балету «Празд-
нества, или Рефность в серале»). Пе-
релистал на ночь перевод «Алкорана 

Магометова» или гривуазный роман 
опять же с султанами-муфтиями-ода-
лисками. А наутро запахнулся в ха-
лат, неторопливо выпил кофе и растя-
нулся мечтательно с чубуком на отто-
манке — ну турок турком. И для этой 
неги даже зрители не нужны.

Бравируя внушительным спи-
ском музеев-участников, выставка 
действительно во многих подробно-
стях рассказывает о русской одержи-
мости османским Востоком — и дер-
жавной, и самой что ни на есть буд-
ничной. Кофейники, кофемолки, ко-
фейные сервизы, восточные коври-
ки, турки фарфоровые, турки лубоч-
ные, турки, вышитые бисером (для 
украшения и кошельков, и, конеч-
но, курительных трубок). Зарисов-
ки «турецких типов» и видов Стам-

була (тут уже без флера и без театра, 
на документально-этнографиче-
ский лад) сначала в основном запад-
ные — вроде гравюр с дервишами из 
«Ceremonies et coutumes…» Бернара 
Пикара, а потом и наши — вплоть до 
Айвазовского. Ну и, разумеется, ода-
лиски, одалиски и одалиски. И если 
в 1770-е у Ангелики Кауфман гарем-
ная вышивальщица наглухо одета 
и даже щиколотки зрителю не кажет, 
то уж в живописи романтизма у од-
ного только Брюллова масса приме-
ров: насельницы сералей соверша-
ют туалет, делают маникюр и обща-
ются с товарками, блистая костюма-
ми Евы. Ну или Хаввы.

Будь это проект про русскую тюр-
кери и ее на самом деле не всегда ли-
нейные отношения с западноевро-
пейскими аналогами, цены бы ему 
не было. Но выставке не идет на поль-
зу, во-первых, хронология. Начинать 
с Екатерины II вдвойне уместно, раз 
уж и история Царицыно началась 
с празднеств по случаю Кючук-Кай-
нарджийского мира с Портой, кото-
рые обустраивал Баженов. Но 1840-
е — это все ж таки не тюркери, а част-
ный случай романтической ориен-
талистики, и, уложив эти 80 лет да-
же и в 11 небольших залов, выстав-

ка вынуждена изъясняться пунктир-
но и дробно. Тем более что сюжеты ху-
дожественно-культурные совершен-
но механическим образом пересло-
ены сюжетами военной и диплома-
тической истории. Которым здесь яв-
но тесно, да и переходы от кальянов 
и наложниц к успехам русского ору-
жия в Средиземноморье и Закавказье 
можно было бы сделать и логичнее. 
Есть среди успехов оружия и присое-
динение Крыма с дальнейшей куль-
турной мифологией уже XIX века 
(«Бахчисарайский фонтан» и проч.), 
что чуть неожиданно расставляет ак-
центы: вместо «нашей Эллады» полу-
чили мы, значит, при Екатерине Ве-
ликой «нашу Турцию». В которой так 
хорошо будет смотреться дача в но-
вейшем ориентальном вкусе.

ВЫСТАВКА ИСТОРИЯ

Война, мир 
и нос в табаке
«Пламень и нега Востока» в Царицыно

Былая страсть к эпатаж
ным нарядам не помешала 
Маяковскому после рево
люции стать тонким цени
телем моды 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

«С желтыми щеками, лицо его смягчено 
крупным, жадным к поцелуям, 
 варенью и табаку ртом, прикрытым 
большими губами; нижняя во время 
разговора кривилась на левую сторону»

Из всех игровых мод XVIII столетия 
тюркери была самой уютной и самой 
интимной; даже самые пылкие пок-
лонники китайщины-шинуазри 
 все-таки не ковыряли рис палочками

Кровавые будни ското
бойни навевают героям 
один и тот же сон: прекрас
ная пара оленей посреди 
заснеженного леса 
ФОТО «РУССКИЙ РЕПОРТАЖ»

Служебный роман вспыхивает  
как следствие производственного конф-
ликта — когда неожиданно выясняется, 
что героям снятся одни и те же сны
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Сегодня в матче первого круга  
Кубка Кремля Мария Шарапова  
сыграет с Магдаленой Рыбариковой
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РЕГЛАМЕНТ

Баскетболистов ломают через календарь
Столкновение FIBA и Евролиги может стать ударом по российским клубам

В европейском баскетболе возник кон-
фликт, который может привести к очень 
серьезным последствиям в первую оче-
редь для топовых клубов. Международ-
ная федерация баскетбола (FIBA), в на-
чале столетия упустившая инициативу 
в сфере проведения еврокубков, произ-
вела реформу календаря, которая фак-
тически столкнула ее лоб в лоб с ком-
панией Euroleague Commercial Assets 
(ECA): именно она организует основ-
ные континентальные клубные турни-
ры. В нынешнем сезоне впервые введе-
ны официальные окна FIBA для матчей 
национальных сборных, которым пред-
стоит участвовать в отборочном тур-
нире к чемпионату мира 2019 года. 
По срокам они накладываются на иг-
ры Евролиги — приоритетного турнира 
для любого клуба-гранда. Россию в ней 
представляют ЦСКА и «Химки» — и обо-
им, если задействованным в конфликте 
сторонам не удастся достичь компро-
мисса, в некоторых матчах придется 
выступать в составе, даже отдаленно 
не напоминающем боевой.

Столкновение календарей
Андрей Ватутин, президент ЦСКА, кажется, 
даже боится думать о том, что ждет его ко-
манду всего через месяц. Армейцы — по со-
вокупности результатов сильнейший баскет-
больный клуб Европы. За минувшие полто-
ра десятилетия пропустили всего один «Фи-
нал четырех» Евролиги, трижды, в том чи-
сле в 2016 году, ее выиграли, а букмекеры 
и эксперты уверены в том, что и в нынеш-
нем сезоне, стартовавшем на прошедшей 
неделе (москвичи открыли его, одолев дома 
«Милан»), они ее фавориты. У ЦСКА класс-
ный подбор баскетболистов, классный тре-
нер — Димитрис Итудис, тонны опыта и ма-
стерства… Но, говоря с 

”
Ъ“ о матче 24 ноя-

бря, в котором в рамках девятого тура регу-
лярного чемпионата ЦСКА отправится в го-
сти к испанской «Уникахе», Андрей Ватутин 
рассуждал не о шансах, а том, сможет ли во-
обще выставить на него состав, хотя бы отда-
ленно напоминающий боевой: «Вы же знае-
те, сколько у нас сборников — пять россиян, 
два француза, испанец… Если все они уедут, 
то, видимо, на площадку придется выходить 
менеджменту. Если, конечно, нам дадут раз-
решение…»

Смешно, но, описывая положение дел, 
он нисколько не преувеличивал. ЦСКА в 
этом матче действительно может лишиться 
и игравших за сборную России на сентябрь-
ском чемпионате Европы Андрея Воронце-
вича, Виталия Фридзона, Никиты Курбано-
ва, Семена Антонова и Михаила Кулагина, и 
французов Нандо де Коло с Лео Вестерман-
ном, и испанца Серхио Родригеса. Он может 
попросту не набрать игроков на полноцен-
ную заявку. А причина этого — новый ка-
лендарь Международной федерации баскет-
бола. Впрочем, правильнее будет сказать — 
новый виток конфликта между головной ба-
скетбольной структурой и Евролигой.

В начале этого века FIBA упустила ини-
циативу в области проведения еврокуб-
ков. Она перешла к частной организации 
— Euroleague Commercial Assets, которую 
часто называют просто Евролигой. Именно 
она организует главный еврокубок.

Какое-то время казалось, что FIBA впол-
не устраивает подобная схема. Но в 2015 го-
ду федерация объявила о возрождении соб-
ственной Лиги чемпионов, при этом сде-
лав попытку переманить в нее лучшие клу-
бы под угрозой санкций в отношении наци-
ональных федераций. Евролиге удалось со-
хранить позиции. Более того, она иниции-
ровала реформу, повысив с 2016 года при-
влекательность своего основного турнира 
для допущенных в него клубов. Их коли-
чество сократилось с 24 до 16, зато сущест-
венно увеличились распределяемые меж-
ду участниками призовые. Их общая сумма 
выросла в несколько раз и приблизилась к 
€50 млн. При этом ценна Евролига, по при-
знанию клубных менеджеров, не только и 
не столько прямой — в виде денежных бо-
нусов за спортивные результаты — выго-
дой. Они рассказывают о том, что еврокуб-
ковые матчи привлекают, как правило, го-
раздо больше внимания, нежели матчи вну-
тренних первенств, и под еврокубки под-
писываются спонсорские контракты. При-
чем имеются в виду еврокубки под брендом 
Euroleague: Лига чемпионов FIBA к своему 
второму сезону так и не набрала сопостави-
мый с ними вес. По сути, она является второ-
степенным турниром для середняков евро-
пейских чемпионатов.

Оставив, как их характеризуют собесед-
ники 

”
Ъ“ в баскетбольных кругах, «агрес-

сивные попытки по переманиванию клу-
бов в свои соревнования», FIBA тем не ме-
нее перед этим сезоном спровоцировала 
обострение отношений с Евролигой. Угро-
зу там почувствовали, едва федерация пре-
зентовала проект календаря, который ам-
бициозно охарактеризовала как «новую эру 
в баскетболе».

На самом деле принципиально ниче-
го нового для спорта в нем нет. Речь идет 
о фиксированных окнах продолжительно-
стью несколько дней, которые FIBA впер-
вые отводит под отборочные матчи к чем-
пионату мира: он состоится в 2019 году в 
Китае. Квалификация будет длиться 15 ме-
сяцев. В общей сложности на этот период 
приходится шесть окон, а на текущий сезон 

— два. Если брать исключительно европей-
скую зону, то первое охватит период с 23 по 
27 ноября, второе — с 22 по 26 февраля уже 
следующего года.

Международный календарь с окнами 
для матчей сборных — привычная вещь, 
скажем, для тех, кто следит за футболом. 
Но в футболе еврокубки проводятся Сою-
зом европейских футбольных ассоциаций 
(UEFA) — региональной конфедерацией, 
входящей в Международную федерацию 
футбола (FIFA), и она формирует расписа-
ние таким образом, чтобы избегать пересе-
чений между одинаково ценными для нее 
состязаниями клубов и национальных ко-
манд. FIBA сформировала свой календарь 
так, что оба окна точно накладываются на 
дни, отведенные под туры Евролиги. И дво-
якого толкования федерация не допускает: 
вызванные в сборные игроки должны от-
правиться в них вне зависимости от того, 
насколько важным их присутствие пред-
ставляется клубу. В противном случае FIBA, 
продекларировавшая в качестве цели по-

вышение престижности соревнований 
сборных, может наложить санкции на на-
циональные федерации.

Предполагалось, что коллизию могло 
смягчить состоявшееся полторы недели на-
зад совещание с участием руководителей 
FIBA, Евролиги, ее клубов, а также извест-
ных игроков. Но смягчения не произошло. 
Евролига наотрез отказалась корректиро-
вать свой календарь в ответ на предложение 
FIBA о «встречных» корректировках.

Жертвы отбора
Степень актуальности и остроты пробле-
мы, связанной с окнами, для разных клубов 
и разных стран различна. В заявках некото-
рых команд, участвующих в Евролиге,— на-
пример, победителя последнего розыгры-
ша турецкого «Фенербахче» — совсем нем-
ного игроков, выступающих за националь-
ные команды: значительная часть — амери-
канские легионеры. Но в случае с Россией 
степень остроты, несомненно, чрезвычайно 
значительна.

Ее в этом розыгрыше Евролиги представ-
ляют два клуба — ЦСКА и «Химки». В рамках 
девятого тура в ноябре армейцы на выезде 
встретятся с «Уникахой», а химчане — как 
раз с турецким «Фенербахче». В рамках 13-го 
тура в феврале, также накладывающегося на 
окно FIBA, ЦСКА примет испанскую «Баско-
нию», а «Химки» — греческий «Панатинаи-
кос». Потенциальные потери флагмана рос-
сийского баскетбола выглядят просто ката-
строфическими — по существу, исключаю-

щими положительный исход встреч. Но и у 
«Химок» они могут быть серьезными. Доста-
точно сказать, что лидером химчан являет-
ся ярчайшая на сегодня звезда отечественно-
го баскетбола Алексей Швед. Во многом его 
усилиями на континентальном первенстве 
сборная России после череды провалов су-
мела попасть в полуфинал.

Мнение, что «плановые» осечки в двух 
турах регулярного чемпионата Евролиги 
из 30 не могут кардинально повлиять на 
расклад, довольно спорно. В турнире вы-
ступают близкие по уровню клубы, табли-
ца лиги в первом сезоне при новом регла-
менте отличалась большой плотностью, и 
пара поражений может превратиться в ка-
тастрофу: либо, скажем так, в глобальную 
— в виде непопадания в 1/4 финала, либо 
в локальную — в виде падения из верхней 
в нижнюю половину топ-восьмерки и поте-
рю преимущества своей площадки в стар-
товом раунде play-off.

Усугубляет проблему тот факт, что россий-
ские клубы, видимо, не готовы хотя бы рас-
сматривать возможность демарша и игнори-
рования требований FIBA — притом что ряд 
их конкурентов уже успели дать понять, что 
не намерены их выполнять и отпускать иг-
роков (более того, в Испании в поддержку 
клубов выступило Министерство культуры, 
образования и спорта). «В России — это не се-
крет — интересы сборной преобладают над 
интересами клубов, которые с репутацион-
ной точки зрения оказались в проигрышной 
ситуации»,— объяснил Андрей Ватутин.

В данном случае интересы сборной Рос-
сии и вправду поставлены на кон. В пер-
вом раунде отборочного турнира к чемпи-
онату мира 2019 года она попала в группу 
с командами Франции, Бельгии и Боснии и 
Герцеговины. Французы — это гранды евро-
пейского баскетбола, бельгийцы и босний-
цы — не элитные, но крепкие оппоненты, 
которые нередко доставляют сложности фа-
воритам. На ноябрьское и февральское ок-
на приходятся четыре матча россиян — две 
трети от всех предусмотренных форматом. 
Отсутствие игроков из ЦСКА и «Химок» бу-
дет страшной силы ударом по российским 
шансам очутиться в топ-тройке и пробить-
ся во второй раунд квалификации. А еще 
необходимо принимать во внимание тот 
факт, что чемпионат мира будет, в свою оче-
редь, ключевым отборочным соревновани-
ем к Олимпийским играм 2020 года. Шансы 
прорваться на них у команд, его пропустив-
ших, резко уменьшаются. «Я прекрасно по-
нимаю: если не отпущу игроков в сборную, 
то могу стать косвенным или даже прямым 
виновником непопадания на чемпионат 
мира и трудностей с попаданием на Олим-
пиаду в Токио»,— сказал 

”
Ъ“ Андрей Вату-

тин. Он также добавил, что «уже разговари-
вал с министром спорта РФ Павлом Колоб-
ковым и убедился, что в министерстве за-
интересованы в том, чтобы сборная играла 
в оптимальном составе».

Похожие формулировки в разговоре с 

”
Ъ“ использовал и гендиректор «Химок» Па-

вел Астахов: «Фактически мы находимся 
между молотом и наковальней. За 

”
Химки“ 

играют лидеры сборной — Алексей Швед, 
Андрей Зубков, и мы очень хотим, чтобы 
они помогали национальной команде. Но 
у них есть и контракты с клубом, у которо-
го свои задачи на сезон — в частности, вы-
ход в play-off Евролиги. А на спорные даты у 
нас выпадают важнейшие матчи. Допустим, 
мы не отпускаем игроков в сборную. Тогда, 
в случае если она допустит осечку, мы бу-
дем виноваты. А если мы их отпустим и из-
за этого потеряем очки и не выйдем в play-
off, вопросы возникнут у спонсоров, кото-
рые обеспечивают исполнение контрак-
тов баскетболистов. Так, клубам, ставшим 
заложниками неспособности руководите-
лей Евролиги и FIBA прийти к компромис-
су, предлагается сделать выбор между пло-
хим и очень плохим».

Павел Астахов признался, что пока не 
знает, какими будут действия его клуба в но-
ябре. Рассказав, что находится в постоянном 
контакте с президентом Российской федера-
ции баскетбола Андреем Кириленко, он за-
метил, что «пока 

”
Химки“ склоняются к то-

му, чтобы действовать по ситуации»: «По-
смотрим, каким будет наше турнирное по-
ложение, и тогда уже будем решать». Павел 
Астахов, однако, подчеркнул, что еще все-
таки сохраняет надежду на то, что будет до-
стигнут компромисс.

Андрей Ватутин же убежден, что до-
стичь его будет чрезвычайно непросто, по-
скольку, по его словам, уже практически яс-
но, что Евролига не готова идти на уступки. 
«Мы продолжаем консультации с различны-
ми заинтересованными сторонами, но, су-
дя по всему, решение, которое устроило бы 
всех, отыскать очень трудно. Во всяком слу-
чае сейчас никто не знает, каким оно могло 
бы быть»,— резюмировал президент ЦСКА.

Алексей Доспехов,  
Афсати Джусойти

Если FIBA и Евролига  
не достигнут компромисса  
по поводу календаря, в двух  
матчах сезона ЦСКА рискует 
остаться без целого ряда  
призванных в сборные игроков  
(на фото: слева — россиянин  
Андрей Воронцевич, №1 и №9 — 
французы Нандо де Коло и Лео  
Вестерманн, справа — испанец 
Серхио Родригес)  ФОТО РИА НОВОСТИ

К О Н Т Е К С Т Ф У Т Б О Л Ь Н А Я  Г А Р М О Н И Я

Дальше всех в плане гармонизации календаря наци-
ональных сборных продвинулся Союз европейских 
футбольных ассоциаций (UEFA). В футболе уже давно 
практикуется выделение окон для проведения това-
рищеских матчей, но до недавнего времени каждая 
национальная федерация сама искала себе соперни-
ков, что не всегда было простой задачей, особенно 
для «маленьких» сборных. Дело в том, что «достойные 
кандидаты», особенно из числа топ-команд, не готовы 
встречаться со всеми подряд и зачастую требуют 
значительных сумм за право сыграть с ними. В итоге 
UEFA учредил новый турнир — Лигу наций. Принципи-
альное решение об этом было принято еще три года 
назад, но окончательная схема утверждена только 
на прошлой неделе.

Схема проведения турнира предусматривает 
участие в нем всех 55 европейских сборных. Они 
разбиты на четыре дивизиона, согласно рейтингу UEFA 

(от A до D), каждый из которых, в свою очередь, будет 
состоять из четырех групп (всего 16 групп). Поскольку 
количество команд в дивизионах неодинаковое — 
от 12 до 16, то и количество участников групп будет 
разным. В двух высших дивизионах сборные поделят 
на четыре группы по три команды. Дивизион С будет 
состоять из трех групп по четыре команды и одной 
группы с участием трех сборных. В дивизионе D — 
четыре группы по четыре участника.

Борьбу за главный приз ведут только участники 
дивизиона A. Остальные же борются за повышение 
в классе. Однако для того, чтобы игры в низших диви-
зионах не утратили турнирный смысл, было решено, 
что победители всех групп всех дивизионов получат 
возможность завоевать путевку в финальную часть 
чемпионата Европы 2020 года. При этом классический 
отбор на Евро не отменяется. Но в ходе него будут 
распределены только 20 из 24 путевок. Оставшиеся 

четыре места разыграют в мини-турнирах победители 
16 групп Лиги наций (в случае если победитель группы 
квалифицируется на Евро-2020 через классический 
отборочный турнир, его место перейдет к команде, 
идущей следом).

Попытка упорядочить матчи с участием сборных 
предпринята и в волейболе. 12 октября Международ-
ная федерация волейбола (FIVB) объявила об учрежде-
нии своей Лиги наций. Она заменит мужскую Мировую 
лигу и женский Гран-при. Всего в турнирах примут 
участие по 16 мужских и женских команд. По 12 силь-
нейших сборных получили статус «корневые». Они 
составят так называемое ядро участников. К ним будут 
добавляться по четыре «команды-претендента». Турнир 
будет проходить по круговой системе. Победители Лиги 
наций будут выявляться в «Финалах шести». Две худшие 
команды покинут лигу. Их места займут сборные из чи-
сла победителей Лиги вызова.

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А Б И Т В А  З А  Е В Р О П У

Острая фаза противостояния FIBA и Евролиги началась 
в октябре 2015 года, после того как FIBA расторгла 
соглашение с компанией Euroleague, по которому 
последней делегировались права на проведение 
Евролиги. В заявлении FIBA отмечалось: «все права 
и обязанности, в том числе по проведению сорев-
нований», для Euroleague «прекращены». Этот шаг 
стал следствием задекларированного еще летом того 
же года стремления FIBA вернуть себе контроль над 
сильнейшими еврокубковыми турнирами. Начать пред-
полагалось с Кубка Европы, а впоследствии вернуть 
в зону влияния FIBA и Евролигу. Предполагалось, что 
главным континентальным клубным турниром станет 
Лига чемпионов. Впрочем, стремление FIBA не нашло 
понимания у ведущих клубов Европы.

В марте 2016-го FIBA предприняла очередную 
атаку, заявив, что национальные федерации (в общей 
сложности под угрозой оказались 14 сборных, включая 
российскую, испанскую, литовскую, греческую 

и другие), клубы которых согласятся принять участие 
в еврокубках, проводимых не под эгидой FIBA, будут 
отлучены от участия в чемпионате Европы-2017. Заяв-
ление последовало почти сразу же после того, как FIBA 
официально учредила Лигу чемпионов, которой срочно 
требовалось качественное наполнение. Большинство 
национальных федераций приняло ультиматум FIBA 
и потребовало от своих клубов прекратить выступление 
в Кубке Европы. Впрочем, дальше слов дело не пошло, 
и фактически ничего не изменилось. Хотя стороны 
и пытались вынести противостояние на новый уровень. 
Так, Евролига подала на FIBA жалобу в Еврокомиссию, 
обвинив последнюю в незаконном давлении на клубы 
и игроков. В ответ FIBA подала встречную жалобу, 
обвинив топ-клубы Евролиги в картельном сговоре. 
Однако ни по одной из жалоб решение так и не было 
вынесено.

Очередной раунд противостояния начался в июне 
2017-го, после того как FIBA утвердила новый гра-

фик проведения отборочных матчей чемпионата мира. 
Несмотря на протесты клубов, а также заранее заяв-
ленную позицию НБА об отказе отпускать в сборные 
европейских баскетболистов в предлагаемые даты, 
было решено уйти от традиции проводить отборочные 
турниры преимущественно летом и выделить для них 
осеннее, зимнее и летнее время.

В начале октября 2017-го FIBA предложила 
Евролиге компромиссный вариант. Он предусматривал 
перенос восьми матчей отборочного турнира первен-
ства мира-2019, которые должны пройти в ноябре 
и феврале, с четверга на пятницу и одновременный 
перенос восьми встреч Евролиги с четверга и пятницы 
на вторник. Однако в Евролиге сочли, что такой 
вариант все равно не решит проблему, поскольку, хоть 
и позволит уйти от непосредственного наложения игр 
сборных и клубов друг на друга, все равно поставит 
баскетболистов, вынужденных метаться между клубами 
и национальными командами, в сложное положение.
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